
ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ В СЕНТЯБРЕ

При досрочном погашении кредита банк 
вернет заемщику часть страховки

Граждане смогут списать безнадежные 
долги на сумму до 500 тысяч рублей 
без суда и бесплатно

Бесплатные социальные услуги будут 
оказывать частные компании

Вводится единый регистр граждан, 
имеющих право на льготные лекарства 

Заключенные смогут проситься 
в колонии ближе к дому

Начинает действовать новый свод 
правил по эвакуации из зданий

Красной дорожки 
не будет, 
а звезды прилетят? 
Венеция ждет открытия 
кинофестиваля

ДЕНЬ ЗНАНИЙ Чем российских школьников и студентов 
встретит новый учебный год

Праздник с маской на лице

Владимир Баршев

К
оридор тарифов на ОСА-
ГО становится шире — 5 
сентября вступает в силу 

новое указание Центробанка по 
ОСАГО. У страховщиков появ-
ляется возможность как пони-
жать тариф для конкретного во-
дителя, так и повышать его. Ме-
няются коэффициенты по воз-
расту и стажу, а также регио-
нальные коэффициенты.

Согласно этому указанию 
нижняя планка для владельцев 
легковушек — физических лиц 
опустится с 2746 рублей до 
2476 рублей. А верхняя выра-
стет с 4942 рублей до 5492. Для 
владельцев легковушек — юри-
дических лиц тарифный кори-
дор расширится на 20%, как 
вверх, так и вниз. На столько же 
шире он будет и для владельцев 
грузовиков.

Зато довольно сильно изме-
нится тарифный коридор для 

владельцев такси. Верхняя 
планка поднимется на 30%. 
Правда, на столько же опустит-
ся и нижняя.

Изменится территориаль-
ный коэффициент по ОСАГО. 
Он снизится более чем в 180 на-
селенных пунктах РФ. Сильнее 
всего — на 5,2% — он снизится в 
Мурманске и Челябинске (с 2,1 
до 1,99). На 5% — с 2 до 1,9 — тер-
риториальный коэффициент 
уменьшится в Москве, Казани, 
Перми, Сургуте и Тюмени.

Также изменится коэффици-
ент возраст—стаж. Для водите-
лей в возрасте от 22 до 24 лет со 
стажем управления от 3 до 4 лет 
он вырастет. Для водителей в 
возрасте от 59 лет со стажем 
управления более 3 лет он сни-
зится. Таким образом у страхо-
вых компаний появится воз-
можность продать более деше-
вый полис аккуратным водите-
лям, и назначить более высокую 
цену лихачам.   

Ксения Колесникова

С
егодня за парты ся-
дут 17 миллионов 
ш к ол ь н и к о в ,  а  в 
классы придут 1,2 
миллиона учителей. 
Без преувеличения, 
по занятиям офлайн 
соскучились все: и 
ученики, и педагоги.  

В вузах начнутся лекции для 
миллиона первокурсников, ко-
торые впервые встретят 1 сен-
тября в масках. Такого не было 
еще никогда.

Страна начинает новый 
учебный год в непростых усло-
виях. Но главное — государст-
венный праздник — День знаний 
— будет. И никакая пандемия не 
отнимет его у детей. За месяцы 
вынужденной удаленки страна 
поняла, как много значит — нор-
мально учиться. Как много зна-
чит хороший учитель.

— 1 сентября — этот день, без-
условно, особый для школы. 
Особый для педагогов, школь-
ников их родителей. Уверен, и я 
думаю, что все со мной согла-
сятся: в нынешнем году самым 
важным будет соблюдение са-

нитарных норм, чтобы никто из 
участников первых школьных 
звонков или уроков не заболел, 
— сказал накануне министр про-
свещения Сергей Кравцов. — 
Совместно с минздравом про-
работан вопрос о ежедневном 
мониторинге состояния здоро-
вья школьников в начале учеб-
ного года. 

Отмена единых звонков на 
уроки, гибкое расписание, ро-
дительские собрания — в онлай-
не. А еще — измерение темпера-
туры, дезинфекция, тесты на 
COVID-19… Пандемия многому 
научила, она диктует новую ре-
альность и новую нормаль-
ность. Так, в столице для боль-
шинства классов отменили тор-
жественные линейки. Весь пер-

сонал московских школ прове-
рен на коронавирус: у трех про-
центов сотрудников результат 
оказался положительным — и 
они временно не будут допуще-
ны к работе. Если кто-то из де-
тей заразится, двухнедельный 
карантин ждет весь класс: «Мо-
сковская электронная школа» 
позволяет это сделать без поте-
ри качества обучения.

Но в целом, по данным мин-
просвещения, линейки сегодня 
состоятся в 75 регионах страны. 
Где-то — только для первых и вы-
пускных классов. Где-то родите-
лей на них приглашать не будут, 
или попросят надеть маски. 
Уроки в разных параллелях на-
чнутся в разное время, как и пе-
ремены, завтраки и обеды. Шко-

лы открыли дополнительные 
входы в здание, за каждым клас-
сом закреплен свой кабинет.

А учителя смогут по жела-
нию вакцинироваться от коро-
навируса. Их нагрузку, которая 
серьезно выросла, их труд и от-
ветственность — оценили все. 
Очевидно: учитель, также как и 
врач, — Герой нашего времени. 

Сделано все, чтобы не воз-
вращаться к дистанционке. Ни в 
одном регионе, ни в одной шко-
ле эта мера не будет вводиться 
без крайней необходимости — 
тем более что прошлый опыт 
показал — далеко не везде есть 
хорошая техника, компьютеры, 
интернет. Поэтому в эти тре-
вожные, но вместе с тем счаст-
ливые дни у школьников будет 
главное — радость сидеть за пар-
тами вместе с друзьями, об-
щаться вживую с учителями, 
получать новые знания не с 
экрана компьютера.

—  Нам предстоит, возможно, 
самый сложный и насыщенный 
год школьной жизни. Поэтому, 
взвесив все риски, за и против, 
нам всем лучше вернуться к об-
ычным занятиям. При этом 
помня — шутить со здоровьем 

детей недопустимо. Действи-
тельно, риск заражения корона-
вирусом остается, — говорит 
учитель года России-2018, пре-
подаватель обществознания из 
Грозного Алихан Динаев. — Вот 
почему нам необходимы бес-
прецедентные меры безопасно-
сти и профилактики в ближай-
шие месяцы.

Но это — далеко не единст-
венная «новинка» учебного 
года. Студенты возвращаются в 
вузовские аудитории. Хватит ли 
всем мест в общежитиях? Что 
будет в тарелке у первоклашки? 
За какими школьными партами 
должны учиться дети, чтобы и 
пятерки получать, и осанку со-
хранить?..  «Российская газета» 
рассказывает о самом важном, 
что ждет школьников и студен-
тов в новом учебном году.  
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Отмена единых звонков на уроки, гибкое 
расписание, родительские собрания — 
в онлайне. А еще — измерение 
 температуры у детей 

Австралийский доллар 54,2459
Азербайджанский манат 43,4396
Армянский драм** 15,1579
Белорусский рубль 27,7866
Болгарский лев 44,8520
Бразильский реал 13,6955

Венгерский форинт** 24,7839
Вон Республики Корея*** 62,1394
Гонконгский доллар* 95,2296
Датская крона 11,7852
Доллар США 73,8039
Евро 87,8266

Индийская рупия* 10,0250
Казахстанский тенге** 17,5623
Канадский доллар 56,4379
Киргизский сом** 94,0231
Китайский юань 10,7682
Молдавский лей* 44,4690

Новый туркменский манат 21,1170
Норвежская крона* 83,8633
Польский злотый 19,9626
Румынский лей 18,1270
СДР 104,6827
Сингапурский доллар 54,2237

Таджикский сомони* 71,5327
Турецкая лира 10,0563
Узбекский сум**** 71,9135
Украинская гривна* 26,7537
Фунт стерлингов 98,1813
Чешская крона* 33,4894

Шведская крона* 85,3145
Швейцарский франк 81,6234
Южноафриканский рэнд* 44,2602
Японская иена** 69,7118

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.09.20

Антон Котяков: 
Центры занятости 
должны предлагать 
вакансии 
по всей стране

Выпуск медицинских 
перчаток вырос в 10 раз, 
но страна все еще 
зависит 
от импорта

Росгидромет: 
сентябрь обещает 
тепло выше нормы

Сборная России выиграла 
первую в истории 
шахматную 
онлайн-
олимпиаду 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, почему нельзя 
оформить собственность 
на жилье, если оно 
еще не готово

Квартира 
с видом 
на достройку

Наталья Козлова

Верховный суд РФ пересмотрел результаты многолетнего 
спора граждан с застройщиком, который достраивал мно-
гоквартирный дом после банкротства предшественника.

Потенциальные новоселы, заметив, что давно ожидае-
мое вселение откладывается и может вообще не состоять-
ся, решили подстраховаться и стать хозяевами еще недо-
строенного жилья, то есть оформить на него право собст-
венности еще до получения ключей. 

В аналогичную ситуацию с проблемным новостроем 
попадают или могут попасть в будущем немало наших 
граждан. Ведь не секрет, что далеко не каждая стройка 
заканчивается в срок, который был обещан фирмой из-
начально. Можно даже сказать, что редкий застройщик 
соблюдает названные им же сроки окончания строи-
тельства. Задержки, как правило, составляют в лучшем 
случае месяцы, а в худшем — годы.

Поэтому разъяснения Верховным судом РФ норм 
права, которые действуют в аналогичной ситу-
ации, могут оказаться полезны многим гра-
жданам.

ПОЛИТИКА Парламентские 
выборы в Черногории 
дают стране шанс 
изменить отношения 
с Россией

Покатился ли 
Джуканович 
под горицу?

Александр Гасюк

Прошедшие в воскресенье парламентские выборы в 
Черногории, на которых коалиция оппозиционных сил 
обошла правящую на протяжении последних 30 лет Де-
мократическую партию социалистов (ДПС) премьер-
министра Мило Джукановича, впервые за долгие годы 
дают шанс Подгорице существенно улучшить отноше-
ния с Россией. Сам засидевшийся в премьерском кресле 
Джуканович открыто проводил в последние годы анти-
российский курс. Поддержал антироссийские санкции 
Евросоюза, вопреки мнению собственного населения 
протащил маленькую балканскую страну в НАТО и про-
давил расколовший общество закон о свободе вероиспо-
ведания — свое поражение не признал. Однако ни ЕС, ни 
США с НАТО даже не подумали напомнить «своему пар-
ню» про необходимость следовать «золотым 
демократическим стандартам», как зачастую 
коллективный Запад делает в других странах.

ИНТЕРНЕТ Граждане стали 
через суд удалять 
оскорбления в Сети

Обиду смоют

Владислав Куликов

Новая практика: граждане начали с помощью суда за-
щищаться от обидных комментариев в Сети. Авторов 
неприятных слов заставляют стирать высказанное. А 
если кто-то не поспешит, в дело вступят приставы.  

Горькая, но такая обычная по нынешним временам 
история случилась в Московской области. Парень и де-
вушка встречались, а потом расстались. Одна словно 
сбросила тяжкий груз, а другой был раздавлен. Как 
принято у нынешней молодежи в таких случаях, он по-
шел в интернет, чтобы выплеснуть злость.

«После ссоры молодой человек был очень обижен 
на подругу и выставил нелицеприятные коммента-
рии под ее фотографией в одной из социальных се-
тей», — рассказали в Федеральной службе судебных 
приставов.

В ответ девушка повела себя как юридически подко-
ванный человек: она пошла в суд.

«Гражданка обратилась в суд с исковым заявлением 
об обязании молодого человека удалить комментарии, 
содержащие не соответствующие действительности и 
порочащие ее честь, достоинство и репутацию сведе-
ния», — рассказывают судебные приставы.

Суд, прочитав комментарии, полностью 
согласился, что терпеть такое нельзя. Слова 
было предписано удалить.
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О дежурстве в школах 
врачей, доплатах за 
классное руководство, 
бесплатном горячем 
питании и преимуществах 
дореволюционных парт читайте  
на с. 2, 4, 10.

По занятиям офлайн соскучились 
все: и ученики, и педагоги.
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ПАНДЕМИЯ За здоровьем 
школьников будут следить 
ежедневно

Урок 
термометрии

Елена Манукиян

Со 2 сентября регионы будут каждый день отчитывать-
ся о состоянии здоровья школьников в единой монито-
ринговой системе, а в каждом образовательном учре-
ждении должны будут дежурить врачи. Об этом «Рос-
сийской газете» сообщили в минздраве. 

Ведомство утвердило форму отчета по заболевшим 
ученикам. В ней регионам необходимо указывать об-
щее число детей и отдельно число тех, у которых выя-
вили ОРВИ перед началом занятий или во время уро-
ков. Затем информацию будут анализировать, сравни-
вать с предыдущими сутками и отмечать динамику. 

В минздраве напомнили, что заболевших детей на 
занятия в школу не допустят. На входе в школы уже ор-
ганизованы фильтры с бесконтактной термометрией. 

Проверять будут в том числе учителей и других ра-
ботников школы, включая поваров и поставщиков 
школьного питания. В течение первых двух недель ме-
дики помогут педагогам контролировать ситуацию с 
заболеваемостью, в том числе во время уроков. 

Самих учителей вооружат инструкциями, как дей-
ствовать, если у ребенка обнаружены признаки респи-
раторной инфекции. Дети должны изолироваться до 
приезда бригад скорой помощи или прихода родите-
лей. В случае выявления больных коронавирусом ад-
министрация учебного заведения сможет самостоя-
тельно вводить точечный карантин.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА  

Николай Патрушев 
открыл в Петербурге 
волейбольный центр

Точная подача

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Вчера в Петербурге состоялось тождественное откры-
тие нового спортивного комплекса Морского техниче-
ского университета. В преддверии 1 сентября волей-
больный центр с бассейном полностью готов принять 
будущих спортсменов — в этом лично убедился предсе-
датель попечительского совета университета, секре-
тарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев.

Новый спорткомплекс — один из самых почтенных 
долгостроев Петербурга. Его планировали начать в 
1991 году, провели ряд подготовительных работ, одна-
ко проект практически сразу был заморожен по при-
чине отсутствия финансирования. Возобновить рабо-
ты усилиями попечительского совета удалось только в 
прошлом году. И за несколько месяцев пустырь на Ле-
нинском проспекте превратилась в суперсовремен-
ный комплекс с волейбольной ареной, 25-метровым 
бассейном с пятью дорожками, трибунами для двух 
тысяч зрителей. Поддерживать это сложное хозяйство 
помогут газовая котельная и трансформаторная под-
станция.

— В июне прошлого года мы установили закладной 
камень. Что мы имели? Только эскизы того, что хотим 
здесь видеть, — рассказал Николай Патрушев. — У неко-
торых были сомнения, которые теперь полностью раз-
веяны.

Глава Совбеза также проверил ход реконструкции 
лицея № 211 имени Пьера де Кубертена. А сегодня он 
примет участие в совещании по созданию на базе СПб-
ГМТУ «опорного» университета в области судострое-
ния.   

МЕДИЦИНА Глава 
Минздрава сообщил, 
когда начнется массовая 
вакцинация от COVID-19 

Прививки 
по осени 
считают

Ирина Невинная

Массовая вакцинация от коронавирусной инфекции 
планируется после ноября-декабря, а учителей и врачей 
начнут прививать в ближайшее время, сообщил ми-
нистр здравоохранения России Михаил Мурашко.

Поставки вакцины в регионы начнутся уже в сентя-
бре, но сейчас произведенный препарат направляют, во-
первых, для проведения пострегистрационных клиниче-
ских испытаний и, во-вторых, на вакцинацию врачей и 
учителей. Эти две категории высокого риска начнут при-
вивать строго добровольно, не дожидаясь окончания за-
вершающей фазы исследований, которая продлится 3—4 
месяца. На сайте московской мэрии, где объявлено о на-
боре добровольцев для участия в испытаниях, уточняет-
ся, что они останутся под наблюдением врачей 160 дней 
после введения вакцины.

«Группы по пострегистрационным наблюдениям 
сейчас формируются, больше 2,5 тыс. человек уже на-
брано, всего будет 40 тысяч», — уточнил  Мурашко на 
встрече с медиками во время поездки в Иркутск. 

Прививки от COVID-19 будут делать после традици-
онных противогриппозных. Учителей в Москве от грип-
па уже прививают. 

«На максимальные объемы производства вакцины 
мы выйдем в ноябре-декабре. Можно будет развести вак-
цинацию против гриппа и коронавирусной инфекции», 
— сказал Мурашко.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин пообещал помочь 
Республике Коми

Формула поддержки   

Кира Латухина

К
оми пол у чит под-
держку федерально-
го центра — региону 
н у ж но ра зви ват ь 
инвестпроекты. Об 
э т ом ,  а  т а к же о б 
успешной борьбе с 
коронавирусом шла 
речь на видеоконфе-

ренции президента Владимира 
Путина с врио главы республи-
ки Владимиром Уйбой.

«Бурлун! В переводе с коми 
языка — это как раз добрый 
день!» — поздоровался Влади-
мир Уйба и рассказа л, что 
коек стало больше в 3,5 раза, в 
разы увеличено количество 
тестируемых, свыше трех ты-
сяч специалистов прошли до-
полните льное обу чение по 
борьбе с COVID. Уйба передал 
спасибо от медиков за выпла-
ты, а от женщин-медиков — 
еще и за поддержку детей и 
матерей. «Там есть, над чем 
нам еще поработать, мы с пра-
вите льством у же это обсу-
ждаем», — прокомментировал 
президент. Койки, которые не 

используются как основные, 
создают проблему в оплате 
труда, заметил он и обещал 
над этим поработать.

«У нас две пандемии: первая 
— вирусная, вторая — экономи-
ческая. И сейчас от экономиче-
ской ущерб уже значительно 
больше становится», — конста-
тировал Уйба и перешел к 
просьбам. Во-первых, респу-
блике нужен медцентр диагно-
стики и лечения вирусных за-
болеваний, проект есть, стои-
мость большая, сказал он. Еще 
необходим перинатальный 
центр. Одной из главных про-
блем отрасли здравоохранения 
Уйба назвал износ основных 
ф о н д о в .  В  р е с п у б л и к е  о н 
просто катастрофический: 
буквально пять больниц вы-
строены в 80-е и 90-е, осталь-
ные — деревянные. Врио главы 

региона попросил средства и 
на это — цифра тоже большая.

Социально-экономическая 
ситуация очень тяжелая, не 
скрывал докладчик. Прогноз 
объема выпадающих доходов 
составит порядка 19 млрд 800 
млн рублей, подсчитал он и по-
просил помочь из госказны не-
фтедобывающему региону, по-
страдавшему от снижения ми-
ровых цен на углеводороды. 
Кроме того, врио главы регио-
на попросил поддержки с доро-
гами: у 234 населенных пун-
ктов они земляные. «Это со-
вершенно другим образом раз-
вернет республику во всем: и в 
инвестициях, и, естественно, в 
собираемости налогов, и в со-
циальной сфере. То есть это бу-
дет просто новое лицо респу-
блики», — аргументировал он.

Среди других проблем, ко-

торые федеральный центр мог 
бы помочь решить финансами, 
— старый жилфонд. В основном 
бараки: даже в Сыктывкаре их 
больше трех тысяч. Такие же 
деревянные строения — школы 
и детсады. И на это тоже нужны 
деньги.

«Если эти 200 млрд мы на 
эти пять лет найдем, я вас уве-
ряю, что мы 400 млрд вернем 
доходами», — подытожил врио 
главы региона. «И инвестиции 
придут, и бизнес оживет», — до-
бавил он. «Люди на всех сходах 
говорят: «Донеси до президен-
та, президент не знает, доне-
си»», — передал Уйба и попро-
сил «помочь обрести новое 
лицо, новый образ» Коми.

«Конечно,  федеральный 
центр будет помогать респу-
блике, сомнений в этом нет. 
Наследство у вас непростое, 
мягко говоря, оно сложное, 
проблем очень много», — под-
держал глава государства. «Ни-
чего. Глаза боятся, руки дела-
ют», — оптимистично ответил 
собеседник. «Я знаю, я работал 
же в Коми, приезжал, еще в 
строительных отрядах там бы-

вал неоднократно, — вспомнил 
Путин. — И, к сожалению, мало 
что меняется с тех пор, это 
правда, особенно это касается 
дорожной сети».  «Поселок 
Югыд Ва помнит вас, и здание, 
которое вы строили, мне пока-
зали», — сказал Уйба.

Но есть и позитивные тен-
денции: хорошие инвестпроек-
ты, и нужно их поддержать — 
сделать все на региональном 
уровне, чтобы они заработали, 
считает глава государства. Пу-
тин назвал оправданными оза-
боченности, связанные с со-
кращениями добычи полезных 
ископаемых. Но в целом Коми 
на шестом месте по финансо-
вой самообеспеченности. Поэ-
тому надо работать с бизне-
сом, создавать условия для но-
вых инвестпроектов, указал 
он. А чтобы реализовать все 
планы, особенно по инвести-
циям, нужна поддержка, согла-
сился президент и обещал дать 
поручения.  

В беседе с президентом 
Владимир Уйба одной из главных 
проблем здравоохранения назвал 
износ основных фондов.

А К Ц Е Н Т

Социально-экономическая ситуация 
в Республике Коми очень тяжелая

Что ждет школьников: Как изменится ЕГЭ и будут ли 
прививать детей от COVID-19 
rg.ru/art/1944331

АРМИЯ 

Инспекторы 
из России 
продолжают 
полеты 
в рамках 
«Открытого 
неба»   

ПАТРУЛЬ 
НАД ВЕНГРИЕЙ
Александр Степанов

Несмотря на пандемию корона-
вируса и закрытые по всему 
миру границы, российские во-
енные продолжают выполнять 
наблюдательные полеты в рам-
ках международного Договора 
по открытому небу.

Очередной российский «не-
бесный патруль» пройдет с 31 
августа по 4 сентября над Венг-
рией. Взлет — с аэродрома Папа.  
Наблюдательный полет выпол-
няется на самолете наблюдения 
Ан-30Б. 

Как рассказал временно ис-
полняющий обязанности на-
чальника Национального цен-
тра по уменьшению ядерной 
опасности Руслан Шишин, рос-
сийский самолет наблюдения 
выполнит полет по согласован-
ному маршруту. 

Вместе с нашими военными 
в Ан-30Б будут находиться вен-
герские специалисты. Они 
должны  проконтролировать 
порядок применения аппарату-
ры наблюдения и соблюдение 
положений, предусмотренных 
договором. В частности, про-
следить, чтобы самолет не от-
клонялся от маршрута, а контр-
олеры использовали свою тех-
нику в соответствии с требова-
ниями договора.

Договор по открытому небу 
был разработан для монито-
ринга соблюдения соглашений 
в области контроля над воору-
жениями. Инспекторы могут 
фотографировать передвиже-
ния войск, а также военные 
объекты.  

Сейчас в эту программу вхо-
дят 30 стран, однако, по всей 
видимости, нынешний воздуш-
ный патруль — один из послед-
них в прежнем формате. В мае 
США сообщили, что в течение 
полугода окончательно выйдут 
из договора.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ 
обезвредила 
в пяти регионах 
сеть 
финансистов ИГ

ДЕНЬГИ 
ДЛЯ ТЕРРОРА
Иван Егоров

ФСБ совместно со Следствен-
ным комитетом России, МВД, 
Росфинмониторингом и 
Росгвардией провела операцию 
против законспирированной 
ячейки финансистов запрещен-
ной в РФ террористической ор-
ганизации «Исламское госу-
дарство». 

Как сообщили «РГ» в Цен-
тре общественных связей ФСБ, 
сеть подпольных финансистов 
действовала в Москве, Подмо-
сковье, Дагестане, Краснояр-
ском крае и Ханты-Мансий-
ском автономном округе. Она 
занималась сбором и пере-
правкой денег в Сирию на нуж-
ды террористов ИГ. Судя по ка-
драм оперативного видео, 
спецназ проводил задержания 
как на улице, так и в кварти-
рах, где проживали предпола-
гаемые соучастники террори-
стов. Показаны изъятые у них 
банковские карты и телефоны, 
при помощи которых соверша-
лись переводы. Как отметили в 
ЦОС ФСБ, в отношении 6 гра-
ждан РФ возбуждены уголов-
ные дела за содействие терро-
ристической деятельности. 
Кроме того установлена их 
причастность к деятельности 
преступной группы, члены ко-
торой уже осуждены за финан-
сирование террористических 
структур в Сирии.

Еще один финансист ИГ был 
задержан ФСБ на прошлой не-
деле в Татарстане. Кроме фи-
нансовой подпитки, задержан-
ный по заданию эмиссаров за-
нимался вербовкой и пере-
правкой граждан России и 
стран СНГ в Сирию. Были уста-
новлены его преступные связи 
в Татарстане, Дагестане и Тю-
менской области. Кроме того, 
спецслужбе удалось вскрыть и 
задокументировать схемы фи-
нансирования террористов и 
маршруты конспиративного 
передвижения боевиков в Си-
рию.  

ЦИК  На выборах-2020 используют 
новый комплекс онлайн-голосования 

В один клик
Галина Мисливская

Н
овый комплекс дистан-
ционного электронного 
голосования (ДЭГ), раз-

работанный «Ростелекомом», в 
понедельник успешно прошел 
первое публичное тестирова-
ние на площадке ЦИК РФ. В нем 
приняли участие три группы из-
бирателей — жители Курской и 
Ярославской областей, где 13 
сентября пройдут дополнитель-
ные выборы депутатов Госду-
мы, а также эксперты (члены 
ЦИК, представители партий об-
щественных организаций, жур-
налисты). Всего в списках зна-
чилось более 15 тысяч человек.

Куряне и ярославцы голосо-
вали за местные достопримеча-
тельности, эксперты выбирали 
лучшее место для отдыха в Рос-
сии. Перед началом голосования 
на специальном ноутбуке без до-
ступа в интернет был сформиро-
ван ключ шифрования. Затем его 
разделили на пять частей, кото-
рые записали на физические но-
сители — стилизованные под об-
ычный металлический ключ 
флешки — и разложили по кон-
вертам. Ключи и ноутбук запер-
ли в стеклянном шкафу до конца 
голосования, которое длилось 
пять часов. После закрытия вир-
туальных участков ключ собра-
ли вновь для получения резуль-
татов. По словам вице-президен-
та «Ростелекома» по цифровым 
платформам Дмитрия Репнико-
ва, «все прошло штатно», систе-
ма отработала без сбоев. На под-
ведение итогов ушло около 15 
минут.

В Курской области первое ме-
сто заняла Коренная Пресвятой 
Богородицы пустынь, явка со-
ставила 26,58%. В Ярославской 
области с большим отрывом по-
бедил театр драмы им. Ф. Волко-
ва при явке 16,96%. Активнее 
всех голосовали эксперты — 
90,98%, лучшим местом для от-
дыха они назвали озеро  Байкал.

По мнению главы ЦИК Эллы 

Памфиловой, развитие техноло-
гии ДЭГ отвечает общественно-
му запросу на модернизацию из-
бирательных технологий. «За-
прос мы ощутили, он есть, даже 
такое общественное давление 
мы на себе испытали, что есть 
большой запрос, и мы на него ре-
агируем», — сказала она. Глава 
ЦИК также отметила, что успеш-
ное внедрение онлайн-формата 
позволит свести к минимуму и 
досрочное, и надомное голосова-
ние.

До сих пор ДЭГ использова-
лось в России дважды — на выбо-
рах в Мосгордуму в 2019 году и 
на общероссийском голосова-
нии по поправкам в Конститу-
цию в этом году. Оба раза приме-
нялась технология, разработан-
ная по инициативе правительст-
ва Москвы.

В единый день голосования 
13 сентября задействуют новый 
программно-технический ком-
плекс, который разработал «Ро-
стелеком». Как пояснил «РГ» 
член ЦИК Антон Лопатин, мо-
сковская технология создана с 
учетом потребностей портала 
mos.ru. Чтобы распространить 
ДЭГ на всю страну, нужны дру-
гие алгоритмы, учитывающие 
параметры Единого портала го-
суслуг.

Эту задачу и постарался ре-

шить «Ростелеком». По мнению 
главы минкомсвязи Максута 
Шадаева, вполне успешно. «Мы 
уверены, что, с точки зрения ин-
формационной безопасности, 
анонимизации пользователей, 
мы всем необходимым требова-
ниям соответствуем», - сказал 
он. «Наша конечная задача - что-
бы все было устроено просто, 
чтобы гражданин мог проголо-
совать в один клик и чувство-
вать, что все это безопасно и 
анонимно», - добавил министр. 
Новое тестирование намечено 
на 7 сентября. У избирателей 
Курской и Ярославской обла-
стей еще есть время подать заяв-
ку на онлайн-голосование, это 
можно сделать на портале госу-
слуг до 8 сентября включитель-
но. Само же голосование прой-
дет с 11 по 13 сентября. До око-
чания срока приема заявок гра-
ждане должны решить, как будут 
голосовать - лично или через ин-
тернет. Если заявление уже пода-
но, его можно отозвать не позд-
нее 8 сентября. В противном слу-
чае вернуться на свой участок 
будет невозможно. Это правило 
ввели для исключения возмож-
ности двойного голосования.  

Так выглядит ключ шифрования — 
флешка, стилизованная под всем 
знакомый обычный металлический 
ключ.

ТРУД Службы занятости 
предложат работу с переездом 

Работа без границ 

Алексей Дуэль

Региональные службы занято-
сти могут получить единый фе-
деральный стандарт работы и 
начнут искать вакансии для без-
работных не только в своем ре-
гионе, но и по всей стране. Об 
этом сообщил глава минтруда 
Антон Котяков, выступая на со-
вещании партии «Единая Рос-
сия».

«Центры занятости должны 
предлагать вакансии не только 
в своем регионе, но и по всей 
стране, — сказал Антон Котя-
ков. — Именно их обязанность 
обеспечивать потребности в 
работниках крупных инвести-
ционных проектов в кадрах».

По мнению министра, у ин-
вестора не должна болеть голо-
ва о том, где взять людей. Кро-
ме того, распространение фор-
мата удаленной работы позво-
ляет жить в одном городе, а 
трудиться в другом. Такие ва-
кансии тоже должны попадать 
в зону видимости центров за-
нятости. 

«Поддержка безработного — 
и активная,  и пассивная — 
должна быть доступна в любом 
регионе страны вне зависимо-
сти от места проживания и воз-
можностей местных бюдже-
тов», — заявил замглавы РСПП 

Федор Прокопов. По его мне-
нию, выплата пособий по без-
работице может остаться за ре-
гионом, но активные програм-
мы, в том числе переобучение, 
должны получить федеральное 
финансирование.

При этом в РСПП, как и в 
Федерации независимых про-
фсоюзов, предлагают увели-
чить размеры выплат остав-
шимся без работы. Компенса-
ция утраченного заработка по-
зволит службам занятости тре-
бовать от безработного актив-
ных усилий для поиска подхо-
дящей вакансии. Если он не 
ищет работу, доплата может 
быть отменена.

«Безработный должен полу-
чать два вида выплат, — полага-
ет глава Федерации независи-
мых профсоюзов Михаил Шма-
ков. — Само пособие по безра-
ботице на уровне не ниже про-
житочного минимума и, если у 
него накоплен достаточный 
страховой стаж, компенсацию 
потери заработка — не меньше 
половины зарплаты или разме-
ра прожиточного минимума».

Р у к о в о д и тел ь  ф р а к ц и и 
«Единой России» в Госдуме 
Сергей Неверов заявил, что не-
обходимые законопроекты мо-
гут быть внесены в Госдуму уже 
в осеннюю сессию.  

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 14 мая 2020 г. 

признан не действующим со дня принятия пункт 3 письма Федеральной 
антимонопольной службы от 24 сентября 2019 г. № РП/83261/19 «Об 
отдельных вопросах применения статьи 18.1 Закона о защите конкурен-
ции при рассмотрении жалоб на обязательные в силу законодательства 
Российской Федерации торги».

Решение суда вступило в законную силу 18 августа 2020 г.
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Антон Котяков, 
министр труда и социальной защиты:
«Центры занятости по всей стране должны 
работать на едином высочайшем уровне..., 
использовать единую цифровую платформу. Для 
этого, возможно, надо будет поднять работу центров 
занятости из регионального подчинения в 
федеральное»
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НАДЗОР В период  
самоизоляции в России 
резко активизировались 
мошенники 

Грабеж 
по телефону

Иван Петров

В период карантинных ограничений, пришедшийся на 
первое полугодие 2020 года, в России практически не 
изменилось количество совершаемых основных пре-
ступлений — краж, хищений, хулиганств и пр. (по срав-
нению с аналогичным периодом 2019 года). В то же 
время зафиксирован рост тяжких и особо тяжких пре-
ступлений (убийства, терроризм, захват заложника и 
другие), а по категории «мошенничества» и вовсе про-
изошел резкий скачок. Об этом свидетельствует стати-
стика Генеральной прокуратуры за январь—июнь теку-
щего года.

Согласно ей, в 
целом уровень пре-
ступности в расчете 
на 100 тысяч насе-
ления относительно 
прошлогоднего зна-
чения практически 
не изменился 
(688,8 против 
688,7). При этом за-
фиксирован рост 
по тяжким и особо 
тяжким деяниям 
(со 171,5 до 190,3).

В структуре преступности более половины всех за-
регистрированных в стране преступлений составляют 
хищения чужого имущества, среди которых самые рас-
пространенные — кражи (35 процентов). При этом доля 
квартирных краж относительно невысока (5,3 проц.), 
а их массив снизился почти на 20 процентов.

Также, по данным Генпрокуратуры, в России на 11,4 
процента снизилось количество грабежей (20 508), 
на 20,2 процента — разбоев (2 728). К примеру, в Мо-
скве случаи грабежей сократились на треть (1 240), 
разбоев — более чем на четверть (243).

После краж, следующие по распространенности, 
преступления -  мошенничества. На их долю в структу-
ре преступности приходится 15,6 процента (158 059). 
За минувшие полгода дела по статье 159 УК РФ «мо-
шенничество» возбуждались более чем на четверть 
чаще, чем годом ранее (прирост 26,6 проц.). При этом 
каждый седьмой зафиксированный случай мошенни-
чества приходится на Москву (20 118 из 133 780).

Среди таких преступлений более двух третей прихо-
дится на долю афер с использованием интернета и мо-
бильных средств связи. В Генпрокуратуре зафиксиро-
вали их резкий скачок в период самоизоляции (+ 69,4 
процента) и прогнозируют, что они будут расти. В Мо-
скве число кибермошенничеств возросло в 3 раза 
(с 4 513 до 13 533). По данным лаборатории компью-
терной криминалистики одной из антихакерских ком-
паний, самый популярный вид кибермошенничества 
в России —  фишинг. Это, когда злоумышленник звонит 
жертве и представляется сотрудником банка или ка-
кой-то госструктуры, а затем вынуждает человека со-
общить ему данные своей банковской карты.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин дал поручения по развитию 
Дальнего Востока

Льготный тариф  
Владимир Кузьмин

В
чера в ходе совещания 
с вице-премьерами 
глава кабинета мини-
стров Михаил Мишус-
тин проинформиро-
вал подчиненных о ро-
зданных им поручени-
ях по итогам поездки 
по Дальнему Востоку. 

В августе за шесть дней премьер 
посетил несколько регионов, 
познакомившись с жизнью фе-
дерального округа и проблема-
ми, которые требуют незамед-
лительного участия федераль-
ного правительства.

«Принято решение поддер-
жать ряд важных проектов в 
здравоохранении: по финанси-
рованию первого этапа строи-
тельства Камчатской краевой 
больницы, завершению рекон-
струкции Магаданского област-
ного онкологического диспансе-
ра и оснащению Чукотской 
окружной больницы», — расска-
зал премьер о поручениях. Ко-
ординацией этой работы зай-
мутся вице-премьеры Татьяна 
Голикова и Марат Хуснуллин.

Поддержку получит внедре-
ние в регионе передовых инфор-
мационных технологий. На тер-
ритории Чукотского автоном-
ного округа будет создана теле-
коммуникационная инфра-
структура с выходом в единую 
сеть электросвязи страны. «Бла-
годаря этому упростится полу-
чение онлайн-консультаций 
профильных специалистов из 
других медицинских центров 
нашей страны для жителей 
округа и местных врачей», — 
подчеркнул премьер, попросив 
своего зама Дмитрия Черны-
шенко взять процесс под лич-
ный контроль.

На ближайшие восемь лет 
правительство сохранит в даль-
невосточных регионах стиму-
лирующие тарифы на электроэ-
нергию. «Это касается тех, кто 
подсоединен к сетям с низким 
уровнем напряжения: неболь-
ших магазинов и офисов, част-
ных потребителей, — малого и 
среднего бизнеса на сетях со 
средним напряжением, а также 
резидентов территорий опере-
жающего развития, свободного 
порта Владивосток, изолиро-
ванных энергосистем округа», 
— перечислил Мишустин. Под-
держку получат инвесторы, ко-
торые будут строить или модер-
низировать электростанции в 
неценовых зонах оптового рын-
ка электроэнергии. «Также до 
14 октября прошу предоста-
вить в правительство согласо-
ванный план-график газифика-
ции дальневосточных регио-
нов», — поручил председатель 
правительства.

До 1 ноября должна быть 
подготовлена долгосрочная про-
грамма развития производства 
сжиженного природного газа 
(СПГ), в том числе для целей га-
зификации и энергообеспече-
ния регионов страны, инвести-
ционных проектов и других по-
требителей. К ее разработке ми-
нистерства привлекут «Газ-
пром» и «НОВАТЭК». В этот же 
срок необходимо разработать 
комплекс мер господдержки 
при локализации оборудования 
для использования СПГ.

В ходе поездки Михаил Ми-
шустин обратил внимание на 
сложности с обеспечением тер-
риторий доступным продоволь-
ствием. «Важно снизить зависи-
мость региона от импорта ово-
щей», — отметил он вчера. Для 
этого предлагается запустить 

механизм господдержки проек-
тов по строительству тепличных 
комплексов. «Надо, чтобы все 
дальневосточные регионы мо-
гли сами обеспечивать своих 
жителей овощами не хуже, чем в 
других субъектах Российской 
Федерации, — заявил премьер. — 
Наша цель — вывести к 2024 году 
регион на среднероссийский 
уровень самообеспеченности 
овощной продукцией». Куриро-
вать мероприятия будет за-
мпред Виктория Абрамченко.

В основу большого блока по-
ручений легли общественные 
инициативы, предложенные 
местными гражданами. Так, 
минвостокразвития, минфин, 
минстрой и АО «ДОМ.РФ» долж-
ны представить в правительство 
изменения в программу «Даль-
невосточной ипотеки» для прио-

бретения жилья на вторичном 
рынке. Действовать они будут 
на Чукотке и в Магаданской об-
ласти до конца 2021 года.

До 15 октября глава кабинета 
министров ожидает поправки в 
правила предоставления «даль-
невосточного гектара», которые 
дадут гражданам возможность 
взять дополнительный участок 
площадью не более одного гек-
тара при условии получения в 
собственность или аренду ранее 
предоставленной земли.

«Развитие Дальнего Востока 
— одна из приоритетных задач 
правительства. Прошу постоян-
но держать руку на пульсе, что-
бы жители Дальнего Востока, а 
также бизнес чувствовали нашу 
поддержку», — указал Мишус-
тин. Заседания правительствен-
ной комиссии по вопросам со-
циально-экономического раз-
вития региона он намерен про-
водить не реже одного раза в 
квартал. Вице-премьеру, главе 
аппарата правительства Дмит-
рию Григоренко и министру 
экономического развития Мак-
симу Решетникову поручено в 
ближайшее время посетить 
Дальний Восток, чтобы прокон-
тролировать, как идет исполне-
ние принятых решений.  

Премьер также поставил задачу 
снизить зависимость дальневосточ-
ных регионов от импорта овощей.

А К Ц Е Н Т

На ближайшие восемь лет правительство 
сохранит в дальневосточных регионах 
стимулирующие тарифы 
на электроэнергию

ТЕНДЕНЦИЯ Продажи 
школьной формы 
резко снизились

Одежда теряет 
в размерах

Екатерина Петрова

Объемы продаж школьной формы из-за ситуации с ко-
ронавирусом упали на 30—40% по сравнению с прош-
лым годом. Об этом «Российской газете» рассказала 
президент — председатель правления Национального 
союза производителей школьной и форменной одежды 
(«Союзформа») Александра Алдушина.

Падение оборотов «РГ» подтвердили несколько 
крупных производителей. В магазинах Брянской швей-
ной фабрики в этом году было продано школьной фор-
мы на 2 млн рублей. По итогам 2019 года показатель 
составлял 2,8 млн рублей. Аналогичная ситуация с па-
дением продаж на фабриках «Франт» (Можайск) и 
«Славянка» (Псков).

По словам Алду-
шиной, восстанов-
ления оборотов в 
этом году не ожида-
ется — продажи ба-
зовых комплектов 
школьной формы 
после старта нового 
учебного года, как 
правило, сводятся к 
минимуму. На паде-
нии спроса сказа-
лось позднее начало 
старта продаж фор-
мы — в конце июля. В 
рост покупки пош-
ли только в августе 
— после официаль-
ного объявления о 
том, что занятия в школах будут проходить в привыч-
ном формате. До этого времени родители не торопи-
лись приобретать форму с прицелом на перспективу.

На спрос также повлияло закрытие из-за коронави-
руса небольших магазинов, где многие родители поку-
пали школьные комплекты в преддверии нового учеб-
ного года. Акцент постепенно смещается на онлайн-
продажи. Некоторые фабрики, которые еще в прошлом 
году предлагали свою продукцию только в розничных 
магазинах, начали сотрудничать с маркетплейсами.

При этом роста цен на форму в этом году не прои-
зошло, они остались на уровне 2019 года, отмечает Ал-
душина. Так, базовый комплект, куда входят пиджак и 
брюки для мальчиков и жакет и юбка для девочек, 
можно было приобрести за 2,8—3,5 тысячи рублей.

Качественная форма отшивается с использованием 
хлопка и кашемира — тканей, которые лучше всего под-
ходят для детей, особенно в осенне-зимний период, со-
гласно рекомендациям Роспотребнадзора. Для поддер-
жки отечественных производителей камвольных и по-
ливискозных тканей, из которых шьется форма для 
учащихся начальных классов, минпромторг ежегодно 
субсидирует потери при производстве — в размере 400 
рублей за один погонный метр для камвольной ткани и 
100 рублей — за один погонный метр поливискозной 
ткани. В этом году минпромторгу на субсидирование 
предприятий легпрома выделен 1 млрд рублей.  

ГОСУСЛУГИ 

Свидетельство 
о рождении 
выдадут 
по онлайн-
справке

ПУТЕВКА 
В ЖИЗНЬ
Ирина Алпатова

Бумажная справка из роддома 
больше не понадобится — мин-
здрав предложил заменить ее 
электронным свидетельством. 
Проект приказа об этом мини-
стерство размеcтило для обще-
ственного обсуждения.

Такие справки выдают на 
руки молодым родителям при 
выписке из роддома. В бумаге 
указано время, дата рождения, 
пол новорожденного. Справка 
нужна для получения свидетель-
ства о рождении в ЗАГСе, а так-
же для оформления единовре-
менной выплаты при рождении 
ребенка (с 1 февраля 2020 года 
составляет 18 тысяч рублей).

Минздрав предлагает с со-
гласия матери перевести такую 
справку в онлайн-формат. Тогда 
она будет автоматически при-
ходить в личный кабинет одно-
го из родителей на едином пор-
тале госуслуг, а также будет на-
правлена в ЗАГС для формиро-
вания акта записи о рождении.

Однако само свидетельство о 
рождении по-прежнему надо 
получать на бумаге. Актовые за-
писи ЗАГС ведутся в электрон-
ном виде с 2018 года, рассказа-
ли в пресс-службе управления 
ЗАГС г. Москвы, и по QR-коду, 
который есть на бланке свиде-
тельства, можно прочитать все 
необходимые сведения онлайн. 

Правительство планирует 
полностью перейти к реестро-
вой модели оказания госуслуг 
(законопроект об этом минэко-
номразвития на днях внесло в 
кабмин) — когда бумажный до-
кумент в принципе не нужен, 
если событие зарегистрирова-
но в одном из госреестров. 

В минэкономразвития на-
помнили, что в рамках готовя-
щегося к запуску суперсервиса 
«Рождение ребенка» предпола-
гается проактивное оказание 
целого пакета услуг, которые 
будут включать выплаты на де-
тей, записи в детский сад и так 
далее.  

ЭКОЛОГИЯ   

Утверждена 
новая редакция 
правил охоты

БАРСА 
ВЫНУЛИ 
ИЗ ПЕТЛИ 
Алексей Дуэль

Из новых правил охоты, подго-
товленных минприроды и ут-
вержденных минюстом, исклю-
чили спорные нормы об исполь-
зовании вспышек на ночной 
охоте. Зато оставили ограниче-
ния использования петель для 
ловли животных, на чем настаи-
вали экологи. 

«К работе над новой редак-
цией правил охоты были при-
влечены эксперты в сфере охот-
ничьего хозяйства и научные 
работники, представители зоо-
защитных организаций и юри-
сты, представители регионов и 
силовых ведомств, депутаты 
Госдумы и члены Совета Феде-
рации», — отметили в пресс-
службе минприроды. 

В новые правила охоты не во-
шли требования по проведению 
ночной охоты с использованием 
вспышек. Зато теперь каждый 
участник должен иметь на оде-
жде светоотражающие полосы. 

Для повышения эффективно-
сти борьбы с браконьерами вве-
ден запрет на перевозку убитых 
животных без соответствующих 
документов. Установлен особый 
порядок проезда с оружием по 
территории охотничьих угодий 
и пролета над ними. 

Введена жесткая регламента-
ция петельного лова. Он полно-
стью запрещен в отдельных ме-
стах, список которых подгото-
вил WWF России. Также под 
контроль поставлено использо-
вание тепловизоров, световых 
приборов и механических 
средств охоты. Главы регионов 
получили право ограничивать 
или запрещать охоту с теплови-
зорами и ночными прицелами. 

«В новых правилах остались 
пункты, которые вызывают опа-
сения, — поделился директор 
WWF России Дмитрий Горшков. 
— В частности, использование 
тепловизоров может привести к 
тому, что по ошибке будет добы-
то не то животное, на которого у 
охотника есть лицензия. Под уг-
розу вновь попадают редкие 
звери и птицы».  

ПОГОДА Сентябрь будет теплым 
и недождливым 

Солнечно и ясно 

Ольга Игнатова

Уже не первый год сентябрь 
продолжает радовать хорошей 
погодой. Особенно это заметно 
в центре России. 

Наступивший сентябрь об-
ещает не напоминать о предсто-
ящем холодном периоде года. 
Температура на всей террито-
рии России в сентябре окажется 
выше нормы на один-два граду-
са, рассказал на онлайн-пресс-
конференции научный руково-
дитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд.

— Сентябрь ожидаем теплее 
обычного. Осадки будут в преде-
лах нормы. Затяжных дождей не 
прогнозируется, — уточнил си-
ноптик. По его словам, станут  
исключением лишь юг Западной 
Сибири и Красноярского края. 
«Это те регионы, где температу-
ра ожидается около нормы», — 
отметил Вильфанд. Сентябрь 
также не будет и дождливым. 
Осадки прогнозируются в пре-
делах нормы, но в некоторых ре-
гионах все-таки ожидается де-

фицит и избыток дождей. Дефи-
цит осадков возможен на юге 
Урала, юге Западной Сибири, в 
Краснодарском крае и Забайка-
лье. «Избыток осадков будет на 
севере европейской территории 
России и в северных регионах 
Якутии», — отметил метеоролог.

В Москве сентябрь предпола-
гается тоже теплым. Первая не-
деля месяца окажется теплее об-
ычного на 2—3 градуса. Вильфанд 
напомнил, что самые жаркие 
дни в средней полосе стоят в кон-
це июля. Но в этом году 31 июля 
температура в Москве лишь чуть 
превысила 20-градусную отмет-
ку. Зато 31 августа воздух в сто-
лице прогрелся до 30 градусов. 

— В День знаний изменится 
циркуляция воздуха. 31 августа 
он поступает к нам из раскален-
ной Средней Азии, но 1 сентября 
начнет проникать более про-
хладный воздух из Атлантики. 
Температура сразу понизится на 
7—8 градусов. Но все равно это 
будет выше нормы на 2—3 граду-
са. Впрочем, такая погода вполне 
благоприятна для начала нового 
учебного года. Кому же хочется 
идти в школу в жару! А вот когда 
на улице чуть за 20, то это будет 
способствовать мобилизации 
усилий к освоению новых зна-
ний, — отметил Вильфанд.

По его словам, довольно ком-
фортная погода с температурой 
от 19 до 22—23 градусов днем 
продержится в  столичном реги-
оне до конца недели. Правда, 
ночи уже прохладные — с темпе-
ратурой плюс 10—12 градусов. 
Над столицей устанавливается 
антициклон, поэтому, начиная 
со среды, осадков не ожидается, 
будет солнечно.  

В большинстве регионов страны 
температура будет выше климати-
ческой нормы. 

— Читайте также: Климатолог 
заявила о высокой вероятности 
суровой зимы в России 
rg.ru/art/1945048

Мошенничество 
по распространен-
ности является 
самым популяр-
ным преступлени-
ем после краж
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Официально

Льготники смогут 
покупать билеты на поезда 
дистанционно
С декабря граждане, имеющие 

право на скидку при проезде в по-

ездах дальнего следования, смо-

гут приобретать билеты удаленно, 

без личного обращения в кассы. 

Правительство упростило поря-

док покупки железнодорожных 

билетов для льготников, сообщил 

премьер-министр Михаил Мишус-

тин на совещании со своими заме-

стителями. «Им больше не придет-

ся ехать в кассу, чтобы показать 

паспорт и документ, который под-

тверждает льготу, — пояснил он. — 

Операторы сами будут получать 

все необходимые для этого дан-

ные в электронном виде через фе-

деральные информационные си-

стемы». Новая норма начнет дей-

ствовать в декабре. Льготники, 

в том числе инвалиды, участники 

Великой Отечественной войны, 

Герои Труда, смогут приобретать 

билеты на поезда дистанционно 

с учетом положенной им скидки.

ИНФРАСТРУКТУРА В Олимпийской деревне-80 
открылся новый крытый каток 

Нетающий лед

Любовь Проценко 

В 
Москве вчера было плюс 
29 и солнце. Но это не по-
мешало Сергею Собянину 

открыть очередной крытый ка-
ток. Ледовая арена площадью 
61х30 метров и зрительскими 
трибунами на 284 места разме-
стилась в спорткомплексе 
Олимпийской деревни-80.  

«Первоклассный зал с трена-
жерными комплексами. Над-
еюсь, здесь вырастут новые 
чемпионы», — оценил  глава го-
рода, открывая каток. Он на-
помнил, что построили новый 
ледовый комплекс еще несколь-
ко месяцев назад, но работать 
полноценно он начинает только 
сейчас, после снятия коронави-
русных ограничений. Трени-
ровки по хоккею с шайбой и фи-
гурному катанию уже идут. 
Ожидается, что в сентябре на 
свежем льду начнут заниматься 

500 ребят — набор в секции так 
же объявлен. Спортсмены оце-
нят условия, которые созданы 
для них. Кроме ледовых арен, 
это два тренажерных зала, ка-
бинет теоретической подготов-
ки, кафе... 

Напомню, спорткомплекс 
Олимпийской деревни-80 — 
один  из крупнейших и популяр-
нейших центров на западе сто-
лицы. В нем тренируются сбор-
ные команды России и Москвы 
по вольной и греко-римской 
борьбе, проходят соревнования 
различного уровня. Работают 
несколько десятков спортив-
ных клубов и секций по футбо-
лу, хоккею, теннису, баскетбо-
лу, художественной гимнасти-
ке. В обычные времена в ком-
плексе занимаются свыше 8,3 
тысячи человек в месяц, среди 
которых 83 процента дети.  

В 2016—2017 годы прави-
тельство Москвы провело ре-

конструкцию этого спортком-
плекса. Построили новый фут-
больно-легкоатлетический ста-
дион, крытые теннисные корты. 
И вот теперь к этим площадкам 
добавились условия для тех, кто 
хотел бы кататься на льду кру-
глый год. В этом же году спор-
тивная инфраструктура Мо-
сквы пополнится рядом и дру-
гих больших и уникальных объ-
ектов, рассказал Собянин: «В 
Северном мы открыли первый в 
России комплекс современного 
пятиборья. На ЗИЛе завершено 
строительство Центра водных 
видов спорта. Для футболистов 
построено еще одно всесезон-
ное поле в Студеном проезде и 
ряд других объектов».  

Возможно, среди этих окруживших 
мэра ребят есть будущие олимпий-
ские чемпионы. 

В рост покупки 
пошли только 
после официаль-
ного объявления 
о том, что занятия 
будут проходить 
в привычном 
формате
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Сентябрь.

В 
сентябре заканчивает-
ся прием заявлений на 
единовременные вы-
платы на детей в раз-
мере 10 тысяч рублей, 
которые были назна-
чены в июне и июле. 
Первая из них распро-
страняется на детей в 

возрасте от 3 до 16 лет, вторая — 
от 0 до 16 лет. «На 19 августа вы-
платы осуществлены на 99% де-
тей, подпадающих под возраст-
ные критерии, — сообщили в 
минтруде. — Общая сумма вы-
плат с учетом пособий по 5 тыс. 
рублей детям от 0 до 3 лет, на де-
тей от 3 до 16 лет и от 0 до 16 лет 
составила 570 млрд рублей».

Основная масса родителей 
получили причитающиеся по-
чти на 28 млн детей деньги в пер-
вые же дни выплат в июне и 
июле. Остальные —  по мере пода-
чи заявлений. Те, кто по каким-
то причинам до сих пор не обра-
тился за назначением выплат, 
могут подать заявление на сайте 
госуслуг  до 30 сентября.

Тогда же истекает срок, в те-
чение которого договор ОСАГО 
может быть заключен без пред-
ставления диагностической кар-
ты. Уже с 1 октября при офор-
млении полиса номер этой кар-
ты надо будет вводить в базу дан-
ных. ОСАГО временно отвязали 
от диагностической карты, пото-

му что в связи с пандемией пун-
кты техосмотра в большинстве 
регионов попросту не работали. 
А страховку автомобилистам 
надо было покупать. Те, кто ку-
пил полис без диагностической 
карты, должны в течение месяца 
до 31 октября пройти техосмотр.

При этом никому возить и 
предъявлять диагностическую 
карту не требуется. Согласно 
указанию Центробанка, стра-
ховщики должны сами провести 
ревизию заключенных за это 
время договоров, установить, 
какие из них были заключены 
без предъявления диагностиче-
ской карты, и уже, видимо, в ноя-
бре получить сведения из еди-
ной информационной системы 
техосмотра о прохождении или 
непрохождении ТО. Если техос-
мотр пройден, то страховщик 
обязан внести в информацион-
ную систему ОСАГО номер диаг-
ностической карты. Если автов-
ладелец проигнорирует эту обя-
занность, полис ОСАГО не анну-
лируют. Но если автовладелец 
попадет в ДТП по собственной 
вине, то страховая компания 
возместит ущерб потерпевшему, 
а своему клиенту выставит рег-
ресс в полном размере выплаты.

Больше не будут продлевать-
ся «кредитные каникулы». С на-
чала апреля и до 30 сентября 
банки обязаны предоставлять 

заемщикам отсрочку по креди-
там (но не освобождение от дол-
га, все начисленные проценты 
все равно придется заплатить) 
до полугода, если заемщик дока-
жет, что его доходы из-за панде-
мии упали на треть. После 30 
сентября ЦБ порекомендовал до 
31 декабря банкам и микрофи-
нансовым организациям про-
должать реструктурировать 
кредиты гражданам, пострадав-
шим из-за пандемии, уже в рам-
ках собственных программ, а 
также не начислять пени и штра-
фы по реструктурированным 
кредитам и займам.

Также не будет продлено ог-
раничение на размер эквайрин-

говой комиссии для онлайн-по-
купок продуктов питания и еды, 
лекарств, медицинских товаров, 
одежды, товаров повседневного 
спроса, а также при оплате ме-
дуслуг. «Мера была целесообраз-
на в начале пандемии и способ-
ствовала существенному росту 
онлайн-торговли, но необходи-
мо соблюдать баланс между ин-
тересами банков и предприятий 
торговли. В условиях длительно-
го ограничения комиссий банки 
вынуждены повышать другие 
комиссии или предоставлять ме-
нее удобные для потребителей 
продукты», — заявили в ЦБ.

Кроме того, не будет продле-
ваться зачисление пенсионных 

выплат на банковские счета, 
предусматривающие соверше-
ние операций не с картами си-
стемы «Мир».

До 30 сентября граждане, ко-
торые с апреля по июнь взяли на 
сопровождаемое или временное 
проживание инвалидов, преста-
релых людей, детей-сирот и де-
тей, оставшихся без опеки роди-
телей, могут обратиться за на-
значением специальных выплат, 
если еще не успели этого сде-
лать. Сумма такой выплаты со-
ставляет 12 130 рублей в месяц 
на каждого человека, за которым 
осуществляется уход. При этом 
период проживания (опеки) в те-
чение месяца должен быть не ме-
нее семи дней. Как пояснили в 
ПФР, чтобы получить деньги, не-
обходимо подать заявление че-
рез портал госуслуг, личный ка-
бинет на сайте ПФР или обра-
титься в МФЦ. При этом заявле-
ния составляются отдельно: 
одно за апрель — май, другое — за 
июнь. В них указываются имя, 
СНИЛС и номер телефона полу-
чателя средств, а также реквизи-
ты банковского счета.

Для бизнеса заканчивается 
период отсрочки по договорам 
аренды недвижимости. Мера 
была введена по решению пра-
вительства в апреле этого года 
для поддержки предпринимате-
лей в связи с COVID-19. 

По данным минэкономразви-
тия, всего выдано 30 тыс. согла-
шений по отсрочке арендной 
платы. Воспользоваться префе-
ренцией смогли предпринимате-
ли, чья деятельность включена в 
перечень наиболее пострадав-
ших от коронавируса отраслей. 
Отсрочка действует в отноше-
нии соглашений по договорам 
аренды государственного, муни-
ципального или частного недви-
жимого имущества. Соглашения 
должны быть заключены до вве-
д е н и я  о г р а н и ч е н и й  и з - за 
COVID-19.

Бизнес, который получил 
право отсрочки, до 1 октября ос-
вобожден от штрафов, процен-
тов и другой ответственности за 
нарушение порядка и сроков 
сроках внесения арендной пла-
ты. После этой даты предусмо-
трено поэтапное погашение за-
долженности. Срок уплаты начи-
нается с 1 января 2021 года. За-
крыть задолженность необходи-
мо не позднее 1 января 2023 года. 
Делать это можно не чаще одного 
раза в месяц равными платежа-
ми, размер которых не превыша-
ет половину ежемесячной платы 
по договору аренды.  

Подготовили Елена Манукиян, 
Алексей Дуэль, Владимир 
Баршев, Екатерина Петрова, 
Роман Маркелов

Евгения Носкова

С 
1 сентября при досрочном 
погашении кредита заем-
щики смогут вернуть 

часть страховки. О досрочном 
отказе от страховки нужно зая-
вить в течение 7 календарных 
дней после погашения кредита, 
если заемщик покупал страхов-
ку сам, и в течение 10 дней, если 
договор страхования заключен 
по коллективной схеме (то есть 
страхователем является банк). 
На выплату можно рассчиты-
вать при отсутствии страхового 
случая по полису.

Отказ в возврате страховой 
премии при досрочном погаше-
нии кредита — частая проблема, 
с которой сталкиваются заем-
щики. Договоры кредитного 
страхования чаще всего предпо-
лагают возможность досрочного 
расторжения без возврата неи-
спользованной страховки. «Банк 
России отмечает стабильную ди-
намику по жалобам на отказ в 
возврате страховой премии при 
досрочном погашении кредита. 
Ежемесячно регулятор получает 
более сотни таких жалоб», — рас-
сказали «РГ» в пресс-службе ЦБ. 
Проблему подтверждают и в 
пресс-службе Финансового 
уполномоченного. В I квартале 
2020 года в Службу финансового 
уполномоченного поступило 
1185 обращений, связанных с 
возвратом страховой премии 
при расторжении договора стра-

хования, во II квартале — 1352. 
«Возврат страховой премии при 
расторжении договора страхо-
вания — наиболее распростра-
ненная тематика обращений по 
страхованию жизни и страхова-
нию от несчастных случаев и бо-
лезней. Здесь мы сталкиваемся с 
примерами недобросовестных 
практик. Наиболее заметными 
являются случаи, когда потреби-
телю отказывают в возврате пре-
мии в рамках периода охлажде-
ния по договорам коллективного 
страхования жизни», — отмети-
ли в службе.

В ЦБ подчеркивают, что при 
досрочном возврате кредита за-
емщик не нуждается в страхов-
ке, направленной на обеспече-
ние его обязательств перед кре-
дитором. Тем более что в послед-
ние месяцы заемщики стали 
чаще выплачивать кредиты до-
срочно. «С середины мая мы от-
мечаем некоторый рост уровня 
досрочного погашения, в пер-
вую очередь по ипотеке и авто-
кредитам», — рассказали в ВТБ. 

По закону обязательна толь-
ко страховка по ипотеке. Часто 
защиту приобретают и к креди-
там на большие суммы. При этом 
доля досрочных погашений в 
разные периоды времени и по 
разным типам кредитов может 
отличаться, рассказал директор 
по маркетингу Национального 
бюро кредитных историй Алек-
сей Волков. Так, в 2019 году сре-
ди всех погашенных заемщика-
ми потребительских кредитов 
24,4% были закрыты досрочно, в 
автокредитовании и ипотеке — 
30,1% и 13% соответственно. 
«Однако, как только условия на 
рынке меняются, доля досроч-
ных погашений может резко воз-
расти. Например, рефинансиро-
вание фактически предполагает 
досрочное погашение старого 
кредита за счет нового. Поэтому 
на фоне снижения ставок по ипо-
теке в этом году доля досрочных 
погашений, в т.ч. с учетом про-
цессов рефинансирования, 
вполне может достигнуть и 
50%», — отметил Волков.  

А К Ц Е Н Т

Отказ в возврате страховой премии
при досрочном погашении кредита — 
частая проблема, с которой
сталкиваются заемщики

УЧИТЕЛЯ

ЗА КЛАССНОЕ 
РУКОВОДСТВО 
ДОПЛАТЯТ
Ксения Колесникова

По поручению президента с 1 
сентября учителям будут вы-
плачивать не менее 5 тысяч ру-
блей в месяц за классное руко-
водство за счет федерального 
бюджета. На эту меру поддер-
жки будет ежегодно выделяться 
73,5 миллиарда рублей. Полу-
чателями ежемесячной допла-
ты станут более 810 000 учите-
лей, сообщает минпросвеще-
ния.

— Размер федеральной вы-
платы не будет зависеть от ко-
личества детей в классе. При ве-
дении классного руководства в 
двух и более классах педагог 
получит ее в двойном размере, 
— сообщили в ведомстве. — В 
полном объеме сохранятся вы-
платы за классное руководство 
из региональных и муници-
пальных бюджетов.

Так что в день зарплаты пе-
дагог будет получать две сум-
мы: зарплату и федеральную 
надбавку, которая будет идти 
отдельной строкой. 

«Такой огромной нагрузки, 
как у классных руководителей, 
пожалуй, нет больше ни у кого. 
И нагрузка не только учебная, 
но и психологическая, мораль-
ная. У «классного» в разы боль-
ше бумажной работы, чем у 
учителя-предметника, — рас-
сказал «РГ» учитель года Рос-
сии-2018 учитель обществоз-
нания из Грозного Алихан Ди-
наев. — Федеральная надбавка в 
пять тысяч рублей — своевре-
менное и необходимое реше-
ние. Эта сумма позволит увели-
чить зарплату на 10—20%».  

Документ на сайте 
rg.ru/dok/1932654

ПОДДЕРЖКА

ЛЬГОТЫ СТАЛИ 
БЛИЖЕ
Елена Манукиян

Социально ориентированным 
некоммерческим организаци-
ям (НКО) упростили доступ к 
мерам господдержки. Теперь их 
можно включать в реестр НКО 
— исполнителей общественно 
полезных услуг без оценки их 
качества.

Как пояснили в Комитете 
Госдумы по развитию граждан-
ского общества, новый статус 
позволит им получать дополни-
тельные меры поддержки. «Если 
НКО наделяется статусом ис-
полнителя общественно полез-
ных услуг, она получает «серти-
фикат качества» ее деятельнос-
ти. Это означает, что средства 
бюджета она использует эффек-
тивно, целевым образом, что 
нет жалоб и нареканий на ее ра-
боту со стороны тех, кому соцу-
слуги оказываются. А значит, 
бюджетные субсидии могут 
предоставляться НКО на более 
длительный срок», — рассказали 
в комитете. НКО также получа-
ют право на бесплатное эфир-
ное время и печатную площадь в 
государственных СМИ, а также 
их могут наделять полномочия-
ми органов госвласти и местно-
го самоуправления.  

КОШЕЛЕК

СПИСАТЬ 
ДОЛГИ 
МОЖНО БУДЕТ 
БЕЗ СУДА
Роман Маркелов

С 1 сентября в России вводится 
внесудебная процедура бан-
кротства физлиц по долгам от 
50 до 500 тысяч рублей. Таким 
образом, часть безнадежных 
должников будут освобождены 
от издержек, связанных с су-
дебным процессом.

Заявление о банкротстве 
можно будет подавать через 
МФЦ по месту жительства или 
пребывания. МФЦ в течение 
трех рабочих дней включит све-
дения о возбуждении процеду-
ры внесудебного банкротства в 
Единый федеральный реестр 
сведений о банкротстве либо 
вернет заявление. Второй сце-
нарий будет весьма вероятен, 
например, при неоконченном 
исполнительном производстве 
в отношении заявителя. Если 
заявление вернут, то подать его 
второй раз можно будет не 
раньше чем через месяц. 

После включения сведений о 
начале процедуры внесудебно-
го банкротства в Единый ре-
естр вводится мораторий на 
удовлетворение требований 
кредиторов по обязательствам 
должника, прекращается начи-
сление неустоек, штрафов и пе-
ней. Исключения составляют 
требования тех кредиторов, ко-
торые не были указаны в заяв-
лении, и требования, обяза-
тельные к удовлетворению (в 
том числе о возмещении вреда, 
причиненного жизни или здо-
ровью, о выплате зарплаты, о 
взыскании алиментов). Через 
шесть месяцев долг может быть 
признан безнадежным и спи-
сан. В течение пяти лет при-
знанные банкротами должники 
вряд ли смогут получать креди-
ты, поскольку весь этот срок 
они будут обязаны указывать 
факт банкротства при обраще-
нии за ними. 

Такой вид банкротства будет 
доступен только тем людям, в 
отношении которых уже окон-
чено исполнительное произ-
водство. Минэкономразвития 
прогнозирует, что число бан-
кротов-физлиц, которые спи-
шут долги по новой процедуре, 
может дойти в первый год ее ра-
боты до 100 тысяч человек, зая-
вил замглавы ведомства Илья 
Торосов. По его словам, всего 
банкротство по новой схеме на 
данный момент может быть 
оформлено по 800 тысячам ис-
полнительных листов (не равно 
числу должников).  

В июне и июле всем семьям, независимо от уровня их дохода, правительство назначило две выплаты на детей — по 10 тыс. руб. на ребенка. Первая выплата — на детей в возрасте от 3 до 16 лет, вторая — от 0 до 16 лет. Общая 
сумма выплат с учетом пособий по 5 тыс. рублей детям до 3 лет составила 570 млрд рублей. Те, кто по каким-то причинам до сих пор не обратился за назначением выплат, могут подать заявление на сайте госуслуг до 30 сен-
тября. В кризис эти выплаты не только поддержали доходы конкретных семей, но и помогли экономике, смягчив падение потребительской активности.

ДЕНЬГИ

ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ДЕЙСТВИЕ АНТИКРИЗИСНЫХ МЕР, ВВЕДЕННЫХ ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ

ФИНАНСЫ

ЧАСТЬ СТРАХОВКИ ПО КРЕДИТУ МОЖНО ВЕРНУТЬ
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ВВОДИТСЯ МАРКИРОВКА ДУХОВ И ФОТОКАМЕР

Екатерина Петрова

Д
о 30 сентября производи-
тели и импортеры, опто-
вые компании и рознич-

ные магазины должны промар-
кировать парфюмерную продук-
цию, включая духи, туалетную 
воду и одеколоны, а также фото-
товары, которые ввозятся в Рос-
сию. С 1 октября все сведения о 
передвижении парфюмерии бу-
дут передаваться в цифровую си-
стему «Честный знак». Для этого 
на упаковку или этикетку будут 
наноситься коды Data Matrix.

Для потребителя наличие 
кода — повод разобраться с про-

исхождением парфюма прямо 
на месте, в магазине. При помо-
щи специального приложения 
на мобильном устройстве потре-
бители могут просканировать 
код и прочитать все сведения о 
товаре перед покупкой. Если по 
коду ничего не найдено, значит 
продукция скорее всего ввезена 
нелегально.

Вместе с тем для некоторых 
категорий парфюмерии марки-
ровка не нужна. К примеру, для 
пробников объемом до 3 мл, ко-
торые продаются потребителю, 
рассказал руководитель товар-
ной группы «Парфюмерия» опе-
ратора цифровой маркировки 

Центра развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ) Сергей 
Парфенов. Также не требуется 
маркировать пробники. По дан-
ным ЦРПТ, к маркировке парфю-
ма присоединились более 4,7 
тыс. участников оборота.

Кроме парфюмерной продук-
ции до 30 сентября к маркиров-
ке должны присоединиться все 
участники оборота фототоваров 
(производители, импортеры, ди-
стрибьютеры, розница). С 1 ок-
тября маркировать продукцию 
этой группы товаров — фотока-
меры, фотовспышки и лампы-
вспышки — нужно будет в обяза-
тельном порядке.  

«Антиконтрафактный» код становится обязательным как для любительской, так и для профессиональной фототехники.

РЕСУРСЫ

ПОПУТНАЯ  
ДОБЫЧА
Сергей Тихонов

Добывать попутные полезные 
ископаемые теперь смогут все 
недропользователи без исклю-
чений. Ранее компании могли 
добывать сырье только в соот-
ветствии с лицензией. «Закон 
позволит расширить круг поль-
зователей недр, имеющих право 
на добычу попутных полезных 
ископаемых, не указанных в ли-
цензии», — рассказали «РГ» в 
минприроды.

В случае открытия на осваи-
ваемых участках, не указанных 
в ней видов ископаемых или их 
компонентов, пользователь 
недр не имел права их разраба-
тывать. Снятие ограничений 
должно способствовать ком-
плексному и эффективному ос-
воению недр, а также увеличе-
нию объемов добычи попутных 
полезных ископаемых.

С июля 2016 года их добычу в 
качестве «пилотного» проекта 
разрешили компаниям с преи-
мущественным госучастием 
(более 50%). Теперь это право 
распространили на всех без 
исключения пользователей 
недр, уточнили в минприроды.

Нефтегазовые компании по-
лучили право добывать попут-
ные полезные ископаемые из 
подземных вод, извлекаемых 
при разработке месторождений. 
В них в больших количествах мо-
гут быть растворены литий, йод, 
бор, магний и другие ресурсы.  

ЗДОРОВЬЕ

НА НАРКОТИКИ 
ПРОВЕРЯТ
ПО-НОВОМУ
Елена Манукиян

С 1 сентября меняются правила 
профилактических осмотров 
школьников, которые проводят-
ся ежегодно для борьбы с под-
ростковой наркоманией. Так, 
расширен перечень запрещен-
ных веществ, на которые иссле-
дуют пробы, взятые у детей. В 
него вошли опиаты, кокаин, ме-
тадон и др. Сами исследования 
должны быть выполнены в тече-
ние двух часов с того момента, 
как получен биологический ма-
териал. Даже если предвари-
тельный результат анализов от-
рицательный, но нарколог запо-
дозрит у ребенка признаки на-
ркотического опьянения, он мо-
жет направить подростка на по-
вторный осмотр в специализи-
рованное учреждение. При этом 
должно быть обнаружено не ме-
нее трех признаков, свидетель-
ствующих о пагубном пристра-
стии, — неестественная походка, 
неадекватность, сонливость или 
заторможенность, вялая реак-
ция зрачков на свет, нарушение 
речи. О результатах тестирова-
ния несовершеннолетних будут 
оповещать родителей. Раньше 
даже ближайшим родственни-
кам информацию о здоровье 
подростка не сообщали, если 
ему исполнилось 15 лет.  
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Евгений Гайва

Т
уроператоры до 21 сентя-
бря должны уведомить ту-
ристов о переносе отме-

ненных из-за пандемии туров, а 
отельеры — о переносе брони. 

Особенности исполнения, 
расторжения и изменения усло-
вий договоров о реализации тур-
продукта в 2020 и 2021 годах 
были закреплены постановлени-
ем правительства после того, как 
сотни тысяч россиян не смогли 
отправиться в уже оплаченные 
путешествия из-за приостанов-
ленного в марте авиасообщения 
и закрытых границ.

Правила касаются договоров, 
заключенных по 31 марта 2020 
года. Туристам предоставляется 
право выбора, получить обратно 
деньги за несостоявшийся тур 

либо отправиться в другое рав-
ноценное путешествие. Об этом 
своих клиентов как раз и должны 
проинформировать туроперато-
ры. Если туроператор уведомит 
турагента, тот должен довести 
информацию до туриста в тече-
ние одного рабочего дня. 

Получив уведомление, турист 
может подобрать с туроперато-
ром равнозначный тур. Это озна-
чает, что должны быть соблюде-
ны те же услуги по перевозке, 
маршруту, месту нахождения го-
стиницы и ее категории, пита-

ния. При этом сроки переноса 
поездки стороны определяют по 
соглашению. Но услуга должна 
быть оказана не позднее 31 дека-
бря 2021 года. 

Турист также вправе отка-
заться от переноса поездки. В 
этом случае туроператор должен 
вернуть ему деньги не позднее 31 
декабря 2021 года. При этом ту-
роператор заплатит проценты в 
размере 1/365 ключевой ставки 
Центробанка на сумму неи-
спользованного тура за каждый 
календарный день — с момента 
подачи заявления о расторжении 
договора до дня возврата денег.

Отдельным категориям гра-
ждан — туристам старше 65 лет, 
инвалидам, клиентам, зареги-
стрированным в качестве безра-
ботных в службе занятости, — ту-
роператоры обязаны выплатить 
обратно средства за отмененный 
тур в течение 90 дней с даты 
предъявления требования о воз-
врате средств. 

Если туроператор в установ-
ленный срок не пришлет уведом-
ление, он должен вернуть деньги 
не позднее 31 декабря 2020 года.

По оценке Ассоциации туро-
ператоров России, не смогли вос-
пользоваться приобретенными 

турами около 1,5 млн туристов. 
Туроператоры, конечно, при-
шлют уведомления, другой во-
прос, какие реально туры взамен 
получат туристы, говорит про-
фессор кафедры индустрии го-
степриимства, туризма и спорта 
РЭУ им. Плеханова Елена Джан-
джугазова.

«Часть россиян уже перебро-
нировали зарубежные туры на 
российские направления. Пре-
жде всего это туристы, купившие 
туры, связанные с пляжным от-
дыхом, семьи с детьми. Но очень 
многие россияне еще ждут от-
крытия зарубежных направле-
ний, особенно если у них были 
экскурсионные туры по Европе. 
Заменить их путешествиями 
внутри страны сложнее», — отме-
чает эксперт.

По схожим правилам перено-
сят брони российские отели. Уве-
домления направляли тем, кто не 
смог приехать или не договорил-
ся о переносе брони ранее, рас-
сказал вице-президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
Вадим Прасов. «Основная масса 
туристов переносила сроки раз-
мещения в отеле. Многие пере-
бронировали размещение на ав-
густ — сентябрь и даже на ок-
тябрь. Но были и те, кто просил 
вернуть деньги», — говорит Пра-
сов.  

Вступает в силу

Елена Манукиян 

С
оциальные услуги 
должны стать до-
ступнее  для  гра-
ждан, поскольку те-
перь получить их 
бесплатно они смо-
гут как в государст-
венных, так и в част-
ных компаниях. 

С 1 сентября вступает в силу 
закон, согласно которому ком-
мерческие организации, занятые 
в социальной сфере, наравне с го-
сударственными получают до-
ступ к бюджету. Представлять 
сферу соцуслуг коммерческие 
организации смогут по шести на-
правлениям. Это социальное об-
служивание населения (за 
исключением стационарного), 
санаторно-курортное лечение, 
оказание паллиативной меди-
цинской помощи, туризм, спор-
тивная подготовка и занятость 
населения.

В минфине пояснили, что суб-
сидию на оказание соцуслуг смо-
гут получить только лучшие ор-
ганизации. Одних определит гос-
заказчик по результатам конкур-

са. В нем сможет принять участие 
любая организация или индиви-
дуальный предприниматель, но 
выиграет тот, кто предложит луч-
шие условия оказания услуги. 
Победитель заключит госкон-
тракт и получит финансирование 
на выполнение госзаказа. Полу-
чить его теперь можно авансом.

Других поставщиков соцуслуг 
выберут сами граждане с помо-
щью социального сертификата.  
Той компании, которую выберет 
человек, государство оказанную 
услугу оплатит. В этом случае 
бюджетное финансирование 
основано на принципе — деньги 
следуют за потребителем.

При этом частным и государ-
ственным организациям предо-
ставят равные права в вопросах 
налогообложения. В минфине 

подчеркнули, что госуслуги, ока-
зываемые в соответствии с госза-
данием, освобождены от уплаты 
НДС.

Кроме того, бизнес сможет за-
ключать с государством долгос-
рочные соглашения, а не только 
на период бюджетного планиро-
вания, как сейчас. «Это позволит 
решить проблему ограниченно-
сти ресурсов негосударственных 
организаций при выходе на ры-
нок соцуслуг, она неоднократно 
отмечалась экспертами», — поя-
снили в министерстве.

Первые соцзаказы появятся 
не ранее 2021 года. До этого мо-
мента будут разработаны и при-
няты подзаконные акты, опреде-
лены пилотные регионы. Их до 
конца сентября утвердит прави-
тельство. Именно в них будет 

сформирован и размещен в от-
крытом доступе соцзаказ. Тогда 
же определятся объемы финан-
сирования. По предварительной 
информации в 2021 году в апро-
бации примут участие 28 регио-
нов, а в 2022 году к ним присое-
динятся еще 15.

При этом большая часть соцу-
слуг, которые смогут предостав-
лять частные организации в рам-
ках госзаказа, находятся в компе-
тенции регионов или муниципа-
литетов, подчеркивают в минфи-
не. В числе самых востребован-
ных — социальное обслуживание 
на дому и в полустационаре. В 
этой сфере некоммерческий сек-
тор представлен уже с 2014 года, 
но в каждом регионе число ком-
мерческих компаний разное. Где-
то их количество достигает 80% 
от общего числа поставщиков со-
циальных услуг, а где-то менее 
5%.

Увеличение количества част-
ных исполнителей госуслуг по-
высит их доступность и качество 
за счет развития конкуренции. 
«Такой подход позволит государ-
ству перейти от контроля затрат 
к мониторингу и контролю каче-

ства оказываемых услуг, то есть 
от процесса к результату. Также 
появится инструмент перера-
спределения ресурсов в соцсфе-
ре: вовлечение негосударствен-
ных организаций на постоянной 
основе в соцзаказ позволяет рас-
ширять занятость, обеспечить 
переток инноваций из негосудар-
ственной сферы в государствен-
ную, его простоту и эффектив-
ность. Лучшие практики негосу-

дарственных исполнителей смо-
гут быть обобщены и в короткий 
срок внедрены госучреждения-
ми, а их разработчики получат 
стимул для дальнейшего разви-
тия», —  сообщили в пресс-службе 
ведомства.

Закон принят на пять лет. А 
его положения, которые касают-
ся формирования соцзаказа, мо-
гут применяться с 2021 до 2024 
года.  

Перед туристами выбор: получить обратно деньги либо отправиться в дру-
гое равноценное путешествие. 

А К Ц Е Н Т

Не смогли воспользоваться купленными 
турами около 1,5 млн туристов

А К Ц Е Н Т

Первые соцзаказы появятся не ранее 
2021 года в 28 регионах, а в 2022 году
к ним присоединятся еще 15

ЛЕКАРСТВА

ЛЬГОТНИКОВ 
ВНЕСУТ
В РЕГИСТР
Ольга Игнатова

С 1 сентября заработает феде-
ральный регистр граждан, кото-
рые имеют право на получение 
лекарств, медицинских изделий 
и специализированных продук-
тов лечебного питания за счет 
федерального и региональных 
бюджетов. Не реже раза в год ре-
гистр будет обновляться.

«Появление регистра позво-
лит автоматизировать анализ 
обеспеченности граждан меди-
каментами, повысить точность 
прогнозов изменения потребно-
стей и оптимизировать постав-
ки препаратов в регионы. Ины-
ми словами, это позволит избе-
жать ситуаций, когда в том или 
ином регионе вдруг заканчива-
ются бесплатные лекарства для 
льготных категорий», — поясни-
ла «РГ» зампред Комитета Сове-
та Федерации по социальной по-
литике Татьяна Кусайко.

По некоторым заболеваниям 
люди имеют право оформить ре-
гиональную льготу на лекарст-
ва. Также существует перечень 
жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП), которые гра-
ждане могут получить бесплат-
но. В 2020 году в перечень было 
включено 24 новых препарата. 
Для того чтобы получить право 
на бесплатные лекарства, нужно 
посетить участкового терапевта. 
Ему предоставляются справки 
из ПФР или органов соцзащиты, 
в которых прописано право на 
льготы. Врач дает рецепт на от-
пуск бесплатных лекарств, кото-
рый заверяется заведующим по-
ликлиникой. С этим рецептом 
пациенты обращаются в аптеку. 
Если выписанного лекарства в 
указанной врачом аптеке нет, 
необходимо записаться на так 
называемое отсроченное обслу-
живание. Но если лекарство там 
так и не появилось, а препарат 
пришлось приобретать самосто-
ятельно, рекомендуется сохра-
нять чеки, чтобы впоследствии 
обратиться в свою страховую 
медицинскую организацию за 
компенсацией.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

ШКОЛЫ БУДУТ 
ВОСПИТЫВАТЬ 
ПО НОВЫМ 
ПРОГРАММАМ
Ксения Колесникова

В школах появятся новые про-
граммы воспитания учеников, 
которые помогут ребятам вой-
ти в жизнь современного рос-
сийского общества. 1 сентября 
вступает в силу президентский 
закон, который вносит поправ-
ки в ФЗ «Об образовании в РФ».

— Он выводит на новый уро-
вень такие понятия, как форми-
рование чувства патриотизма, 
гражданственности подрастаю-
щего поколения. Фактически 
возвращает воспитательную 
функцию в школы, нормативно 
закрепляет ее и за системой об-
разования, — рассказал ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов.

Почему этот документ так 
важен? Воспитание и раньше 
упоминалось в Законе «Об 
образовании в РФ». Но без ка-
кой-либо конкретики. Теперь 
же у школ, колледжей и вузов 
будет год (до 1 сентября 
2021 г.) на то, чтобы включить 
рабочие программы воспита-
ния и календарный план вос-
питательной работы в свои 
образовательные программы.

Для них министерство про-
свещения уже разработало 
удобную «шпаргалку», кото-
рая работает по принципу 
«конструктора»: здесь и соци-
альные школьные проекты, и 
дискуссионные площадки, и 
спортивные праздники. А 
еще — театры, музеи, выстав-
ки, совместные мероприятия с 
родителями. Ну и, конечно, 
особая роль у классных руко-
водителей: классные часы, 
поддержка ребенка в трудных 
ситуациях... Кроме того, по по-
ручению президента мини-
стерство просвещения разра-
батывает новый федеральный 
проект «Патриотическое вос-
питание граждан РФ» в рамках 
нацпроекта «Образование». А 
значит, на все эти мероприя-
тия будут направлены реаль-
ные ресурсы. Уже в новом 
учебном году в пилотный про-
ект войдут 26 регионов.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС ВВОДИТ 
НОВЫЙ СВОД 
ПРАВИЛ ПО 
ЭВАКУАЦИИ
Тимофей Борисов

Приказом главы МЧС России 
Евгения Зиничева утвержден 
новый свод правил для проек-
тирования эвакуационных и 
аварийных выходов при строи-
тельстве различных зданий.

Документ вступает в силу с 
19 сентября. Соответственно с 
этого же дня утрачивает силу 
предыдущий свод правил «Си-
стемы противопожарной защи-
ты. Эвакуационные пути и вы-
ходы», который действовал с 
2009 года.

 Новые правила устанавли-
вают требования пожарной 
безопасности к любым эвакуа-
ционным путям и поэтому, без-
условно, должны стать настоя-
щей «настольной книгой» как 
для проектировщиков, так и 
для строителей. В документе, 
который занимает не один де-
сяток страниц, все расписано и 
подробно «разложено по по-
лочкам», как, где и на каком 
расстоянии друг от друга долж-
ны располагаться аварийные 
выходы в основном в соцобъек-
тах и объектах с массовым пре-
быванием людей. Все расстоя-
ния и размеры рассчитываются 
по формулам, которые также 
приведены в своде правил. Их 
надо будет учитывать строите-
лям и владельцам зданий, кото-
рые захотят не только постро-
ить или что-то пристроить, но и 
перепланировать или рекон-
струировать.

Новые правила касаются 
хоть и большой категории зда-
ний, но не всех. Они не актуаль-
ны и не обязательны, напри-
мер, для сооружений специаль-
ного назначения, таких как ме-
трополитены и хранилища опа-
сных, химических и радиоак-
тивных веществ или, скажем, 
для жилых зданий высотой бо-
лее 75 метров. Полный список 
исключений также указан в до-
кументе.  

ОБЩЕСТВО

ПЕРЕКУСЫ
ОТМЕНЯЮТСЯ
Елена Манукиян

С 1 сентября окончательно 
вступает в силу закон об обеспе-
чении младших школьников 
бесплатным горячим питанием 
за счет бюджетных денег. В реги-
оны уже направлена субсидия в 
22 млрд рублей. Ее распределят 
пропорционально количеству 
детей, обучающихся с 1 по 4 
класс, в каждом из них. Феде-
ральные средства покроют 
большую часть затрат, осталь-
ные расходы профинансируют 
регионы и муниципалитеты.

Всего в этом учебном году 
бесплатно питаться будут око-
ло 7 млн младших школьников. 
Закон гарантирует им полно-
ценные завтраки, а тем, кто 
учится во вторую смену, — обе-
ды. Меню должно соответство-
вать СанПиНам, включать го-
рячее блюдо, не считая чая или 
других горячих напитков. При 
этом еда должна быть сытной, 
полезной, соответствовать воз-
растным потребностям орга-
низма младших школьников, а 
также индивидуальным осо-
бенностям здоровья ребенка, 
если о них сообщили родители. 
Ответственность за питание де-
тей теперь возлагается не на ди-
ректора школы, как это было 
ранее, а на ее учредителя. Как 
правило, это районные или го-
родские администрации. Но к 
школам предъявлен целый ряд 
требований: они должны раз-
мещать ежедневное меню на 
своих сайтах, в вопросах пита-
ния детей прислушиваться к 
мнению родителей, которые 
могут посетить пищеблок, что-
бы проверить, чем кормят де-
тей и носит ли персонал столо-
вой санитарную одежду.

По прогнозам, в 2021 году 
бесплатно питаться в школах 
будут 7,1 млн детей, а в 2022 
году — 7,2 млн учащихся. В бюд-
жете на это предусмотрено око-
ло 113 млрд рублей.  

Подробнее о том, чем будут 
кормить детей в школах, 
читайте на с. 10

Граждане, имеющие право на бесплатные социальные услуги (например, на санаторно-курортное лечение, паллиативную медпомощь), смогут выбирать, где их получить — в привычном государственном учреждении или у 
специально отобранной частной компании. Той компании, которую выберет человек, государство оказанную услугу оплатит. Бюджетное финансирование будет идти по принципу — деньги следуют за потребителем. 

Правила поведения 
туроператоров пропишут 
в новом законе 
rg.ru/art/1944426

Читайте документ на сайте 
rg.ru/dok/1835614

 Читайте также: Изменились 
правила составления перечня 
важных лекарств 
rg.ru/art/1937767

ПРОЕКТ

Привлекать к оказанию госуслуг в рамках соцзаказа минздрав намерены 

социально ориентированные некоммерческие организации (НКО). 

Минздрав разработал проект регламента оценки качества госуслуг, пре-

доставляемых НКО. Документ размещен для общественного обсужде-

ния. Получить госзаказ в сфере здравоохранения частники смогут по 

двум направлениям: санаторно-курортное лечение и оказание паллиа-

тивной медицинской помощи. Отбирать поставщиков услуг будут по 

конкурсу. При этом заказчик вправе ограничить круг участников только 

социально ориентированными НКО.

Получить госзаказ смогут некоммерческие организации, которые ока-

зывают одну общественно-полезную услугу на территории более поло-

вины регионов на протяжение одного года или более. При этом они не 

должны быть иностранными агентами и иметь задолженности по нало-

гам и сборам. Каждая такая организация должна быть включена в реестр 

поставщиков соцуслуг, отсутствовать в реестре недобросовестных по-

ставщиков, иметь в штате или привлеченных по гражданско-правовому 

договору квалифицированных работников.

НАКАЗАНИЕ

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ СМОГУТ 
ПРОСИТЬСЯ В КОЛОНИИ 
БЛИЖЕ К ДОМУ
Владислав Куликов

Поправки в Уголовно-испол-
нительный кодекс позволяют 
тюремному ведомству перево-
дить осужденных по их прось-
бе в колонии ближе к дому.

Председатель Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков отметил, что новации по-
высят доступность мест отбы-
вания наказания для родст-
венников осужденных и обес-
печат возможность общения 
членов семьи с осужденными 
к лишению свободы.

Воспользоваться своим 
правом осужденный может 
только один раз в течение все-
го срока. Так что заключенно-
му не позволят несколько раз 
менять тюремный адрес «по 
собственному хотению», сна-
чала переехать в один регион, 
там разругаться с родней и на-
правиться в другие края. Ведь 
семья может быть разбросана 
по всей стране. Однако при-
дется выбирать тех, кто ближе 
всего. 

Важная новация: законом 
введена возможность направ-
ления осужденного в колонию 
в тот регион, где живет один из 
близких родственников осу-
жденного. 

Например, мужчина жил в 
Самаре, преступление совер-
шил в Оренбурге. По старым 
правилам его могли отправить 
отбывать наказание либо в Са-
марскую область, либо в Орен-
бургскую. Но если, допустим, у 
человека взрослые дети живут 
в Нижнем Новгороде, шансов 
попасть в колонию того регио-
на у него до сих пор не было. Те-
перь шансы появились.

Важно, чтобы у осужденно-
го сохранялись положитель-
ные социальные связи на воле: 
то есть семья, друзья и т.п. Это 
поможет ему после освобо-
ждения вернуться к нормаль-
ной жизни, а не к криминалу.

К ста т и ,  М и н и сте р ст в о 
юстиции РФ уже разработало 
поправки в правила перевода 
осужденных из одной колонии 
в другую. Окончательное ре-
шение, переводить или нет, бу-
дет принимать тюремное ве-
домство.

По мнению экспертов, но-
вовведение позволит точечно 
решать проблемы отдельных 
заключенных, у которых есть 
шансы вернуться в нормаль-
ную жизнь. Если, например, 
осужденный познакомился с 
кем-то по переписке и женил-
ся, он сможет надеяться на пе-
ревод в тот регион, где живет 
жена.  

КОНКУРЕНЦИЯ

СОЦИАЛЬНЫЕ УСЛУГИ ЗА ГОСУДАРСТВО СМОГУТ ОКАЗЫВАТЬ ЧАСТНЫЕ КОМПАНИИ

ПУТЕШЕСТВИЯ

ТУРИСТАМ ПРИДУТ УВЕДОМЛЕНИЯ О ПЕРЕНОСЕ ТУРОВ
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ПАРАЛЛЕЛИ В Германии предложили ужесточить закон о демонстрациях

Свободе указали границы
Марина Алешина

В 
Германии не утихает буря 
вокруг массовых проте-
стов, которые прошли в 

последние выходные лета в Бер-
лине. Демонстрация против по-
литики властей по борьбе с ко-
ронавирусом завершилась на 
ступенях здания рейхстага, 
куда прорвались несколько со-
тен протестующих. Точнее, они 
воспользовались отсутствием 
стражей порядка, разобрали за-
граждения и триумфально под-
нялись к парламенту, развернув 
транспаранты и флаги, среди 
которых были черно-бело-кра-
сные полотнища (триколор Гер-
манской империи до 1918 года).  

Реакция немецкой верхушки 
оказалась полярно противопо-
ложна той, которую местные 
политики обычно озвучивают, 
комментируя аналогичные со-
бытия за рубежом. Дошло до 
того, что немецкие чиновники 
ради усмирения несогласных 
пошли в атаку на демократиче-
ские свободы.

Президент ФРГ Франк-Валь-
тер Штайнмайер назвал акцию 
«ударом в сердце немецкой де-
мократии», не пояснив, почему 
его сограждане не имеют права 
проявлять недовольство, хотя 
Берлин всегда поддерживает в 
этом граждан других стран. Он 
также поблагодарил полицей-

ских, разогнавших участников 
при помощи перцового спрея. 
Глава МВД Хорст Зеехофер и во-
все заявил, что «свободу собра-
ний следует ограничить там, где 
попираются нормы государст-
ва». В правящей коалиции уже 
раздались призывы ужесточить 
законы о собраниях под предло-

гом профилактики «короны». 
«С учетом пандемии законы 
больше не отвечают требовани-
ям времени», — цитирует Die 
Welt  депутата бундестага от 
фракции христианских демо-
кратов Армина Шустера. По его 
мнению, власти «должны иметь 
возможность запретить демон-

страцию, если собрание одноз-
начно угрожает нарушить об-
щественный порядок и санитар-
ные требования». 

Формально имперские зна-
мента в ФРГ не запрещены (в от-
личие от символики национал-
социалистов), но правоохрани-
тели считают их негласным 
символом «правой сцены». Дру-
гое дело, что в «ковид-бунтах» 
участвует такая пестрая публи-
ка — от бизнесменов и людей 
искусства до учителей и пенси-
онеров, что попытка записать 
всех в ультраправые не выдер-
живает критики. Одни требуют 

отставки Меркель, другие вы-
ступают против прививок и со-
циальных ограничений, третьи 
занимаются откровенным эпа-
тажем в костюмированных тю-
ремных робах или шапочках из 
фольги. Между тем Федераль-
ный конституционный суд за-
претил разбивать в центре Бер-
лина палаточный лагерь в рам-
ках «вахты протеста», которую 
организаторы надеялись прове-
сти с конца августа по 14 сентя-
бря.  Вообще с начала пандемии 
лишь немногие политики в Гер-
мании пытались выслушать 
«ковид-диссидентов».  

Покатился ли 
Джуканович под горицу?

Никаких протестов и 
обвинений в наруше-
нии демократии не по-

следовало. Как тут не вспом-
нить, какая же возня о якобы не-
легитимном избранном прези-
денте Беларуси.

В преддверии выборов в 
МИД России с сожалением кон-
статировали: у нынешнего чер-
ногорского руководства вошло 
в привычку всякий раз накану-
не важных общественно-поли-
тических событий стимулиро-
вать русофобские настроения, 
безапелляционно представлять 
Россию в образе врага, на кото-
рого в случае чего можно спи-
сать все беды - в духе западных 
корпоративных установок.

В итоге черногорские гра-
ждане выразили свое недвусмы-
сленное мнение о курсе прави-
тельства ДПС. Согласно опу-
бликованным в понедельник Го-
сударственной избирательной 
комиссией (ГИК) Черногории 
предварительным результатам 
выборов партия Джукановича 
получила поддержку лишь 
35,12 процента избирателей. 
При этом при явке в 77 процен-
тов поданные за оппозицион-
ные политсилы голоса распре-
делились следующим образом: 
«За будущее Черногории» полу-
чила 32,54%, «Мир — наша на-

ция» — 12,55%, «Черное на бе-
лое» — 5,57%. Это значит, что 
правящая ныне ДПС должна по-
лучить в 81-местной скупщине 
(парламенте) Черногории 30 
мандатов, а оппозиции доста-
нется 41 место.

Лидер коалиции «За будущее 
Черногории» Здравко Кривока-
пич, отвечая на вопрос РИА Но-
вости о том, готовы ли оппози-
ционные силы поддержать 
улучшение отношений с Рос-
сией и Сербией, ответил утвер-
дительно. А еще в осторожно-
оптимистическом ключе заявил 
о готовности сотрудничать с 
другими оппозиционными 
Джукановичу партиями для 
формирования нового парла-
ментского большинства.

Обеспечение верховенства 
закона наряду с восстановлени-
ем нарушенных лидером ДПС 
религиозных прав и свобод гра-
ждан было одним из централь-
ных элементов избирательной 

платформы оппозиционных ко-
алиций. И с этим у Мило Джука-
новича серьезнейшие пробле-
мы. Так, СМИ неоднократно пи-
сали о том, что в 1990-е годы он 
занимался наркобизнесом и не-
легальными поставками сига-
рет. Свидетельские показания 
на прозападного черногорского 
политика никуда не делись. 
Именно с этим щекотливым об-
стоятельством комментаторы 
связывали то, что глава ДПС в 
последнее время «бежал впере-
ди паровоза» в запущенной За-
падом антироссийской исте-
рии.  «О коррупционности 
прежних властей и их связях с 
криминалитетом ходили леген-
ды. Но что там право и что там 
закон, если за «европейскую 
крышу» Джуканович расплачи-
вался пронатовской и антирос-
сийской ориентацией? — отме-
тил председатель Комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Константин Косачев. 

По словам сенатора, в ходе со-
стоявшихся выборов «антирос-
сийскую карту, а она вбрасыва-
лась в самый центр предвыбор-
ной кампании, на этот раз раз-
ыграть не удалось».

Впрочем, эксперты не спешат 
полностью списывать несменяе-
мого с 1989 года черногорского 
руководителя со счетов. На пре-
дыдущих выборах в 2016 году 
оппозиция также была очень 
близка к победе, однако Джука-
новичу с помощью политтехно-
логий — инициированного скан-
дала вокруг якобы готовившего-
ся с подачи «русских агентов» 
покушения на премьер-мини-
стра — и подкупа удалось перетя-
нуть на свою сторону двоих де-
путатов, получить большинство 
и сформировать правительство. 
«Я осторожно отношусь к ра-
достным заявлениям оппози-
ции. За Джукановичем стоит ог-
ромный материальный и адми-
нистративный ресурс Запада, у 
которого на черногорского пре-
мьер-министра имеется компро-
мат. Поэтому он самый удобный 
политик для ЕС, США и НАТО. 
Даже если он банально переку-
пит нескольких оппозиционных 
депутатов, как это уже было, 
наши «демократические» запад-
ные партнеры просто на это за-
кроют глаза», — рассказал «РГ» 

эксперт Российского института 
стратегических исследований 
(РИСИ) Игорь Пшеничников.

Собеседник «РГ» напомнил, 
что Мило Джуканович в декабре 
2019 «отличился» принятием 
дискриминационного закона 
«О свободе вероисповедания и 
правовом положении религиоз-
ных общин». Он открыл дорогу 
к изъятию светскими властями 
церковной собственности, но 
главное — был направлен на под-
рыв позиций Сербской право-
славной церкви (СПЦ), в кото-
рой Джуканович, не без подска-
зок «старших товарищей», ус-
мотрел проводника влияния 
Москвы и Белграда на Балканах.

«Джуканович с подачи своих 
кураторов реализует украин-
ский сценарий в регионе. Его за-
дача, во-первых, расколоть 
идентичность сербов и черно-
горцев, уничтожить знак равен-
ства между ними. Во-вторых, 
вырвать черногорцев из СПЦ, 
прихожанами которой является 
подавляющее число граждан 
страны. Этого народ ему про-
стить не смог, и данный фактор 
стал основным при голосовании 
на прошедших выборах», — счи-
тает эксперт РИСИ.  

Глава МВД Германии Хорст Зеехофер недвусмысленно указал согражданам 
на границы демократических свобод: «Свобода собраний заканчивается 
там, где попираются нормы государства».

Граждане Черногории недвусмы-
сленно высказали мнение о курсе 
властей, поддержав оппозицию.

А К Ц Е Н Т

Правящие силы Черногории вновь пыта-
лись разыграть на выборах антироссий-
скую карту, но потерпели поражение

ЦЕНА ПОБЕДЫ
9 августа 2020 года в шестой раз прошли выборы пре-
зидента Республики Беларусь. На них в шестой раз по-
бедил Лукашенко, с обычным для себя счетом — ЦИК 
заявил, что он получил 80% от числа проголосовав-
ших. Единственный раз, когда цифры были принципи-
ально другими — первые выборы 1994-го. Тогда в пер-
вом туре Лукашенко получил 45% голосов, во втором — 
80%. С тех пор у него в 1-м туре результат от 75 до 83%, 
а его соперники не выходят за пределы 10%. Вот только 
в 2001 году единый кандидат от оппозиции, Гончарик, 
получил, согласно ЦИК, 15% голосов.

Сторонники Лукашенко видят в этих цифрах доказа-
тельство стабильной популярности президента: народ 
Белоруссии доволен им и результатами его работы, а от 
добра добра не ищут. Противники Лукашенко объясня-
ют это работой Административной Системы: недопуск 
сильных соперников, неравные условия агитации, дав-
ление на избирателей и фальсификации при подсчете. 
Как бы то ни было, на сей раз оппозиция, как известно, 
результаты выборов категорически не признала — вот 
уже три недели продолжаются протесты с требованием 
новых выборов. По данным МВД, в митингах протеста 
участвовали всего 4800 человек, митингах в поддержку 
Лукашенко — 16 750 человек. В то же время, скажем, на 
шествии оппозиции в Минске 25 августа, согласно тому 
же МВД, было 20 
000 человек, по 
оценке организато-
ров — 250 000 чело-
век.

Отношение раз-
ных стран к бело-
русским выборам — 
полярное. Партне-
ры Белоруссии по ОДКБ (Россия, Армения, Казахстан, 
Киргизия, Таджикистан), а также Китай поздравили 
Лукашенко с победой. Государства ЕС и США выборы 
не признали, за «жестокий разгон митингов» пообеща-
ли ввести санкции. Там же (в основном в Литве и Поль-
ше) находятся и лидеры оппозиции.

Аккуратная критика выборов вначале звучала и в 
России. Даже Лавров, соблюдая весь дипломатический 
протокол, сказал, что выборы были «не идеальными». 
Но в целом российское ТВ (которое имеет высокий 
рейтинг в Белоруссии) с самого начала поддерживает 
Лукашенко. Наконец, окончательную ясность внес Пу-
тин. Он повторил, что «выборы — состоялись» и пообе-
щал — «если ситуация выйдет из-под контроля» — сило-
вую помощь Лукашенко. Правда, Песков уточнил, что 
в Кремле уверены, что это не понадобится. Однако са-
мая важная — политико-психологическая — помощь Лу-
кашенко уже оказана самим заявлением Путина. Кро-
ме того, Россия, по словам Лукашенко, реструктуриро-
вала долги Белоруссии на сумму 1 млрд долларов. «Мы 
этот миллиард долларов, договорившись с Россией, 
оставим. И это будет хорошее подкрепление нашей на-
циональной валюты».

Насколько остро сейчас противостояние? Сегодня 
«политическая борьба» мутировала в «праздник непо-
слушания». У оппозиции нет лидеров. Тихановская — 
случайный и беспомощный в политике человек. Ее 
муж, популярный в Белоруссии блогер, не был допу-
щен к участию в выборах и посажен (как и другой «кан-
дидат в кандидаты» — Бабарико). Тогда она выступила 
«за него», не уставая повторять, что не собирается 
быть президентом, а как только «придет к власти», вы-
пустит заключенных и объявит «настоящие выборы». 
Нет и других лидеров, которые бы демонстрировали 
волю к власти и ор-
ганизационные та-
ланты. Нет органи-
зации, координаци-
онный совет оппо-
зиции похож на «об-
лако в штанах». Нет 
плана действий. 
Главная особен-
ность протестов — 
принципиально 
мирный характер. 
Впрочем, МВД ут-
верждает, что это не совсем так, а суды возбуждают 
дела о насилии против милиции. Но как бы то ни было, 
ставка оппозиции — не на «Майдан», а на массовость и 
психологическое давление на власть. 

Ясно, что Лукашенко контролирует ситуацию. В пи-
аровском смысле он старается сменить дискурс: соб-
ственно выборную тему отодвигает на второй план, 
главное — «геополитические угрозы Запада» (Польша? 
Литва? В общем — Запад!), перед которыми все должны 
сплотиться. Отныне его стратегия — максимальное 
сближение с Россией. Другой аргумент — забастовки 
расшатывают экономику. Наконец, обещает провести 
«конституционную реформу» и даже вступить в пере-
говоры — «если будут вменяемые партнеры». Каков 
критерий «вменяемости»? Очевидно, как минимум — 
признание, что выборы состоялись, а он — легитимный 
президент. Но такое признание «обнуляет» всю оппо-
зицию: если выборы были законными, то с чем они бо-
рются и чего хотят? Ну и, конечно, «последний довод»: 
«сила солому ломит». Вся организованная и вооружен-
ная сила страны — в руках Лукашенко, приказы Верхов-
ного главнокомандующего никто в армии, КГБ, МВД не 
оспаривает. Никакого «раскола элит» в Белоруссии 
нет. А уж «воли к власти» Лукашенко не занимать.

Таким образом, его победа сомнений не вызывает. 
Проблема Лукашенко в другом. Есть разные легитим-
ности. Юридическая. Политическая. Моральная. Лука-
шенко вполне в силах добиться первых двух. Но ему 
нужна и третья — моральная легитимность, доверие, 
то, что выражается знаменитым словом «Батька». 
Пусть жесткий, но — Свой и Справедливый. Сторонни-
ки Лукашенко считают, что он этот образ подтвердил: 
силой защитил страну от Хаоса — и «глубинный народ» 
это понимает, ценит. Оппозиция надеется, что мораль-
ную легитимность в глазах «молчаливого большинст-
ва» он подорвал, подавляя мирных людей ради сохра-
нения личной власти. Тогда цена политической победы 
дороже самой победы, а власть, которая держится на 
силе, все равно хрупкая, «до первого потрясения». 

Так как же большинство белорусского народа сей-
час относится к Лукашенко? Это — основной вопрос.  

Ясно, что 
Лукашенко контро-
лирует ситуацию

Вся организован-
ная и вооружен-
ная сила страны — 
в руках 
Лукашенко

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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В МИРЕ

ЮАНЬ, 
НО ЦИФРОВОЙ
Константин Волков

China Construction Bank (CCB), 

один из крупнейших государст-

венных банков КНР, запустил в 

своем официальном приложении 

регистрацию электронных ко-

шельков для цифровой версии 

юаня. Теперь не только компании 

и некоторые госучреждения, но и 

физические лица в Китае смогут 

использовать криптовалюту.

Цифровой юань — это электрон-

ная версия юаня, не имеющая фи-

зического воплощения в виде бан-

кнот или монет и работающая на 

распределенной базе данных — 

блокчейне. С помощью электрон-

ного кошелька можно произво-

дить оплату, погашать задолжен-

ности, переводить деньги и попол-

нять карту. Каждому кошельку 

банк присваивает индивидуаль-

ный номер, связанный с информа-

цией о клиенте.

Цифровая валюта может стать 

конкурентом доллара, поскольку 

позволяет более оперативно про-

водить сделки, чем через устаре-

вающие долларовые платежные 

системы SWIFT и CHIPS.  

НЕСЛАДКАЯ 
ЖИЗНЬ
Ариадна Рокоссовская

В Польше вводится налог на сахар 

в газированных напитках и энерге-

тиках. Министерство здравоохра-

нения надеется, что эта мера по-

может изменить пищевые при-

страстия поляков.

Производителям сладких газиро-

ванных напитков придется неслад-

ко. Согласно распоряжению, кото-

рое подписал президент Анджей 

Дуда, вводится постоянная плата — 

50 грошей (около десяти рублей. — 

Прим.ред.) за каждый литр сладко-

го напитка, и непостоянная — еще 5 

грошей (примерно рубль. — Прим.

ред.) за каждый дополнительный 

грамм сахара, если его количество 

превышает 5 грамм на 10 миллили-

тров. А фирмам, которые произво-

дят энергетические напитки, при-

дется платить по 5 грошей за каж-

дый литр жидкости с добавлением 

таких веществ, как кофеин или тау-

рин. На практике это приведет к 

увеличению цен на эту категорию 

товаров в 1,5—2 раза. Этого и доби-

ваются авторы закона. Дело в том, 

что, по данным Национального 

фонда здравоохранения, в 2018 

году каждый поляк в среднем съел 

51 килограмм сахара. То есть его 

потребление жителями за послед-

ние 10 лет выросло примерно на 

12 килограмм. Налог должен обра-

тить внимание людей на то, что 

они пьют, и вдохновить произво-

дителей на создание менее вред-

ных напитков. Деньги, полученные 

благодаря налогу, пойдут в Нацио-

нальный фонд здравоохранения — 

на лечение заболеваний, вызван-

ных чрезмерным употреблением 

сахара.  

КАЗНУ 
ЗАЛАТАЮТ 
БОГАТЫЕ
Диана Ковалева

Британские власти могут пойти на 

крупнейшее за последние десяти-

летия повышение налогов, чтобы 

компенсировать потери бюджета, 

вызванные пандемией коронави-

руса. Различные правительствен-

ные программы поддержки бизне-

са и населения в условиях панде-

мии влетели казне в копеечку. На-

циональный долг королевства 

впервые в его истории достиг ре-

кордного показателя в два трилли-

она фунтов стерлингов. Вылезти 

из долговой ямы стране, по мне-

нию минфина, должны помочь ее 

состоятельные граждане.

Окончательного плана действий 

нет, но, как пишет The Sunday 

Telegraph, чиновники обсуждают 

возможность повышения с 10 до 

20 процентов базисной налоговой 

ставки на продажу активов и с 18 

до 20 процентов — налога на про-

дажу второй квартиры или дома. 

Возможно, минфин уменьшит объ-

емы пенсионных послаблений, 

введет налог на электронные про-

дажи, а также повысит топливные 

и иные сборы. А по данным The 

Sunday Times, глава ведомства 

Риши Сунак рассматривает воз-

можность повышения с 19 до 24 

процентов налога на прибыли ком-

паний. Это, как ожидается, позво-

лит дополнительно привлечь 12 

миллиардов фунтов в бюджет в 

следующем году.  

1

Леонид Радзиховский,
политолог
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Между тем

В Британии брату бывшего лидера лейбористов Джереми Корбина, 

Пирсу, выписали штраф в размере десяти тысяч фунтов за то, что тот 

организовал многотысячный митинг против коронавирусных ограниче-

ний, прошедший  в Лондоне в субботу. Такими крупными суммами бри-

танские власти теперь будут наказывать всех, кто «содействует или ор-

ганизовывает» собрания с более чем 30 участниками. Последним за по-

сещение подобных мероприятий грозит штраф в сто фунтов, при по-

вторном нарушении сумма будет удваиваться. Помимо Пирса Корбина 

полиция обязала внести десять тысяч фунтов в британскую казну еще 

как минимум десять человек, которые также организовывали нелегаль-

ные собрания. По словам Корбина, которого уже третий раз за послед-

ние месяцы задерживают за нарушение коронавирусных правил, за 

свой проступок он не собирается платить и пенса, так как договаривал-

ся с лондонской полицией о митинге аж за две недели. Штраф он наме-

рен оспорить в суде.

Подготовила Диана Ковалева
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Квартира 
с видом 
на достройку

Наша история началась в Самаре почти стан-
дартно — застройщик стал возводить дом и объ-
явил на будущее жилье весьма привлекатель-

ные цены, значительно дешевле, чем у конкурентов. И 
граждане на такое заманчивое предложение отреагиро-
вали — сотни человек, как говорится, еще на стадии фун-
дамента, оплатили свои будущие квартиры. 

Правда, строился этот дом без разрешительной доку-
ментации. Позже выяснится, что и квартиры в нем фир-
ма продала по нескольку раз разным людям и не стала ре-
гистрировать договора. К сожалению, подобные настора-
живающие моменты не остановили граждан, которые та-
кие серьезные детали просто не заметили, отреагировав 
лишь на небольшую стоимость будущего жилья.

Итог такого «бизнеса» также оказался печально 
стандартным — застройщик дом не достроил, разорился 
и исчез в неизвестном направлении с деньгами несосто-
явшихся новоселов. Прошли годы, и у недостроенной 
коробки объявился новый хозяин — фирма, которая и 
стала ударными темпами достраивать дом. Дала объяв-
ление о продаже там квартир.

У тех, кто остался и без жилья, и без денег после ис-
чезновения прежнего застройщика, родилась вполне 
предсказуемая идея — стать настоящими собственника-
ми уже оплаченных квартир. А так как у нового хозяина 
дома перед этими людьми не было никаких обяза-
тельств, то несостоявшиеся новоселы обратились в 
суды и подали иски о признании права собственности 
на несуществующие квартиры. 

И начались судебные процессы. Местные три суда 
пошли пострадавшим навстречу. Но Верховный суд РФ с 
такой щедростью не согласился. Суд растолковал своим 
коллегам, что если застройщик обанкротился и не за-
кончил дом, то дольщики по закону не могут получить 
право собственности в недостроенном доме.

Многострадальный дом, о котором идет речь, в Сама-
ре начали возводить еще в 2003 году. Через пять лет 
стройка встала, а на следующий год — 2009-й — компа-
ния вообще обанкротилась. Строительство многоквар-
тирного дома возобновилось только в 2017 году и с но-
вым застройщиком. Но «старые» дольщики решили до-
биться признания за собой прав собственности на недо-
строенные квартиры. 

В итоге всех многочисленных разбирательств об-
ластной суд признал их права на «долю в праве общей 
долевой собственности на жилой дом» в виде конкрет-
ных квартир. Местные суды, признав право граждан на 
недостроенные квартиры, заявили, что право собствен-
ности надо защитить независимо от того, закончен дом 
или нет. 

Фирма, достроившая дом, понятно, с таким решени-
ем согласиться не могла. И она пошла дальше и выше. И 
у нового застройщика были «человеческие» аргументы. 

Еще в самарских судах выяснилось, что такое реше-
ние — признать обманутых граждан собственниками — 
нарушает «права третьих лиц», ведь у достроенных 
квартир уже были другие хозяева. Именно они обраща-
ли внимание на то, что новый застройщик изменил про-
ектную документацию и в результате границы некото-
рых жилых помещений наложились друг на друга. Но 
местные суды это не услышали.  

Верховный суд, куда в итоге дошло это дело, напом-
нил, что дольщик может получить в собственность толь-
ко достроенную квартиру. Если строительство жилого 
дома не завершено и квартир на самом деле пока не су-
ществует, то и право собственности на них получить 
нельзя. 

Суд также раскритиковал решение местных судов 
признать право именно на «долю в общей долевой соб-
ственности». Ни закон, ни договор не предусматривают, 
что оно возникает.

По мнению Верховного суда, несостоявшиеся ново-
селы могут «обратиться в суд к надлежащему ответчику 
с надлежащим требованием». 

Верховный суд также сказал, что в этом случае, если 
несколько дольщиков претендуют на одну квартиру, а 
при этом еще и границы помещений не совпадают, то 
нельзя требовать признания собственности на жилье, а 
надо обращаться к новому застройщику и просить пере-
оформить договор. Ведь новый застройщик переделал 
проект.  

Обиду смоют
«Исполнительный до-
кумент поступил на ис-
полнение в ГУФССП 

России по Московской области, 
— рассказывают в ведомстве. — 
Судебный пристав возбудил в 
отношении гражданина испол-
нительное производство, поста-
новление о возбуждении испол-
нительного производства вру-
чил ответчику. Также судебный 
пристав предупредил молодого 
человека о сроках для добро-
вольного исполнения решения 
суда и мерах принудительного 
характера, которые будут при-
менены в отношении него в слу-
чае неисполнения решения 
суда».

На самом деле отвергнутому 
юноше не было никакого смы-
сла капризничать и отказывать-
ся. Вышло бы себе дороже. По-

тому что, если человек отказы-
вается удалить что нужно, по-
хорошему, с ним начинается 
строгий разговор. В ходе кото-
рого судебный пристав выносит 
два постановления. Первое: о 
взыскании исполнительского 
сбора, а именно пяти тысяч ру-
блей. 

Второе: об ограничении до-
ступа к информации, распро-
страняемой в сети «Интернет», 
порочащей честь, достоинство 
или деловую репутацию гра-
жданина либо деловую репута-
цию юридического лица. Это 
постановление направляется в 
Роскомнадзор, и доступ к ком-
ментариям блокируется.

«Должник осознал серьез-
ность последствий своего про-
ступка и удалил неприличные 
комментарии, — рассказали в 

службе судебных приставов. — 
Исполнительное производство 
окончено фактическим испол-
нением».

Как рассказывают эксперты, 
чтобы юридически зафиксиро-
вать оскорбительные слова в 
интернете, необходимо обра-
титься к нотариусу. 

«Само обеспечение доказа-
тельств, как нотариальное дей-

ствие, существует уже не один 
десяток лет, — рассказывают в 
Федеральной нотариальной па-
лате. — Однако сегодня, когда со-
циальная активность россиян в 
интернет-пространстве очень 
высока и носит постоянный ха-
рактер, наличие реально «рабо-
тающих» в суде доказательств 
нарушения прав человека в 
Сети необходимо в самых раз-
ных ситуациях».

Нотариальный документ 
прикладывается к иску в суд о 
защите чести и достоинства. 
Кстати, в конце года вступит в 
силу закон, разрешающий в 
удаленном режиме нотариаль-
но фиксировать интернет-оби-
ды. Гражданин сможет дистан-
ционно обратиться к нотариу-
сам через специальный портал 
и получать в электронном виде 
юридически значимый доку-
мент. 

Кстати, суды могут заста-
вить не только удалить оскор-
бительные комментарии, но и 
обязать опровергнуть клевету, 
если комментатор кого-то обо-
лгал. Такая практика тоже ак-
тивно нарабатывается. 

По закону требовать опро-
вержения можно не только у 
СМИ. Предъявить претензии 
разрешается к любому гражда-
нину, распространившему кле-
вету. До некоторых пор правило 
не работало, так как рычагов за-

ставить обычного блогера взять 
свои слова назад почти не было. 
Но в конце 2018 года поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях и Уголовный 
кодекс ввели наказание за отказ 
опубликовать опровержение. 
Примеры, когда гражданам при-
шлось не просто удалить непра-
вильные слова, но и разместить 
пост с опровержениями, уже 
есть.

Если гражданин после перво-
го официального предупрежде-
ния не разместит на своей стра-
ничке в соцсетях нужных изви-
нений, то заплатит администра-
тивный штраф от 5 до 20 тысяч 
рублей. Если и после этого про-
должит молчать, то в отноше-
нии него будет возбуждено уго-
ловное дело. Тогда человеку бу-
дет грозить уже срок до года. Так 
что отмахиваться от судебных 
приставов не стоит.

Как подчеркивают юристы, 
любой человек вправе выразить 
свое мнение, но не вправе лгать 
и оскорблять. Поэтому суды 
каждый раз вчитываются в ком-
ментарии, чтобы определить, 
перешел или нет автор грань.

«Свобода слова предполага-
ет ответственность за свои сло-
ва, — подчеркивает руководи-
тель Аппарата Ассоциации юри-
стов России Станислав Алек-
сандров. — Новые правила не 
должны стать инструментом 
для преследования граждан за 
собственное мнение, поэтому 
суды должны проявлять в таких 
делах особенную тщательность. 
Надо проводить экспертизу 
размещенных материалов. Ду-
маю, необходимо внедрить в 
практику экспертизы нового 
типа: экспертизы информаци-
онных материалов, которые мо-
гут проводиться комплек-
сно».  

РЕШЕНИЕ 

Мужчина через 
суд отказался 
от двух 
сыновей

ЧУЖАЯ РОДНЯ

Владислав Куликов

Печальный судебный процесс 
прошел в Вологодской области: 
мужчина с помощью судебной 
процедуры вычеркнул двух сы-
новей из своей жизни. Они те-
перь ему официально чужие.

Все дело в том, что жена дей-
ствительно родила мальчиков 
не от действующего мужа. Од-
нако муж долгое время оставал-
ся юридическим отцом двух не-
счастных ребят. Со всеми юри-
дическими последствиями. В 
том числе он должен был пла-
тить на них алименты после 
развода.

Однако мужчина решил пой-
ти другим путем: отменить 
свое родство с мальчиками и 
для этого обратился в суд.

«Мужчина обратился в 
Устюженский районный суд с 
иском к бывшей супруге об 
оспаривании отцовства и 
исключении из актовых запи-
сей о рождении двух детей све-
дений об отце, — рассказывают 
в Вологодском областном суде. 
— Свои требования истец моти-
вировал тем, что с марта 2005 
года по октябрь 2015 года со-
стоял в браке с ответчицей. В 
период брака в семье родилось 
четверо детей. Ответчица в пе-
риод брака периодически вела 
разгульную жизнь, могла уйти 
из дома на несколько дней, а он 
много работал, в том числе вах-
товым методом. Ответчица не-
однократно говорила ему, что 
два ребенка не являются его сы-
новьями. Ссылаясь на указан-
ные обстоятельства, он просил 
провести генетическую экспер-
тизу в отношении этих детей, 
установить, что он не является 
их биологическим отцом, 
исключить из актовых записей 
о рождении мальчиков сведе-
ния об отце».  

Женщина признала иск и 
подтвердила, что истец не яв-
ляется биологическим отцом 
двух ее сыновей. В таких усло-
виях генетическую экспертизу 
проводить не пришлось. Все 
очевидно.

Что чувствовали мальчики, 
узнав, что папа им совсем не 
папа, история умалчивает. Ко-
нечно, мужчина имеет полное 
право отказаться от чужих де-
тей и не платить за них. Печаль-
но только за самих детей, они в 
этой истории главные постра-
давшие. Но это лишь эмоции. 
Закон защитил мужчину от по-
сторонних сыновей и расходов 
на них.

При этом, как пояснила ад-
вокат Виктория Данильченко, 
потребовать назад уже потра-
ченное на детей мужчина не 
сможет.

«В данном случае возврат 
расходов на детей в законода-
тельстве не предполагается, — 
говорит она. — Средства были 
потрачены в период совмест-
ной семейной жизни, выя-
снить, когда, как и какие суммы 
израсходовались, невозмож-
но». 

Также она напоминает, что, 
согласно Семейному кодексу, 
истребование алиментов, пере-
числение которых проходит 
официально, обратно не допу-
скается.

«Но иногда вернуть алимен-
ты все-таки можно, — продолжа-
ет адвокат. — В законодательст-
ве приведен перечень причин, 
по которым в исключительных 
случаях предусматривается 
возврат алиментов. 

Например, это происходит 
тогда, когда решение о взыска-
нии алиментов отменено в свя-
зи с установлением того факта, 
что алименты взысканы на ос-
новании ложных сведений или 
подложных документов, пред-
ставленных взыскателем али-
ментов. Либо когда соглашение 
об уплате алиментов признает-
ся судом недействительным, 
заключенным под влиянием об-
мана, угроз или насилия со сто-
роны получателя алиментов. 

В остальных случаях воз-
врат понесенных расходов, 
включая алименты, невозмо-
жен. Также стоит помнить о 
том, что вступившее в силу ре-
шение суда об исключении за-
писи о мужчине как об отце из 
актовой записи о рождении 
этого ребенка, не говорит о 
прекращении взыскания али-
ментов».  

СИТУАЦИЯ Почему машины инвалидов, внесенные 
в федеральный  реестр, могут эвакуировать со стоянки

Знак не подан

Владимир Баршев 

П
ереход на новый 
способ регистра-
ции автомобилей, 
которыми владеют 
или пользуются ин-
валиды, довольно 
болезненно отра-
зился на автовла-
дельцах, которые 

сами имеют инвалидность или 
перевозят инвалидов. Их маши-
ны начали эвакуировать с мест, 
предназначенных для парковки 
людей с ограниченными воз-
можностями. И это — несмотря 
на то, что в федеральный реестр 
инвалидов, который заработал  
с 1 июля этого года автомобили 
были включены. Хотя предпола-
галось, и вполне обоснованно, 
что после регистрации таких ав-
томобилей в федеральном рее-
стре все вопросы, связанные с 
парковкой инвалидов, будут ре-
шены.

И дело тут вовсе не в систем-
ной ошибке разработчиков про-
граммы. А в неточности испол-
нителей. Как удалось выяснить, 
многие автовладельцы, подавая 
в МФЦ заявления о внесении 
данных их транспорта в реестр, 
на вопрос о получении знака 
«Инвалид» получали ответ, что 
он им теперь не нужен. Мол, ма-
шина внесена в реестр, и теперь 
каждый знает, что она перево-
зит инвалида и правомочно за-

нимает парковочное место, 
предназначенное для этой кате-
гории граждан. Вся беда в том, 
что эти утверждения не соот-
ветствуют действительности.

Правила дорожного движе-
ния никто не отменял и не вно-
сил в них изменений. А в соот-
ветствии с ними место парков-
ки для инвалидов распростра-
няется только «на мотоколяски 
и автомобили, на которых уста-
новлен опознавательный знак 
«Инвалид».

Ни о каких данных, внесен-
ных в реестр, в правилах речи не 
идет. То есть знак при пользова-
нии такой парковкой должен на 
машине быть. 

Напомним, что выявляют та-
кое нарушение именно сотруд-
ники Дорожно-патрульной 
службы. И в наставлениях по ра-
боте ДПС также не прописана 
обязанность сотрудников све-
ряться с федеральным реестром 
инвалидов. 

То есть если нет знака «Инва-

лид», то и парковаться на месте 
для инвалидов никто не имеет 
права. 

Но при наличии такого знака 
водитель должен либо иметь 
при себе справку об инвалидно-
сти, либо должен быть пасса-
жир с такой справкой. 

Знак «Инвалид», согласно 
Правилам дорожного движе-
ния, должен быть размещен спе-
реди или сзади автомобиля. 

Напомним, что вся эта че-
харда со знаками началась, ког-
да в столице появились платные 
парковки. Но на местах для ин-
валидов можно было парко-
ваться бесплатно. Знак «Инва-
лид» легко было приобрести в 
любом киоске. Поэтому такие 
места занимали все кому не 
лень. 

В сентябре 2018 года знаки 
«Инвалид» начали выдавать в 
организациях медико-социаль-
ной экспертизы. Прямо с полу-
чением справки об инвалидно-
сти можно было получить соот-

ветствующий знак. Он был пер-
сональным. Впрочем, подделать 
его ничего не стоило. 

Да и такой знак не позволял 
«привязать» машину к инвали-
ду. А это важно при выявлении 
нарушения не вручную, с помо-
щью инспектора, а в автомати-
ческом режиме с помощью ка-
мер фотовидеофиксации. 

Чтобы решить проблему с 
выявлением таких нарушите-
лей в автоматическом режиме, 
региональные власти составля-
ли свои базы данных  инвали-
дов. Но правом рассматривать 
дела и выносить решения по на-
рушениям правил парковки на 
местах для инвалидов наделены 
только сотрудники ГИБДД.В 
этом ведомстве справедливо 
считают, что местные базы дан-
ных не учитывают интересы 
других водителей-инвалидов, 
из регионов. Поэтому такие 
базы данных не использова-
лись. 

Создание федерального рее-
стра позволит упростить контр-
оль за теми, кто паркуется на та-
ких местах. Но полноценно ре-
естр инвалидов заработает 
только с 1 января 2021 года. 
Именно до этой даты все те, кто 
ранее получил знаки «Инвалид» 
в органах медико-социальной 
экспертизы, должны внести 
свои данные в этот реестр. 

Однако необходимость уста-
новки знака «Инвалид» на ма-

шину, чтобы пользоваться пар-
ковкой на соответствующих ме-
стах и другими преференциями, 
это не отменит. 

По сути, внесение автомоби-
ля в реестр инвалидов подтвер-
ждает право на установку знака 
«Инвалид». А за незаконную его 
установку частью 4.1 статьи 
12.5 Кодекса об административ-
ных правонарушениях предус-
мотрена ответственность в виде 
штрафа 5000 рублей с конфи-
скацией знака.

Теперь, не всем инвалидам 
предоставлено право парко-
ваться на соответствующих ме-
стах. Оно сохранилось за инва-
лидами I  и II группы. А также у 
тех, кто перевозит детей-инва-
лидов. А у инвалидов III группы 
оно осталось только при нали-
чии одной из степеней ограни-
чения в передвижении.

Кстати, насчет других префе-
ренций. Знак «Инвалид» дает 
возможность проезжать под зна-
ки «Движение запрещено» и 
«Движение механических тран-
спортных средств запрещено» 
тем, кто перевозит инвалидов I  и 
II группы, а также детей-инвали-
дов. Не путать с «кирпичом». Он 
называется «Въезд запрещен» и 
распространяется на всех. Имен-
но он запрещает въезд на дорогу 
с односторонним движением 
против потока.  

Знак «стоянка для инвалидов» 
нужен и на парковке, и на машине.

Интернет дает людям полную свободу высказывать любое свое мнение по любому вопросу.  Нельзя только нарушать 
при этом закон — оскорблять и клеветать.

А К Ц Е Н Т

Место парковки для инвалидов распро-
страняется только «на мотоколяски 
и автомобили, на которых установлен 
опознавательный знак «Инвалид»

Мужчина много 
работал, а жена 
много гуляла 
и часто не ночева-
ла дома, так что 
родила от других

А К Ц Е Н Т

Суды могут заставить не только удалить 
оскорбительные комментарии из Сети, 
но и обязать опровергнуть клевету, 
если комментатор кого-то оболгал
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Мало нарисовать дом. Его надо еще и построить. И только 
тогда можно будет оформить квартиру в собственность.
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ПРОЦЕСС Новые чудеса 
в суде по делу Ефремова 

Совести 
свидетели 
не нужны

Иван Егоров

Вчера после недельного перерыва возобновился про-
цесс по делу о смертельном ДТП с участием Михаила 
Ефремова. На последнем заседании актер, недоволь-
ный ходом процесса, неожиданно отказался от услуг 
своего адвоката Эльмана Пашаева. Суд дал ему время 
на поиск нового или пообещал назначить защитника 
по назначению.

Впрочем, в понедельник в суд снова пришел улыба-
ющийся адвокат Пашаев, которого Ефремов в итоге ре-
шил не менять. Все другие адвокаты, по словам Пашае-
ва, предлагали Михаилу Олеговичу признать вину, а 
он— единственный, кто хочет доказать его невинов-
ность. В итоге суд начал допрос нового свидетеля со 
стороны защиты — Тевана Бадасяна.

Он рассказал, что вечером перед аварией шел по 
Плотникову переулку и видел, как высокий мужчина 
в бейсболке садился на заднее сиденье Jeep Grand 
Cherokee с номером 808. По словам Бадасяна, он не 
смог детально разглядеть мужчину, потому что уже 
были сумерки, но, по его словам, это был точно не Еф-
ремов и мужчина был не в пиджаке.

Свидетель также рассказал, что он сам проявил 
инициативу и связался с адвокатом Пашаевым через 
блогера Васильеву. Правда, в своем выступлении сви-
детель так и не пролил свет на то, кто был за рулем отъ-
езжавшей от бара в Плотниковом переулке машины — 
сам Ефремов или неизвестный высокий гражданин в 
бейсболке. Зато он заявил суду, что историей Ефремо-
ва уже заинтересовались на международном уровне и 
инициативная группа, в которую он входит, готовит 
письмо в Голливуд к другим известным актерам.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Шестнадцать лет назад в Беслане террористы захватили школу 
с тысячей заложников  

Переговоров больше не будет
Иван Егоров

П
ервое сентября 2004 года. 
Этот день для Беслана, 
Осетии и всей страны на-

всегда останется датой одной из 
величайших трагедий.

В 9.15 утра 16 лет назад тор-
жественная линейка в беслан-
ской школе №1 была прервана 
вооруженными людьми в ка-
муфляже. Бандиты  взяли в за-
ложники 1128 человек — школь-
ников, их родителей и родствен-
ников с малолетними братьями 
и сестрами и даже грудничками. 
В результате теракта погибли 
334 человека, в том числе 318 
заложников, из которых 186 — 
дети. 

Два дня — 1 и 2 сентября — 
шли практически безрезультат-
ные переговоры с террориста-
ми, которые выдвигали нере-
альные условия. При этом ко-
манды на штурм школы руко-
водство операции не отдавало — 
слишком хорошо укрепились 
бандиты и слишком много за-
ложников. 

Третьего сентября, неожи-
данно для всех, в спортзале 
школы прогремели друг за дру-
гом два мощных взрыва. Из 
школы начали выбегать окро-
вавленные и обгоревшие дети и 
взрослые. В школу пошел спец-
наз — но не на штурм, а чтобы, 
прежде всего, спасти тех, кто 
остался в живых. В этот день 
Центр спецназначения ФСБ по-
нес самые большие потери в 
своей истории— 10 сотрудников 
«Альфы» и «Вымпела». Они по-
гибли, прикрывая своими тела-
ми детей от пуль и гранат. И ког-
да кто-то сегодня вдруг говорит, 
что заложники погибли из-за 
действий спецназа, это, конеч-
но, в голове не укладывается. 

Как вспоминает Вячеслав 
Бочаров — в то время полков-
ник ЦСН ФСБ управления «В» 
— после взрыва стояла только 
одна задача — спасти как можно 
больше заложников. Бочаров 
первым вошел в здание спор-
тзала и увидел страшную кар-

тину последствий взрыва. У 
него до сих пор перед глазами 
погибший маленький мальчик, 
с открытыми глазами, лежав-
ший прямо у входа. Еще через 
несколько минут Бочаров по-
лучил пулю в затылок, которая 
вышла через глаз. Его посчита-
ли погибшим, но он выжил. 

Офицер рассказывает, что 
он с товарищами-спецназовца-
ми каждый год приезжает в 
Беслан и их принимают как 
родных. По его словам, даже 
родственники погибших пони-
мают, что это не вина спецназа 
— это вина террористов. 

Но вот сегодня часть про-
грессивной либеральной обще-
ственности, не только западной, 
но и отечественной, даже спустя 
16 лет пытаются вину за теракт 
в Беслане переложить на госу-
дарство и спецназ. Якобы надо 
было договариваться с террори-
стами как в Буденновске в 1995 
году. С кем договариваться, 

спросите? Да с тем же теперь 
уже покойным Шамилем Басае-
вым. Именно он опубликовал 
спустя две недели после теракта 
в Беслане свой манифест. Он на-
чинался словами: «Бригада ша-
хидов «Риядус-Салихьийн» про-
вела ряд успешных боевых опе-
раций на территории России. 
Взрывы двух самолетов — Отдел 
специальных операций. И опе-
рация «Норд-Вест» в городе Бес-
лан». 

В своем заявлении террорист 
Басаев рассказал, что бандиты 
требовали немедленно остано-
вить войну в Чечне и начать вы-
вод войск. А также, что, якобы в 
знак поддержки требований 
террористов, заложники объя-
вили бессрочную сухую голо-
довку. Что якобы террористы 
были готовы к переговорам. На-
чинают вывод войск — дети по-
лучат воду и еду. Выводятся вой-
ска из горных районов — детей до 
10 лет отпускают. Басаева уже 

давно нет, а то, что от него оста-
лось, опознано и захоронено в 
безымянной могиле, но его ма-
нифест до сих пор живет. Только 
уже в виде многочисленных ме-
тодичек свободолюбивых деяте-
лей, которые повторяют как 
мантру слова террориста номер 
один. 

Кстати, если бы в Буденновс-
ке с ним не стали вести перего-
воры, а уничтожили, то не было 
потом и многочисленных терак-
тов на территории России. Но в 
тот момент бандиты почувство-
вали свою силу и безнаказан-
ность. Это уже спустя три года в 
1998 году был принят первый 
закон «О борьбе с террориз-
мом», в котором был уже учтен 
опыт Буденновска и серьезно ог-
раничены переговоры с терро-
ристами. 

Следующий закон, который 
пришел ему на смену в 2006 

году, стал еще более жестким ко 
всем проявлениям терроризма, 
в том числе ограничил подрыв-
ную идеологическую деятель-
ность в интернете. 

Многие тогда восприняли 
новый закон как очередную по-
пытку ограничить гражданские 
свободы и «закрутить» гайки . 
Да, права простых граждан 
тоже могут ограничивать, но 
если от этого зависит ваша 
жизнь, то, наверное, немного 
ограничений не помешает.

Прошло уже 14 лет, и сейчас 
можно сказать, что свобода 
действительно была ограниче-
на — свобода бандитов и терро-
ристов безнаказанно дикто-
вать свои условия, взрывать и 
убивать детей. При этом  нуж-
но не забывать, что срок давно-
сти на террористов не распро-
страняется — даже если они 
стали законопослушными гра-
жданами, их находят спустя и 
10, и 15, и 20 лет после совер-
шенных преступлений. 

Правда, сегодня уже спец-
службы упрекают в том, что 
очередного террориста на Се-
верном Кавказе или в Централь-
ной России не берут живьем, а 
уничтожают. Это тоже неправда 
— им всегда предлагают сложить 
оружие. Как правило, на это 
вежливое предложение терро-
ристы невежливо отказывают-
ся. При этом главная цель спец-
служб в ситуации готовящегося 
теракта —  спасти любой ценой  
жизни мирных людей. Ради это-
го, как бы громко это ни звучало 
— сотрудники спецподразделе-
ний и правоохранительных 
служб часто жертвуют даже 
своей жизнью.  Вот почему но-
вая школа номер один в Беслане 
сегодня — имени Героев Спецна-
за России. А в старой школе, в 
тех местах, где погибли бойцы 
Центра спецназначения ФСБ, 
установлены бронзовые доски с 
именами героев.  

За процессом следите на сайте
rg.ru/sujet/6393

Документальный фильм 
о трагедии смотрите на сайте 
rg.ru/art/1740512

В заложниках у террористов 
в Беслане оказались даже груднички.
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ДОСУГ  В Москве 
бесплатно 
покажут 
новые фильмы 
о войне

ЗАВТРА 
БЫЛО КИНО 
Сергей Жуков 

В Москве со 2 по 6 сентября 
пройдет второй международ-
ный фестиваль «Дни военно-
исторического кино». Бесплат-
ные кинопоказы, тематические 
лекции и встречи с режиссера-
ми будут идти на двух площад-
ках — в Музее Победы на По-
клонной горе и Центре между-
народной торговли.

По словам организаторов, в 
этом году кинофестиваль по-
священ столетию со дня рожде-
ния известного актера, режис-
сера и сценариста Сергея Бон-
дарчука. В память о нем на за-
крытии покажут фильм «Они 
сражались за Родину». Увидят 
зрители и новые ленты о войне. 
В их числе — «Ржев», «Брест-
ская крепость», «28 панфилов-
цев», «Коридор бессмертия» и 
недавняя премьера: «Калашни-
ков». Съемочные группы «Фе-
трового романа» и «Солдати-
ка» сами представят свои кар-
тины и пообщаются со зрителя-
ми. Покажут на больших экра-
нах также фильмы из Великоб-
ритании, Бразилии и Израиля. 

Военные фильмы, рассказа-
ли в оргкомитете, всего лишь 
часть большой программы. По-
мимо лекций и встреч с созда-
телями кинолент намечена те-
матическая выставка. Главные 
экспонаты — копии полотен, 
раскрывающих ключевые со-
бытия Великой Отечественной 
войны. Там и крупные сраже-
ния, и партизанские отряды, и 
блокада Ленинграда. А 4 сентя-
бря состоится турнир для стар-
шеклассников и студентов. Им 
предложат сыграть в настоль-
ную игру и освежить знания о 
первых годах Великой Отечест-
венной. На карточках с вопро-
сами организаторы разместили 
qr-код. Отсканировав его, на 
смартфоне можно будет прочи-
тать, скажем, статью о конкрет-
ной битве или посмотреть ми-
ни-ролик. К участникам присо-
единится блогер и начинающая 
певица Дарья Волосевич. Она 
споет свою кавер-версию «Ку-
кушки», набравшую в интерне-
те несколько миллионов прос-
мотров.

Посмотреть программу ки-
нофестиваля и зарегистриро-
ваться на него можно на сайте 
dvikfest.ru.  

СОЦЗАЩИТА  

В Подмосковье 
откроются 
еще 16 клубов 
«Активного 
долголетия»

ДЛЯ ТЕХ, 
КОМУ ЗА… 
Ирина Рыбникова 

Еще 16 клубов «Активного дол-
голетия» будут открыты в Под-
московье до конца года. «Они 
появятся во Власихе, Дзержин-
ском, Дмитрове, Домодедово, 
Жуковском, Клину, Красноар-
мейске, Краснознаменске, Ло-
сино-Петровском, Лыткарино, 
Люберцах, Рузе, Серпухове, 
Химках, Чехове и Королеве, 
причем в Королеве клуб будет 
уж вторым», — сообщила ми-
нистр социального развития 
области Ирина Фаевская. 

Она перечисляет требова-
ния к к клубам: площадь боль-
ше 120 квадратных метров, 
кинозал на 30 мест, зоны для 
настольных игр и кофе-брей-
ка, арт-студия и спортзал. «На 
обустройство одного клуба из 
бюджета Подмосковья выде-
ляется свыше 1 миллиона ру-
блей, уточняет министр соц-
развития. По ее словам, в ка-
ждом муниципалитете обла-
сти должен быть открыт хотя 
бы один такой клуб, а в круп-
ных городах — и не один, чтобы 
пожилым людям не приходи-
лось преодолевать больших 
расстояний. 38 клубов уже от-
крыты и работают, новые 16 
появятся там, где их еще , а 
дальше места притяжения для 
участников «Активного долго-
летия» будут создаваться уже 
по потребностям.

Фаевская также отметила, 
что с сентября в области воз-
обновляются фестивали, про-
водимые в рамках проекта. В 
ближайших планах проведе-
ние десяти фестивалей. Пер-
выми из них станут фестиваль 
скандинавской ходьбы в Сол-
нечногорске и фестиваль тан-
цев в Видном.   

Круглосуточные выделенки сделают работу общественного 
транспорта в Москве еще быстрее и точнее. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Москвичей начали бесплатно прививать 
от гриппа

Не время болеть 
Ангелина Зеленькова

С
е го д н я  в  М о с к в е 
с та р т о в а л а  м а с -
штабная вакцина-
ция против гриппа. 
Бесплатную привив-
ку можно сделать 
почти в 450 местах — 
в детских и взро-
слых поликлиниках, 

в мобильных пунктах — по пути 
на работу или учебу. Почему 
важно не затягивать с привив-
кой от сезонных заболеваний, 
рассказал руководитель депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы Алексей Хрипун.

Осенняя вакцинация в Мо-
скве проходит ежегодно. С 
2011 года доля москвичей, ко-
торые проходят вакцинацию, 
увеличилась с 22 до 59 процен-
тов. Благодаря этому заболева-
емость гриппом в городе сни-
зилась в 23 раза. В этом году 
вакцинация особенно важна, 
так как коронавирус еще не 
ушел из города, и неизвестно, 
как он поведет себя в период 
роста сезонной заболеваемо-
сти ОРВИ, гриппом и пневмо-
нией. Не исключено и наложе-
ние двух инфекций, которые в 
сочетании друг с другом еще не 
изучены. «Коронавирус при-
шел в столицу весной, когда се-
зонная заболеваемость ОРВИ и 
гриппом спала, а сейчас, при 
остаточных явлениях эпиде-
мии, нужно быть готовыми к 
осеннему подъему сезонной за-
болеваемости. Вирусологи, им-
мунологи и эпидемиологи счи-
тают, что две такие тяжелые ви-
русные инфекции при взаимо-
действии могут продемонстри-
ровать серьезные проблемы. 
Именно поэтому важно начать 
вакцинацию против гриппа по-
раньше», — отметил Алексей 
Хрипун.

Он напомнил, что вакцина 
против коронавируса уже заре-
гистрирована. На mos.ru любой 
москвич может оставить заяв-
ку на участие в клинических 
испытаниях. Однако очень важ-
но иметь в виду: когда вакцина 
появится в гражданском оборо-
те, интервал между вакцинаци-
ями от гриппа и коронавируса 
должен быть не меньше месяца. 
Если не затягивать с прививкой 
от гриппа, к приходу вакцины 
от коронавируса, у москвичей 
как раз появятся антитела к 
гриппу. «Вакцинация — самый 
эффективный и безопасный 

способ защиты от гриппа и его 
осложнений. Защитный эффект 
от прививки проявляется через 
10—15 дней после введения вак-
цины и длится около года. За 
последние годы в Москве не 
было зафиксировано ни одного 
случая тяжелых осложнений от 
гриппа среди тех, кто сделал 
прививку», — подчеркнул Алек-
сей Хрипун. И добавил, что за 

прошлый год из 7 миллионов, 
вакцинированных против 
гриппа жителей столицы, не за-
регистрировано ни одного ле-
тального исхода.

Как и в прошлом, в этом году 
столичные власти позаботи-
лись о том, чтобы москвичи 
смогли сделать прививку без 
лишних хлопот. Нет времени 
дойти до поликлиники? Можно 

по пути на работу зайти в мо-
бильный пункт вакцинации. Их 
в городе 44. Больше всего — 36, 
на станциях метро, по два — на 

станциях МЦК и железнодо-
рожных платформах, четыре — 
в центрах госуслуг «Мои доку-
менты». Осмотр врача и вакци-
нация отнимут не больше 10—
15 минут. Из документов нужен 
только паспорт и письменное 
согласие, которое оформляется 
на месте. При этом дети, пожи-
лые, пожилые хроники и бере-
менные женщины смогут прой-
ти вакцинацию только в поли-
клиниках, уточнил глава депар-
тамента.

Бесплатных вакцин хватит 
на всех — сейчас на складах Мо-
сквы более миллиона доз отече-
ственного препарата. «Все вак-
цины не содержат живого виру-
са и не могут привести к забо-
леваниям», — развеял он опасе-
ния сомневающихся.   

Сделать прививку можно и в поли-
клиниках, и в мобильных пунктах у 
метро. 

А К Ц Е Н Т

В этом году вакцинация особенно важна, 
так как коронавирус еще не ушел, 
и неизвестно, как он поведет себя в 
период роста сезонной заболеваемости 
ОРВИ, гриппом и пневмонией

Алексей Хрипун утверждает: у при-
витых не бывает тяжелых осложне-
ний от гриппа. 

ТРАНСПОРТ  Выделенные 
полосы в столице будут 
работать ежедневно

Мимо пробок

Александр Мелешенко

Выделенные полосы в Москве переведут на ежеднев-
ный режим работы — заезжать на них рядовым автомо-
билистам будет нельзя не только в будни, но и по вы-
ходным. Уже сейчас над многими выделенками исчез-
ли таблички с изображением молоточков, которые 
распространяют действие знака только на рабочие 
дни. Но автомобилистов, по привычке проезжающих 
там в выходные, пока не штрафуют. 

Об этом рассказали в столичном департаменте тран-
спорта. Там подчеркнули, что выделенки будут работать 
24/7, то есть выезжать на них всегда смогут только об-
щественный транспорт, такси, машины экстренных 
служб (пожарные, полиция, скорая), коммунальные ав-
томобили и велосипедисты. Остальным «прилетит» 
штраф — 3000 рублей. О начале действия новых правил в 
дептрансе пообеща-
ли предупредить за-
ранее, чтобы авто-
мобилисты не на-
хватали штрафов. 

«Благодаря но-
вовведению общест-
венный транспорт 
поедет без задер-
жек, а жители столи-
цы будут меньше 
ждать его на оста-
новках. Единый ре-
жим работы выделенок поможет устранить путаницу и 
избежать случайных штрафов для автомобилистов», — 
аргументируют свою позицию в ведомстве и подчерки-
вают, что приняли решение после неоднократных обра-
щений, в том числе публичных. В частности, с просьба-
ми сделать работу выделенок постоянной обращались 
представители экспертного центра «Пробок.нет» и со-
вета по таксомоторным перевозкам при ассоциации 
ТАМА, в состав которой входит более 40 компаний. 

Кроме того, с 29 мая по 2 июня был проведен теле-
фонный опрос москвичей об их отношении к выделе-
кам. 78% опрошенных отметили положительное влия-
ние выделенных полос на работу общественного тран-
спорта, а 46% сказали, что пользуются городским тран-
спортом не только в будни, но и в выходные. Еще 5% и 
вовсе используют его только по субботам и воскресе-
ньям. То есть большинство горожан перемещаются по 
городу на автобусах и электробусах не только в рабочие 
дни. При этом 97% не смогли правильно назвать виды 
транспорта, которые имеют право проезда по выделен-
ной полосе. 59% жителей хотели бы, чтобы выделенные 
полосы во всем городе работали по единому графику.  

В центре «Пробок.нет» говорят, что выступили с 
инициативой перевести все выделенки на постоянную 
работу еще в мае и отправили обращение заммэра Мак-
симу Ликсутову. «Важно, что удалось развеять миф, буд-
то все автомобилисты против этого проекта, на самом 
деле путаница со штрафами гораздо хуже возможности 
иногда по выходным проехаться на отдельно взятой вы-
деленке», — говорят в организации. 

Массово запускать выделенные полосы в столице на-
чали еще 10 лет назад, и тогда они работали 24/7. Одна-
ко потом по просьбам автомобилистов город пошел на 
эксперимент и разрешил проезжать по ним в выходные 
частникам. Но в последние годы особо загруженные вы-
деленки снова стали переводить на постоянный режим, 
из-за чего действительно возникла путаница. В соцсетях 
можно найти массу комментариев, где водители жалу-
ются на штрафы, полученные за неумышленный проезд 
по выделенным полосам.   
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О начале действия 
новых правил 
автолюбителей 
пообещали преду-
предить заранее
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БИЗНЕС Страховые взносы 
для ИП могут остаться 
на уровне 2020 года

Обошлись 
малым

Роман Маркелов

Минфин внес в правительство законопроект, сохраняю-
щий в 2021 году фиксированную величину страховых 
взносов для индивидуальных предпринимателей (ИП) 
на уровне 2020 года. Об этом заявил министр финансов 
Антон Силуанов.

«Это обязательные взносы в фонды медицинского и 
пенсионного страхования. Отказ от их индексации по 
установленному ранее порядку позволит создать более 
комфортные условия для малых предпринимателей в 
условиях восстановления экономики от последствий 
пандемии», — сказал Силуанов.

С 2022 года индексации платежей возобновятся, но 
их суммы будут меньше, чем предполагалось установить 
до ухудшения ситуации в экономике. Так, взносы по обя-
зательному пенсионному страхованию (ОПС) предлага-
ется увеличивать на темп роста среднемесячного фонда 
оплаты труда работников организаций, а не пропорцио-
нально росту предельной величины базы для выплат ра-
ботникам. Страховые взносы по обязательному мед-
страхованию (ОМС) будут индексироваться на уровень 
инфляции, отметили в минфине.

Таким образом, планируемый размер страховых 
взносов на ОПС для ИП составит в 2021 году 32 448 ру-
блей, в 2022 году — 34 445 рублей, в 2023 году — 36 723 
рубля. Планируемый размер страховых взносов на ОМС 
составит для них в 2021 году 8426 рублей, в 2022 году — 
8766 рублей, в 2023 году — 9119 рублей.  

ЮБИЛЕЙ Главе «Лукойла» 
Вагиту Алекперову 
исполняется 70 лет 

Точки роста

Сергей Тихонов

Успешно управлять в течение 27 лет огромной компа-
нией, годовой оборот которой равен бюджету некото-
рых государств, дело весьма непростое. А если эта ком-
пания еще и нефтяная, от работы которой зависит по-
ступления доходов в казну государства, то еще и очень 
хлопотное и ответственное. График цен на «черное зо-
лото» за последние тридцать лет больше всего напоми-
нает схему американских горок, и у многих гигантов 
отрасли во всем мире за это время не только сменился 
руководящий состав, но и владельцы, а некоторые и во-
все исчезли с рынка. Чего нельзя сказать о крупнейшей 
российской частной нефтегазовой компании «Лу-
койл», совладельцем и президентом которой является 
Вагит Алекперов. Сегодня ему исполняется 70 лет. 

Он родился 1 сентября 1950 года в поселке Степан 
Разин в Азербайджане, тогда еще союзной республике 
СССР, в непосредственной близости от колыбели всей 
отечественной нефтяной отрасли. Именно в Азербайд-
жане еще во времена Российской империи стали добы-
вать первую нефть в 
стране и был по-
строен первый не-
фтепровод. Место 
рождения во мно-
гом определило вы-
бор профессии. По 
словам самого 
Алекперова, закан-
чивая школу он уже 
знал, что хочет 
стать нефтяником. 
В период учебы в 
Азербайджанском 
институте нефти и 
химии он успел поработать оператором по добыче не-
фти и газа на предприятии «Каспморнефть», где и 
остался после получения диплома о высшем образова-
нии в 1974 году, но уже в качестве старшего инженера, 
а потом и заместителя начальника нефтепромысла.

В конце 1970-х годов Алекперов оказывается в За-
падной Сибири, еще одном регионе, впоследствии 
ставшем важнейшим для «Лукойла». Начав здесь с дол-
жности старшего инженера, в 1987 году он занял пост 
генерального директора «Когалымнефтегаз», одного 
из крупнейших добывающих предприятий СССР. В 
этот период Алекперов проявляет себя не только как 
профессионал своего дела, но и как опытный руково-
дитель и хозяйственник. Считается, что именно благо-
даря его стараниям уровень жизни в Когалыме стал 
едва ли не самым высоким в СССР. 

На пороге великих потрясений для страны в 1990 
году Алекперова переводят в Москву, назначив замми-
нистра нефтяной и газовой промышленности СССР. 
Как тогда шутили, пост в министерстве он получил за 
успешное построение коммунизма в отдельно взятом 
сибирском городе. Впрочем, должность он занимал 
совсем недолго. Уже в 1993 году он возглавил только 
что образованный «Лукойл».В 90-е компания стала ос-
новным драйвером возрождения нефтяной отрасли. 
Рост добычи шел в основном за счет месторождений 
Западной Сибири. На пик их разработки вышли уже в 
новом веке, а к концу его первого десятилетия стало 
ясно, что искать новые точки роста. Ими стали мор-
ские месторождения Каспийского моря, с которыми 
Алекперов был знаком не понаслышке, зарубежные 
проекты, а также развитие нефтехимии и газодобычи.

В завершение можно отметить, что работающие в 
«Лукойле» люди в большинстве случаев не хотят поки-
дать компанию. Говорят она лишена звериного оскала 
капитализма, который, что греха таить, часто присут-
ствует в частном секторе. Как здесь не вспомнить ком-
мунизм в отдельно взятом сибирском городе. 

Редакция «Российской газеты» поздравляет Вагита 
Юсуфовича с юбилеем.   

ОБРАЗ ЖИЗНИ С начала самоизоляции россияне стали покупать 
вдвое больше льняного масла и семян чиа 

Пища майя

Татьяна Карабут 

В
о время самоизоля-
ции наряду с греч-
кой россияне ак-
тивно скупали про-
дукты для здорово-
го питания. И эта 
тенденция, похоже, 
сохранится и после 
пандемии. 

По данным Ассоциации 
компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ), спрос на диетиче-
ские продукты вырос в сред-
нем на 45% с марта по май 
2020 года. Среди наиболее по-
пулярных товаров для полез-
ного питания оказались льня-
ное масло (содержит в боль-
шом количестве жирные ки-
слоты Омега-3,  Омега-6 и 
Омега-9), растительное моло-
ко и семена чиа (в переводе с 
языка майя переводится как 
«сила» — содержит много каль-
ция, калия и железа).

Спрос на них увеличился бо-
лее чем вдвое в период панде-
мии. Определенную роль сыг-
рал и сезонный фактор. Обычно 
спрос на диетические и полез-
ные продукты повышается в 
преддверии лета, вместе с ними 
возрастает и спрос на спортив-
ные товары для дома. Период са-
моизоляции не стал исключени-
ем, отмечают в АКОРТ. Впро-
чем, с началом дачного сезона  
росли в этом году и продажи 
мяса, а также овощей.

При этом эксперты уверены, 
что тренд на здоровый образ 
жизни сохранится, и полезные 
продукты не потеряют своей по-
пулярности. По крайней мере 
объемы продаж товаров для по-
лезного питания не падают и с 
окончанием самоизоляции, от-
мечают в АКОРТ.

Рынок диетического пита-
ния разделен на несколько ем-
ких групп продуктов: гипоал-
лергенные, безглютеновые, 
безлактозные и растительные 
заменители мяса. По словам 
руководителя проектов пра-
ктики «Стратегическое кон-
сультирование» компании 
«НЭО Центр» Екатерины Ми-
халевой, самая большая группа 
на российском рынке — безглю-
теновые продукты, большую 
часть которых занимают дет-
ские. За последние пять лет они 
в среднем росли на 12% в год. 
Положительный темп роста по-
казали безглютеновые конди-
терские и хлебобулочные изде-
лия (средний темп роста за по-
следние пять лет — 8%). 

«Рынок продуктов здорового 

питания в России далек от насы-
щения. Только в безглютеновом 
сегменте его емкость составляет 
более 200 млн евро в год. Спрос 
на продукты gluten free огром-
ный, растет на 20% ежегодно, 
впрочем, увеличивается он и на 
любую полезную еду», — считает 
сооснователь бренда Foodcode 
Светлана Шмакова. Так, по ее 
оценке, сегмент мюсли в прош-
лом году вырос на 11%, нату-
ральных каш и соков — на 29 и 
22% соответственно.

Второй по величине группой 
диетического питания является 
гипоаллергенная продукция, 
которая представлена детским 
питанием. За последние пять 
лет рынок рос в среднем на 6% 
ежегодно, рассказывает Екате-
рина Михалева. 

Третье место занимают за-
менители молока — напитки или 
молоко на растительной основе. 
Эта группа в России. Если в 
2017 году объем ее продаж со-
ставлял 460 млн рублей, то по 
итогам 2019 года этот показа-
тель превысил 1,5 млрд рублей 
(рост более чем в три раза). И 
продажи этой категории про-
дуктов будут и дальше расти. По 
оценке Екатерины Михалевой, 
через пять лет российский ры-
нок молока на растительной ос-
нове может превысить 6 млрд 
рублей. 

На четвертом месте — безлак-
тозные продукты. Основной 
объем в их структуре приходит-
ся на детское питание. Их часто 
используют при пищевой ал-
лергии и лактозной недостаточ-
ности.

А вот группа растительных 
заменителей мяса в России пока 
развита незначительно, особен-
но если сравнивать с активно 
растущим мировым рынком. 
«До России, возможно, этот 
тренд потребления и предложе-
ния дойдет с определенным ла-
гом в интервале 2—3 лет», — счи-
тает Екатерина Михалева. Ос-
новой для растительного мяса 
являются культуры, богатые 
белком: бобовые (соя), рис, ки-
ноа, изоляты растительных бел-
ков (пшеничный глютен, белки 
гороха, риса, бобов). Также в со-
став таких аналогов входят ра-
стительные масла, крахмал и 
другие добавки. Схожесть со 
вкусом мяса обеспечивает на-
бор приправ. В России расти-
тельные заменители мяса на ос-
нове соевой смеси производили 
и в 90-х. Сейчас, когда в мире 
мода на растительные бургеры 
растет, в России экзотику не 
вполне оценили. В ресторанах, 
где к обычным бургерам вдоба-
вок предлагают растительные, 
доля продаж последних состав-
ляет 3—5%.  

Продукты с низким содержанием 
соли, сахара, жира показаны боль-
шинству россиян. 

А К Ц Е Н Т

Продажи продуктов для здорового 
питания в период пандемии выросли 
почти в полтора раза 

Мнение 

Алла Погожева, профессор, ведущий научный сотрудник 
«ФИЦ питания и биотехнологии»:
— Стресс на фоне самоизоляции россияне активно заедали и вовсе не 

диетическими продуктами питания. Вес населения продолжает расти: 

сто лет назад человек потреблял в 3—5 раз меньше пищи, а энергии тра-

тил в разы больше. Сейчас 62% россиян имеют избыточный вес тела, 

поэтому продукты с низким содержанием соли, сахара, жира актуальны 

и показаны большинству наших соотечественников и без всяких назна-

чений врача. Сахара россияне переедают около 8 кг в год, а соли вме-

сто рекомендованных 5 г в день мы потребляем более 8. Доля жира в 

рационе не должна превышать 30% по калорийности для здорового пи-

тания, а у россиян она составляет 36—37%.

ТОРГОВЛЯ 

Производство 
медицинских 
перчаток 
выросло
в десять раз

РУЧНОЙ ТРУД

Екатерина Петрова

Выпуск перчаток медицинско-
го назначения из-за ситуации 
с COVID-19 с марта 2020 года 
вырос почти в десять раз. Сей-
час он достиг 114 тыс. пар в 
сутки, сообщили «РГ» в мин-
промторге.

Латексные медицинские 
перчатки в России производят 
всего два предприятия: «Ар-
мавирский завод резиновых 
изделий» (88%) и «Калинин-
ский завод резиновых изде-
лий» (12%). Еще несколько 
производителей медицинских 
перчаток (находятся в Москве 
и Московской области) рабо-
тают по принципу неполного 
цикла — импортируют перчат-
ки, стерилизуют и упаковыва-
ют. На них приходится еще 
около 1,8 тысячи пар готовых 
изделий в сутки.

Часть своей продукции Рос-
сия экспортирует — по итогам 
первого полугодия 2020 года 
объем экспорта составил 3,69 
млн пар перчаток — в основном 
в страны СНГ. Однако львиная 
доля перчаток, представлен-
ных на российском рынке, им-
портируется. За январь—июнь 
2020-го объем импорта соста-
вил 1,3 млрд пар, отметили в 
минпромторге.

Нитриловые перчатки не 
выпускаются в России вовсе. 
Среди причин — дороговизна 
сырья, а также проблемы с 
условиями производства на 
территории страны, рассказал 
«РГ» Владимир Котов, прези-
дент некоммерческой Ассоци-
ации разработчиков, изгото-
вителей и поставщиков 
средств индивидуальной за-
щиты (Ассоциация «СИЗ» 
представляет интересы более 
500 профильных компаний). В 
результате готовые изделия 
выгоднее импортировать.

Основная доля мирового 
производства латексных и ни-
триловых перчаток приходит-
ся на страны Юго-Восточной 
Азии. Производства локализо-
ваны в Малайзии, Китае, Па-
кистане, Индии.

Сырье для изготовления 
перчаток из натурального ла-
текса долго не хранится. По 
этой причине мировые произ-
водства сосредоточены в непо-
средственной близости к 
источнику сырья. 60% латек-
сных перчаток производится в 
Малайзии, остальное — в Ки-
тае. Ситуация с COVID-19 под-
стегнула спрос на эту продук-
цию — производства перегру-
жены, а контракты на постав-
ки уже заключаются на весну-
лето 2021 года, отмечает Вла-
димир Котов. Кроме того, ак-
ции предприятий, которые вы-
пускают перчатки из этих ма-
териалов, на фондовом рынке 
подскочили на сотни процен-
тов. К примеру, акции компа-
нии Supermax Corp. выросли 
на 1000%, Top Glove Corp. — на 
389%. «В связи с пандемией и 
высокой волатильностью ва-
лютного рынка цены практи-
чески на все перчатки выро-
сли на 3—9%», — заявили в мин-
промторге.  

Вагит Алекперов прошел путь от простого оператора по добы-
че нефти и газа до главы крупнейшей частной нефтяной ком-
пании России.

В 1990-е 
«Лукойл» стал 
основным 
драйвером 
возрождения 
всей нефтянки
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Самарской области «Самарский 

завод медицинских изделий» стро-

ит завод по производству нитри-

ловых смотровых медицинских 

перчаток с объемом инвестиций 

около 1 млрд рублей. Запустить 

работы и изготовить первые пар-

тии нитрильного латекса планиру-

ется к концу 2020 года, сообщили 

в минпромторге. В год будет про-

изводиться 108 млн пар (300 тыс. 

пар в сутки, 9 млн — в месяц). В 

перспективе мощности линии мо-

гут быть увеличены до 216 млн 

пар. Еще один проект по созданию 

производства латексных и нитри-

ловых перчаток в городе Иваново 

реализует компания «Эвтекс». 

Фонд развития промышленности 

уже выделил льготный заем в раз-

мере 51,2 млн рублей. Уже в ноя-

бре 2020 года планируется со-

здать производство неполного ци-

кла мощностью до 1 млн пар пер-

чаток в месяц. Оборудование для 

работы поставят из Малайзии.

ПОТРЕБЛЕНИЕ Что тормозит восстановление 
спроса на нефть на мировом рынке

Баррель на границе
Сергей Тихонов

Б
ыстрое восстановление 
спроса на нефть в июне и 
июле этого года сейчас за-

медлилось, и хотя котировки 
преодолели отметку 46 долла-
ров за баррель, рынок пока де-
монстрирует сдержанный опти-
мизм. Глава Минэнерго России 
Александр Новак после встречи 
ОПЕК+ подчеркнул, что восста-
новление спроса по итогам 
июля составило 90% от докри-
зисного уровня, но идет оно 
трудно, поскольку мировой ры-
нок еще хрупок, сохранилось 
много неопределенностей, ри-
сков и, возможно, «черных ле-
бедей».

Ожидается, что к началу 
2021 года рынок восстановится 
на 93—95% от уровня 2019 года. 
То есть за четыре месяца приба-
вит максимум 5% от показателя 
конца июля. Главным фактором 
замедления восстановления 
спроса на нефть эксперты назы-
вают риски второй волны пан-
демии коронавируса и связан-
ные с ним еще до конца не сня-
тые карантинные ограничения. 
Новые вспышки заболевания в 
Индии, Европе, США — крупней-
ших потребителях ресурсов, 
вынуждают правительства этих 
стран не только продлять, а в не-
которых случаях вводить зано-
во ограничения на передвиже-
ния людей и заново закрывать 
границы.

«Хотя экономическая актив-
ность в мире в целом восстанав-
ливается, транспортная актив-

ность — ключевой параметр для 
спроса на нефть — повышается 
неравномерно», — говорит ру-
ководитель исследований Де-
партамента по ТЭК и ЖКХ Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ Александр Курдин. 
Тяжелым остается состояние 
авиаперевозок, многие грани-
цы до сих пор закрыты.

Как отмечает Международ-
ное энергетическое агентство 
(МЭА), в июле активность авиа-
перелетов (по числу преодолен-
ных километров) была на 67% 
ниже показателя аналогичного 
месяца прошлого года.

В апреле, правда, это сокра-
щение достигало 80%, но про-
гресс пока довольно небольшой. 
Государства и сами потребите-
ли ведут себя осторожно из-за 
риска заражения, и эти риски 
еще далеко не преодолены, ска-
зал Курдин.

При этом не меньшее значе-
ние имеют изменения, которые 
пандемия принесла в жизнь лю-
дей. «Даже открытие границ не 
будет означать 100% восстанов-
ления туристических и деловых 
поездок из-за опасений попада-
ния в карантин», — считает ди-
ректор по анализу финансовых 

рынков и макроэкономики УК 
«Альфа-Капитал» Владимир 
Брагин. По его мнению, спрос 
на нефть будет тормозить прои-
зошедшее во время пандемии 
бурное развитие дистанцион-
ных каналов для общения и ра-
боты.

Оценки экспертов по поводу 
того, когда мировое потребле-
ние нефти вернется на докризи-
сный уровень, очень схожи. 
«Полного восстановления спро-
са можно ожидать не ранее вто-
рого полугодия 2021 года — в 
основном из-за медленного вос-
становления международных 
авиаперевозок», — считает ди-
ректор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Василий Та-
нурков.

«Если ориентироваться на 
предполагаемые сроки восста-
новления ВВП, то это произой-
дет в 2022 или даже 2023 году», 
— считает Владимир Брагин. 
Хотя скорость восстановления 
спроса на нефть может быть и 
выше, особенно если продол-
жится быстрый рост Китая, Ин-
дии и некоторых других стран, 
которые вносят наибольший 
вклад в рост мирового потребле-
ния нефти в последние годы.  

Латексные перчатки в России 
производят всего два предприятия, 
львиная доля — импортируется.

А К Ц Е Н Т

Полного восстановления спроса можно 
ожидать не ранее второго полугодия 
2021 года

ТРУД Небольшим НКО 
разрешат заключать срочные 
трудовые договоры

Кадровые маневры 
впишут в штат

Елена Манукиян

Некоммерческие организации 
с небольшим штатом сотруд-
ников смогут вскоре отказать-
ся от принятия локальных нор-
мативных актов, содержащих 
нормы трудового права. Поло-
жения этих документов разре-
шат им прописывать в услови-
ях трудовых договоров. Зако-
нопроект об этом до конца не-
дели будет внесен Правитель-
ством в Госдуму, сообщили в 
минэкономразвития. 

В ведомстве пояснили, что 
нововведение коснется НКО с 
численностью сотрудников до 
15 человек и выручкой не бо-
лее 120 млн рублей в год. Та-
ким образом, по аналогии с ми-
кро- и малыми предприятиями 
им не нужно будет утверждать, 
например, правила внутренне-
го трудового распорядка, поло-
жение об оплате труда, поло-
жение о премировании, график 
сменности и другие докумен-
ты. При этом работодатель не-
коммерческой организации 
вправе пойти на этот шаг по 
своему усмотрению: он может 
оставить все утвержденные ло-
кальные акты или отказаться 
только от части из них.

Помимо этого, как и субъ-
екты малого предпринима-
тельства, некоммерческие ор-
ганизации с численностью со-
трудников до 35 человек смо-

гут на законных основаниях 
заключать с  работниками 
срочные трудовые договоры. 
«Это обеспечит гибкость в 
трудовых отношениях, по-
скольку НКО часто привлека-
ют сотрудников на временные 
проекты», — отмечает минэко-
номразвития. Некоммерче-
ским организациям часто тре-
буются работники на времен-
ную занятость, но Трудовой 
кодекс разрешает заключать 
срочные трудовые договоры с 
работниками только в край-
них случаях.  Например, рабо-
тодатели могут оформить его с 
работником на период не бо-
лее двух месяцев или на время 
одного сезона, если в силу при-
родных условий работа может 
быть выполнена в определен-
ное время года. Разрешается 
прописывать срок окончания 
договора, если сотрудник при-
глашен на место другого чело-
века, временно отсутствующе-
го. Но в большинстве случаев 
срочный трудовой договор мо-
жет трактоваться как уклоне-
ние работодателя от предо-
ставления прав и гарантий ра-
ботнику.

Положения законопроекта 
распространяются только на 
те НКО, которые по организа-
ционно-правовой форме могут 
относиться к социально-ори-
ентированным некоммерче-
ским организациям.  
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АКТУАЛЬНО Хватит ли мест 
для новых студентов 
в вузовских общежитиях

Ключи 
от зачетки

Мария Агранович

Сегодня на студенческую скамью впервые сядут более 
миллиона первокурсников. Зачисление идет в лайт-вер-
сии: оригиналы аттестатов ребята могут принести в тече-
ние всего первого года учебы. С документами ясность 
есть, но проблем подкидывает «квартирный вопрос». Как 
всегда. Хватит ли всем поступившим мест в общагах? На 
вопросы «РГ» ответили ректоры ведущих вузов страны. 

Получится ли разместить всех студентов из других ре-
гионов? 

Михаил Эскиндаров, ректор Финуниверситета при Прави-
тельстве РФ: Проблема общежитий есть. Мы уже давно 
говорим о том, что, по крайней мере, в Москве необходи-
мо строить межвузовские общежития. Сегодня всем и 
сразу предоставить места в общежитии, увы, невозмож-
но. Наш номерной фонд в этом году — всего 300 мест. Как 
выходим из ситуации? Обращаемся к другим вузам, где 
есть лишние места. Действительно, сейчас какое-то коли-
чество мест мы «придерживаем» на случай болезни кого-
то из студентов. Но вопрос надо решать комплексно.

В ДВФУ большой кампус на острове Русский. Но и поток 
иногородних, а скорее, иностранных студентов из азиат-
ских стран велик. Всех расселили?

Андрей Шушин, первый проректор ДВФУ: Каждый студент 
местом в общежитии обеспечен. Иностранных студентов 
— примерно три с половиной тысячи. Большая часть, ко-
нечно, живет в кампусе на острове. Но есть и номерной 
фонд в материковой части Владивостока. В планах в бли-
жайшие годы построить еще как минимум два-три допол-
нительных гостиничных комплекса на острове Русский. 
Сейчас у нас три от-
дельно стоящих кор-
пуса подготовлено 
на случай каранти-
на. Но это никак не 
сказалось на разме-
щении ребят. 
Петр Глыбочко, рек-
тор Первого МГМУ 
им. Сеченова: Мы по-
строили новое обще-
житие на полторы 
тысячи мест, но, к со-
жалению, проблему 
с нехваткой мест это 
не решает. Сегодня для них у нас две с половиной тысячи 
мест в общежитиях университета, и 500 мест мы берем в 
других вузах Москвы. Проживание наших иностранных 
студентов в ряде случаев обеспечивают те фирмы, кото-
рые привозят их в Москву. Мы готовимся к стройке ново-
го общежития для иностранцев на полторы тысячи мест. 
Думаю, запустим этот проект уже в нынешнем году. Те же 
студенты, которые будут работать в больницах, где есть 
пациенты с коронавирусом, живут в специальных квар-
тирах или в выделенном общежитии в Очакове с отдель-
ным подъездом. Здесь все предусмотрено. 

Может получиться так, что приедет студент из друго-
го города, а жить негде?

Петр Глыбочко: Такое бывало. Но все эти ребята сразу у 
нас «берутся на карандаш», и мы оперативно решаем 
проблему. С учетом того, что построено новое общежи-
тие, сегодня нам дышать намного легче. 
Анатолий Александров, ректор МГТУ им. Баумана: Пробле-
ма у всех одна. Несмотря на то что у нас в общежитии жи-
вет пять тысяч ребят, нам не хватает еще примерно поло-
вины. Есть система расселения в частном секторе — здесь 
помогает студенческий профсоюз. Строим общежития. В 
этом году вводим целый комплекс. 

В Санкт-Петербургском политехе Петра Великого 35 
тысяч студентов, около 15 тысяч из них живут в обща-
гах. У вас тоже дефицит с местами? 

Андрей Рудской, ректор СПбПУ Петра Великого: Почти все 
наши общежития — уже «антиквариат»: в своей массе это 
постройки 30—40-х годов прошлого века. И значительная 
часть наших средств тратится, к сожалению, не на увели-
чение мест в общежитиях, а на улучшение условий про-
живания. Мы этим занимаемся последние десять лет. 
Сейчас рассматривается вопрос по строительству у нас 
студенческого кампуса мирового уровня на 8,5 тысячи 
мест. 

В этом году вузам выделено дополнительно 11,5 тысячи 
бюджетных мест. Приоритет — регионам. Сколько по-
лучили в ДВФУ?

Андрей Шушин: У нас 107 дополнительных бюджетных 
мест. Половина — на программы в области информацион-
ных технологий: в ДВФУ сильная IT-школа. Кстати, на 
2021/2022 учебный год на это направление тоже хоро-
шая «надбавка» — 30—40 процентов. Остальная половина 
равномерно распределилась между программами инже-
нерных, научных, гуманитарных, экономических и юри-
дических направлений подготовки.  

Финуниверситет тоже получил дополнительные места. 
Хороших экономистов много не бывает? 

Михаил Эскиндаров: Да, мы получили дополнительно 119 
мест.  Из университета выходят не только экономисты, 
финансисты, но и, к примеру, специалисты в области ин-
формационной безопасности. Допместа пойдут на по-
добные направления, и в первую очередь в наши 27 фили-
алов. Тем не менее нельзя забывать: экономисты по-
прежнему нужны и будут востребованы. Я предвижу, что 
буквально через пять-шесть лет будет дефицит и хоро-
ших экономистов, и хороших 
юристов. 
Андрей Рудской: Кстати, несмо-
тря на то, что мы вуз техниче-
ский, у нас тоже готовят эконо-
мистов — но каких? Инженеров-
экономистов. Это одна из самых 
востребованных специально-
стей. В целом же в питерском по-
литехе рост мест будет: на 
2021/2022 учебный год выделе-
но 420 дополнительных мест.   

РАКУРС За какими партами должны учиться школьники

Угол знаний 
Ксения Семенко

В 
этом году  за  каждым 
классом закреплен от-
дельный кабинет. Учителя 

постараются максимально раз-
вести потоки детей. А это зна-
чит, что школьные коридоры 
заметно опустеют. Сами же ре-
бята, хочешь не хочешь, будут 
больше времени проводить за 
партами. И здесь серьезная 
проблема.

По оценкам врачей, до 80 
процентов школьников имеют 
нарушения осанки. А в структу-
ре так называемых «школьно-
обусловленных» болезней на-
равне с близорукостью лидиру-
ют недуги костно-мышечной 
системы. Почему? Почти 85 
процентов дневного времени 
учащиеся сидят. В классе, на до-
пзанятиях, за «домашкой»... И 
чаще всего даже не задумыва-
ются о том, что сидеть нужно 
правильно. Сколько бы родите-
ли и учителя ни твердили: «Вы-
прями спину! » — все забывает-
ся через пару минут.

— Стул и стол для ученика — 
казалось бы, такая нехитрая 
вещь. Но она имеет принципи-
альное значение. По нашим 
данным, нарушение осанки бо-
лее чем в половине случаев свя-
зано с тем, что школьная ме-
бель не соответствует росту ре-
бенка, — рассказала «РГ» завла-
бораторией комплексных про-
блем гигиены детей и подрост-
ков НИИ гигиены и охраны здо-
ровья детей и  подростков 
НМИЦ здоровья детей Марина 
Степанова. — Научно доказано: 
неправильно подобранная ме-
бель влияет и на успеваемость. 
Нарушаются процессы воспри-
ятия учебной информации, у 
ребенка ухудшается способ-

ность к анализу, к запомина-
нию.

Учителя постарше, бабушки 
и дедушки вспоминают старые, 
еще советские парты — контор-
ку. Над ними невозможно было 
сгорбиться — все книжки и те-
традки лежали только под на-
клоном. Спина оставалась ров-
ной и не уставала на уроке.

— Никакие они не советские, 
а еще дореволюционные знаме-
нитые парты офтальмолога Фе-
дора Эрисмана. За ней учился я 
и все мое поколение, — замечает 
директор школы № 109, заслу-
женный учитель России Евге-
ний Ямбург. — Эти парты оста-
лись только в некоторых сель-
ских школах. Там учителя до 

сих пор их перекрашивают, бе-
регут. Потому что лучше этой 
парты ничего не придумано. 

Куда же пропала знаменитая 
парта, которой в этом году ис-
полнилось 150 лет? Почему 
вдруг вместо нее в классах поя-
вились обычные столы? Ни 
один опрошенный «Российской 
газетой» эксперт не смог ска-
зать этого наверняка. Известно 
лишь, что это произошло не 
вчера и даже не в 90-е годы. 
«Наклонные» парты продержа-
лись в советских школах до 70-х 
годов прошлого века. А потом в 
учебных кабинетах столы пере-
шли в наступление...

Что говорят современные 
санитарные требования? Ос-
новным видом мебели для уче-
ников начального общего обра-
зования должна быть школьная 
парта, обеспеченная регулято-
ром наклона. Во время обуче-
ния письму и чтению наклон 
рабочей поверхности школь-
ной парты должен составлять 
7—15 градусов. 

— Когда перешел в пятый 

класс, построили новое здание 
школы, закупили новую ме-
бель. Там парты уже имели воз-
можность наклона. Правда, 
если кто-то из ребят поначалу 
хотел поднять себе столешницу, 
учителя сразу одергивали: 
«Верни все как было». Видимо, 
боялись, что мы что-то слома-
ем. А потом вообще механизм 
убрали «от греха подальше», — 
делится 10-классник Александр 
Постоногов. 

Кстати, еще в санитарных 
правилах четко прописано, ка-
кой высоты должны быть столы 
и стулья в зависимости от роста 
ребенка. Однако на практике 
типичная картина совсем дру-
гая: все парты в кабинете — од-
ного размера. 

— Но ведь важно, чтобы и 
дома у ребенка было тоже пра-
вильно организованное рабо-
чее место, — говорит Марина 
Степанова.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Что будет в тарелке у школьников в новом учебном году

Классное меню
Ксения Колесникова 

В
се ученики младших 
классов, а это более 7 
миллионов малышей, 
должны получать здо-
ровые,  горячие,  а 
главное — бесплатные 
завтраки. Или обеды, 
если ребенок учится 
во вторую смену. И 

главное здесь, по  мнению роди-
телей, — сделать так, чтобы уче-
ники ели в школьной столовой 
с удовольствием. Чтобы в та-
релках ничего не оставалось. 

Под контролем мамы
— У меня сын идет в третий 

класс. Завтрак в школьной сто-
ловой стоит 57 рублей. В месяц 
будет выходить больше тыся-
чи, так что поддержка для се-
мейного бюджета теперь ощу-
тимая, — говорит мама из Ярос-
лавля Наталья Радоман. — Ребе-
нок проводит в школе по 4—5 
часов. И очень важно, чтобы он 
мог нормально поесть. Часто, 
когда дети говорят, что им «не 
вкусно», на самом деле пробле-
ма может быть в другом: блюда 
просто успели остыть. Либо 
дети не привыкли к такой пище. 
Например, многие не любят 
творожные, рыбные, овощные 
блюда.

 В прошлом году Наталья Ра-
доман предложила внедрить 
родительский контроль за пи-
танием учеников. Поддержали 
все, включая управляющий со-
вет школы и директора. «Де-
сант из мамочек» ходил на пе-
ременах в школьную столовую: 
смотрел, что и как едят дети, из-
мерял температуру блюд, оце-
нивал количество отходов. А по-
том родители высказали свои 
соображения, как улучшить 
меню. Школа прислушалась. 

— Несмотря на то, что за-
втраки для начальной школы 
стали бесплатными, важно со-
хранять родительское внима-
ние и участие,  — убеждена 
мама. — Оператор школьного 
питания и администрация об-
ласти обещают нам предста-
вить новое меню. Мы обяза-
тельно возьмем его на свой 
контроль. 

Перемена блюд
Ранее глава Роспотребнад-

зора Анна Попова рассказала, 
что для контроля за расходова-
нием государственных средств 
на обеспечение детей горячим 
и полезным питанием будет ис-
пользоваться «Индекс несъеда-
емости». Что это такое? Как по-
яснили «РГ» в ведомстве, это, 
по сути, соотношение объема 
приготовленной и фактически 
съеденной детьми пищи.

Может, не все знают, но Рос-
потребнадзор даже разработал 

специальные методические ре-
комендации для родителей. 
Здесь детально прописано, как 
мамы и папы могут контроли-
ровать школьные завтраки и 
обеды, высказывать о них свое 
мнение. Например, представи-
тель родительского комитета 
может проверить соответствие 
блюд утвержденному меню, на-
личие и состояние санитарной 
одежды сотрудников пищебло-
ка, оценить вкусовые предпоч-
тения детей и то, насколько они 
довольны. Кстати, в приложе-
нии есть и образец анкеты для 
школьника.

А еще из рекомендаций ро-
дители могут узнать, какие ви-
тамины нужны ребенку и в ка-
ких продуктах они содержатся, 
сколько нужно соли в день 
(оказывается, не больше 3—5 г). 
Могут познакомиться с основа-
ми правильного питания, что-
бы использовать их и дома. 

— Питание должно обеспе-
чить правильный рост и разви-
тие ребенка. Большую часть 
дня дети проводят в школе. По-
этому очень важно, чтобы они 
нормально ели там. Чтобы им 
нравилось то, что они едят, — 
рассказали «РГ» в Роспотреб-
надзоре. — Показательным яв-
ляется объем и вид пищевых 
отходов. Блюда, которые не 
пользуются популярностью у 

детей, должны быть исключе-
ны и заменены на более при-
влекательные, вкусные и ана-
логичные по своей пищевой и 
энергетической ценности. 
Меню школы должны состав-
лять с учетом предпочтений 
детей, а также национальных и 
регионально-климатических 
особенностей. На питание вли-
яет не только вкус пищи, но и 
подача, и время, которое отво-
дится на ее прием. 

Роспотребнадзор также 
подготовил методические ре-
комендации для школ о том, 
как нужно кормить учеников. 
В документе — все подробно и 
по полочкам. Так, до начала 
уроков родители должны дома 
покормить ребенка — это и бу-
дет его первый прием пищи. За-
тем — школьный завтрак. Он 
должен пройти во вторую или 
третью перемену. Продолжи-
тельность такой перемены — не 

менее 20 минут. Если ребенок 
учится во вторую смену, то ему 
нужен полноценный обед. За-
мена обеда завтраком не допу-
скается.

Если ученик находится в 
школе до шести часов, может 
быть один прием пищи. Если 
больше шести часов, нужны 
уже два. Продленка до 18.00? 
Здесь все три элемента: за-
втрак, обед, полдник.

Что в меню?
Завтрак должен состоять из 

горячего блюда и напитка, ре-
комендуется добавлять ягоды, 
фрукты и овощи. Для 1—4 клас-
сов он должен содержать белок 
(12—16 г), жиры(12—16 г) и 
углеводы (48—60 г). Варианты 
продуктов для завтрака: кру-
пяные и творожные блюда, мя-
сные или рыбные, молочные 
продукты (в том числе сыры и 
сливочное масло), блюда из 

яиц, овощи, макаронные изде-
лия и напитки.

Обед должен включать заку-
ску (салат или свежие овощи), 
горячее первое, второе блюдо и 
напиток.  Белки (20—25 г) , 
жиры (20—25 г) и углеводы 
(80—100 г). Целесообразно до-
полнение блюд свежими фрук-
тами, овощами, ягодами. Фрук-
ты должны выдаваться по-
штучно.

Меню разрабатывается ми-
нимум на две недели, а обед 
должен быть составлен с уче-
том завтрака. Если на завтрак 
крупяное блюдо (каша, запе-
канка, макароны), то на обед — 

мясо или рыба с овощным гар-
ниром. Одни и те же блюда не 
должны повторяться в течение 
дня или двух смежных дней. 
Для учеников, которым нужно 
лечебное питание, разрабаты-
вается отдельное меню.

Как популяризировать здо-
ровое питание среди учени-
ков? Роспотребнадзор предла-
гает школам проводить лек-
ции, беседы, викторины. А еще 
помогут плакаты, иллюстриро-
ванные лозунги в столовой, в 
«уголке здоровья». Ну и, ко-
нечно, работать в этом направ-
лении нужно вместе с родите-
лями.

Перед началом учебного 
года Российское движение 
школьников узнало о гастро-
номических предпочтениях 
более полутора тысяч ребят. 
Что показал опрос? Под невку-
сной едой дети понимают недо-
варенную, недосоленную, хо-
лодную, плохо приготовлен-
ную пищу. Ребята искренне не 
понимают,  почему в меню 
школьных столовых до сих пор 
остаются блюда, которые они 
заведомо не едят. Пальму пер-
венства держат рыбные котле-
ты: 29% опрошенных учеников 
не станут их есть ни при какой 
погоде. В число нелюбимых по-
пали жареная печенка, горохо-
вое пюре, перловка, полуфа-
брикатные котлеты, сосиски, 
разваренные макароны, туше-
ная капуста...

Конечно, каждый взрослый 
понимает: и рыба, и печенка 
очень полезны для растущего 
детского организма. Осталось 
только придумать, как вкусно 
их приготовить. Какие блюда 
школьники бы хотели видеть 
на столах? Каши — доваренные 
и сладкие, супы — горячие и с 
мясом, макароны — неслипши-
еся,  пюре — без комочков. 
Школьники были бы рады лег-
ким фруктовым салатам, не-
жирному запеченному мясу, 
фруктам, «оладушкам», сыр-
никам, блинчикам, йогуртам и 
овсяному печенью. Они и сами 
не прочь есть полезную еду, но 
просят лишь о том, чтобы она 
была еще и вкусной.  

Чай с булочкой горячим питанием 
не считается: детям полагается 
полноценный завтрак или обед.

А К Ц Е Н Т

Если ученик находится в школе не доль-
ше шести часов, может быть один прием 
пищи. Если больше — уже два. Продленка 
до 18.00? Нужен завтрак, обед, полдник

А К Ц Е Н Т

Советские парты сохранились лишь 
в некоторых сельских школах. Учителя
до сих пор их перекрашивают, берегут 

Тем временем

Министр науки и высшего образования Валерий Фальков 

подписал приказ об организации начала учебного 2020/2021 

года в вузах, подведомственных минобрнауки. Руководители 

вузов должны обеспечить все меры санитарной обработки 

помещений, размещение антисептиков для обработки рук на 

входе и в местах общего пользования, измерение температу-

ры бесконтактным способом не менее двух раз в день. «Руко-

водителям находящихся в ведении минобрнауки научных и 

образовательных организаций... при ухудшении эпидемиоло-

гической обстановки принять меры по реализации образова-

тельных программ с применением электронного обучения и 

дистанционных образовательных технологий», — говорится в 

приказе, который вступает в силу 1 сентября 2020 года.

Оригиналы атте-
статов студенты 
могут принести 
в течение всего 
первого года 
учебы
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КОМПЕТЕНТНО

— Федор Эрисман, российско-швейцарский офтальмолог и гигиенист, 

доказал зависимость появления глазных (близорукости) и телесных за-

болеваний (позвоночника) от неправильного положения ученика за сто-

лом. Он придумал конструкцию парты: скрепленные скамья и стол. Сто-

лешница наклонена. Учел оптимальное расстояние для чтения — 30—40 

сантиметров от глаза до столешницы. Затем изменения в конструкцию 

внес студент Петербургского университета Петр Коротков: он увеличил 

длину парты,чтобы за одной партой могли сидеть два ученика, придумал 

сбоку крючки для ранцев, углубление для чернильницы, откидную крыш-

ку. На мой взгляд, это идеальная парта. Особенно мне нравится подстав-

ка под ноги,чтобы исключить необходимость наклонения спины ученика 

вперед. Спинка скамейки поддерживает нижне-грудной отдел позвоноч-

ника и поясницу. Сидя за такой партой, сутулиться практически невоз-

можно. Текст в книге или тетради можно читать под прямым углом, — рас-

сказал профессор Римского университета Сапиенца, доктор медицины, 

невролог-вертебролог, почетный член самой авторитетной ассоциации 

врачей-вертебрологов в мире EUROSPINE Джалал Саидбегов.  —  А зай-

дите сегодня в класс. Дети все разные, но столы у всех одинаковые. 

Компьютеры — в ряд. Освещение не с той стороны, с которой бы должно 

быть... Несоблюдение элементарных гигиенических правил и эргономи-

ки — прямой путь к болезням позвоночника. Я почти 40 лет занимаюсь 

проблемами позвоночника. И могу уверенно сказать: они становятся 

все «моложе». И все начинается со школы, где ребенок проводит боль-

шую часть времени сидя за партой. Все это время его позвоночник ис-

пытывает серьезную нагрузку. 

Ситуацию нужно срочно менять. Нужно на основе парты Эрисмана со-

здать современную версию школьной мебели. Если нужно, пригласить 

лучших дизайнеров, конструкторов. Возможность регулировать высоту 

и наклон мебели — это очень важно. Но не менее важно, чтобы такие 

парты стали доступными для всех школ. Потому что правильная, эргоно-

мично продуманная мебель — это профилактика сколиозов, межпозвон-

ковых грыж, других серьезных нарушений. И еще очень важно, чтобы 

учителя следили за осанкой ребят, помогали им регулировать столешни-

цы, рассаживали детей за парты соответственно их росту. Профилакти-

ка болезней позвоночника со школьной скамьи позволит любой стране 

мира сэкономить много миллиардов, затрачиваемых на лечение болез-

ней позвоночника у взрослых.

Компетентно 

Владимир Чернигов, президент Института отраслевого 
питания:
— Впервые на федеральном уровне на питание школьников выделяются 

такие большие деньги. И их действительно хватит для того, чтобы кор-

мить всю «началку» вкусно и полезно. Каждому региону осталось при-

думать, как это сделать. К примеру, в Ярославской области на средства 

президентского гранта с этого учебного года стартует проект «Школь-

ный шеф». Мы будем привлекать шеф-поваров лучших ресторанов к ор-

ганизации школьного питания. Они придумают, как из «сложного» набо-

ра продуктов (рыбы, печени и т.п.) сделать интересные и вкусные блю-

да, которые понравятся детям. Естественно, с сохранением всех норм 

полезных веществ, рекомендуемых Роспотребнадзором. 

Как начнут учебный 
год ведущие вузы — 
на сайте «РГ»



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 сентября 2020
вторник № 194 (8248)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДАТА Юбилей известного 
композитора отметят 
большим фестивалем

Осенний 
марафон 
с Петровым

Евгений Малышев

Трудно встретить в нашей стране человека, который 
не смог бы вспомнить и напеть мелодии из фильмов 
«Человек-амфибия», «Берегись автомобиля», «Я ша-
гаю по Москве», «Жестокого романса» или «Служеб-
ного романа». Автором музыки ко всей этой киноклас-
сике был композитор Андрей Петров. Публика более 
продвинутая, филармоническая знает его и как автора 
балетов, опер, симфонических сочинений.

К юбилею композитора — 2 сентября ему исполни-
лось бы 90 лет — фонд Андрея Петрова при поддержке 
министерства культуры проводит Всероссийский фе-
стиваль, посвященный композитору. Это порядка 
20 концертов по всей стране. В четырнадцатый раз про-
водится Открытый конкурс композиторов имени Анд-
рея Петрова — пришло больше 300 заявок, на заключи-
тельном концерте в большом зале Петербургской фи-
лармонии исполнят произведения финалистов, компо-
зиторов из России, 
Италии, Великобри-
тании и США. А в ок-
тябре откроется вы-
ставка «Ваш Андрей 
Петров», как реаль-
ная, так и виртуаль-
ная. Об осеннем ма-
рафоне памяти сво-
его дедушки «РГ» 
рассказала внучка 
Андрея Павловича, 
артистка мюзикла 
Манана Гогитидзе.

На официальном сайте фонда Андрея Петрова будут 
представлены рукописи, афиши, 3D-модель кабинета 
композитора, редкие фото... То есть посетители смо-
гут приблизиться к его «месту силы»?

МАНАНА ГОГИТИДЗЕ: Источником вдохновения для дедушки 
был и родной дом, и Ленинград-Петербург в целом. Ан-
дрей Павлович жил на Петровской набережной, любил 
прогуливаться мимо домика Петра у Троицкого моста. 
Когда в детстве мы с братом приходили в гости к ба-
бушке с дедушкой, беспокоить его в кабинете, когда он 
работал, было нельзя. Хотя чаще он уезжал работать в 
уединении в Репино, в дом творчества композиторов. У 
него там был любимый коттедж, в котором раньше ча-
сто останавливался Шостакович. Возле коттеджа бюст 
Шостаковича, а в кабинете — памятная доска, посвя-
щенная дедушке. 

Можно сказать, что Андрей Петров был вполне благо-
получен и устроен — но нельзя назвать его композито-
ром «номенклатурным». Как это ему удалось?

МАНАНА ГОГИТИДЗЕ: Он просто был очень органической 
личностью. Вроде и председатель ленинградского от-
деления Союза композиторов — но держался очень 
просто, по городу ходил пешком, ездил на метро. Де-
душка был депутатом то районного масштаба, то все-
союзного. Это отнимало много времени, и порой он 
сочинял музыку прямо на заседаниях. Сочинял пе-
сни, но не менее важной считал работу в академиче-
ских жанрах: балеты «Сотворение мира» и «Пуш-
кин», оперы «Петр Первый» и «Маяковский начина-
ется», симфоническая и камерная музыка. В его твор-
честве всегда был баланс: если чувствовал перевес в 
сторону легкой музыки, начинал погружаться во что-
то серьезное. 

Существует ли какая-то часть наследия композито-
ра, все еще не дошедшая до слушателя?

МАНАНА ГОГИТИДЗЕ: Есть одна больная тема — мюзикл «Ка-
питанская дочка», над которым дедушка работал вме-
сте с моей мамой, своей дочерью Ольгой Петровой, 
когда у нас еще не было как такового жанра мюзикла. 
Это был совместный проект с американским театраль-
ным центром Юджина О’Нила. Премьера состоялась в 
2002 году в Бостоне. Мы ездили на нее всей семьей. По-
том спектакль был показан в Петербурге в полукон-
цертном исполнении. К нам привозили бродвейских 
актеров, они давали студентам мастер-классы. Испол-
няли главные роли, а мы, студенты, были массовкой. 
Дали несколько спектаклей в Эрмитажном театре и 
Учебном театре на Моховой. Сейчас пытаемся неболь-
шими отрывками вводить мюзикл в наши концерты в 
БКЗ «Октябрьский»: в прошлом году показали двадца-
тиминутный фрагмент, в этом году готовим еще один. 
Но мюзикл из истории царской России на сцене — дело 
недешевое, камерной сценой не обойтись.

Пока вы единственная двукратная обладательница 
премии «Золотая маска» в номинации «лучшая ак-
триса в оперетте или мюзикле» (за роли в мюзиклах 
«Бал вампиров» и «Русалочка»). Трудно было подни-
маться к вершинам мюзикла?

МАНАНА ГОГИТИДЗЕ: Моя первая серьезная роль была мама 
Мортон в спектакле «Чикаго». Если говорить о «Стиля-
гах», то спектакль получился очень ярким и пронзи-
тельным — вроде и про прошлое, и про нас сегодняш-
них. Я не в первый раз работаю в Москве, и для меня 
это непросто. Я корнями вросла в Петербург, и когда 
выпускалась «Русалочка», у меня был совсем малень-
кий ребенок — приходилось буквально разрываться 
между городами. Работа в Театре наций была немного 
проще благодаря режиссеру Алексею Франдетти: он 
планировал репетиции так, что я могла совмещать их с 
работой в Петербурге.  На период постановок в Москве 
я становлюсь постоянной пассажиркой «Сапсана». 
Иногда уезжала рано утром, а вечером, отрепетировав 
в Москве, уже была дома. Но быть востребованной 
в двух столицах — это ли не счастье для артиста?!  

СОБЫТИЕ Открытия и ожидания Московского кинофестиваля

На серебряных коньках
Сусанна Альперина

П
ервая анонсирующая 
пресс-конференция 42-го 
Московского Междуна-

родного кинофестиваля прошла 
в этом году в онлайн-формате. В 
ней приняли участие — програм-
мный директор ММКФ Кирилл 
Разлогов, председатель отбо-
рочной комиссии Андрей Пла-
хов и директор по связям с об-
щественностью Петр Шепотин-
ник. Напомним, что сам кинос-
мотр в этом году был перенесен 
с апреля на осень. Новые даты 
ММКФ — с 1 по 8 октября. 

На вопрос, будет ли фести-
валь безопасным, Кирилл Разло-
гов ответил, что «в случае, если 
действующие распоряжения Ро-
спотребнадзора и городских вла-
стей не будут изменены, мы бу-
дем просить наших аккредито-
ванных гостей и просто зрителей 
придерживаться определенных 
правил». В числе правил: соблю-
дение масочного режима; со-
блюдение дистанции в холлах и 
кинозалах (рассадка будет по 
принципу два свободных кресла/
одно занятое), то есть зрителей в 
зале может быть около трети; 
после сеансов зрители киноцен-
тра «Октябрь» будут выходить 
на улицу, чтобы зрительские по-
токи не смешивались; живое об-
щение будет перенесено из фойе 

на террасы близлежащих ресто-
ранов. Также вводится онлайн-
бронирование билетов для ак-
кредитованных гостей и журна-
листов, для того чтобы избежать 
очередей и необходимости зара-
нее приезжать в билетную кассу.

Фестиваль по-прежнему бу-
дет проходить не только в кино-

театре «Октябрь», но и по горо-
ду — в пяти кинотеатрах сети 
Московское кино, Центре доку-
ментального кино, кинозалах 
Третьяковской галереи, «Иллю-
зионе» и других местах.

На киносмотре покажут не 
менее 180 фильмов из 60 стран, 
что дает ММКФ полное право 

называться международным 
фестивалем. «Даже несмотря на 
то, что пока мы можем быть уве-
рены в приезде гостей только из 
Великобритании и Турции (ки-
нематографистов из Танзании 

мы пока так и не нашли)», — от-
метил программный директор и 
добавил, что зарубежные гости 
рвутся приехать в Москву, но 
неизвестно, позволит ли ситуа-
ция.

Фильмом открытия станет 
картина «Серебряные коньки» 
режиссера Михаил Локшина по 
сценарию Романа Кантора. 
Время действия — 1899 год, ме-
сто — рождественский Петер-
бург. Накануне нового столе-
тия судьба сводит людей из со-
вершенно разных миров, Мат-
вей — сын фонарщика, его един-
ственное богатство — достав-
шиеся по наследству посере-
бренные коньки; Алиса — дочь 
крупного сановника, грезящая 
о науке…

Сохранятся и авторские про-
граммы: «Эйфория одержимо-
сти», «Фильмы, который мы по-
теряли», «Спектр», «Мастера», 
«Время женщин», «Молодые и 
красивые» и другие. В основной 
конкурс уже точно войдут пять 
фильмов: «Дочь рыбака» ре-
жиссера Исмаила Сафарали 
(Россия, Азербайджан), «Как 
сыр в масле» Гура Бентвич (Из-
раиль), «Предвыборная кампа-
ния» Мариана Кришана (Румы-
ния), «Растворяться» Кима Ки 
Дука (Казахстан, Республика 
Корея) и «Гипноз» Валерия То-
доровского (Россия).  

КИНО Старейший кинофестиваль мира зажигает свои экраны

Свет в пещере

Валерий Кичин 

В 
это трудно поверить, 
но 77-й Венецианский 
кинофестиваль от-
крывается! Первый 
крупный кинофорум 
после паралича, в ко-
торый погрузила мир 
пандемия, состоится 
и пройдет в «назем-

ном», почти обычном формате.
Конечно, участникам фести-

валя и зрителям придется не сни-
мать маски до начала сеансов. Не 
будет красной дорожки со звезд-
ным дефиле и восторженных 
толп вокруг, а в залах каждое вто-
рое кресло должно оставаться 
свободным. Зато одна из фести-
вальных площадок разместится 
в самой Венеции на открытом 
воздухе — в Садах Джардини. 
Здесь помнят, что Италия была 
эпицентром войны с вирусом в 
Европе, и принимают меры, что-
бы трагедия не повторилась. Но в 
киномире эту акцию считают 
почти подвигом: даже фестиваль 
в Торонто, который откроется на 
10 дней позднее, пройдет в 
основном виртуально.

Программа Мостры экстре-
мального года более компактна, 
чем всегда, на ее формировании 
сказались запреты на пересече-
ние границ. В конкурсах не смо-
гут участвовать многие кинема-
тографисты из стран американ-
ского континента и Востока — 
фестиваль из мирового стал, по 
сути, европейским. До сих пор 
никто не знает, смогут ли приле-
теть звезды, и не пройдет ли ки-
нопраздник в печальной пусто-
те. Прибытие съемочных групп 
некоторых российских филь-
мов тоже еще под вопросом.

Российское кино в парал-
лельном  конкурсе Venice Days 

представлено фильмами «Кон-
ференция» Ивана Твердовского 
— о психологическом эхе терро-
ристического акта на Дубровке, 
и «Китобой» Филиппа Юрьева — 
история о 15-летнем романти-
ке, отправившемся в опасный 
путь по волнам Берингова про-
лива в поисках приключений и 
любви. А в главном конкурсе на 
«Золотого льва» претендует со-
циальная драма «Дорогие това-
рищи!» Андрея Кончаловского. 
В основе написанного им сцена-
рия — события 1962 года в Ново-
черкасске, где были жестоко по-
давлены волнения рабочих 
электровозостроительного за-
вода, под пулями  погибли люди. 
Как рассказывал «РГ» Андрей 
Кончаловский, в центре сюжета 
«жизнь партийного работника, 
преданного строителя комму-
низма, заведующей идеологиче-
ским сектором в горкоме. И то, 
как она воспринимала эти тра-
гические события, когда они ко-
снулись ее личной судьбы и 
судьбы ее близких». В главной 
роли — Юлия Высоцкая.

Андрей Кончаловский — ве-
теран Мостры: начиная с филь-
ма «Первый учитель», он посто-
янно присутствует в конкурсах 
фестиваля, его фильмы «Дом ду-
раков», «Белые ночи почтальо-
на Алексея Тряпицына», «Рай» 
отмечались наградами. Даже 
еще не зная реальный уровень 
конкурса, можно надеяться, что 

есть хорошие шансы на призы и 
у нового фильма. Среди его кон-
курентов — «Новый порядок» 
Мишеля Франко (Мексика), 
«Между смертью» Хилала Бай-
дарова (Азербайджан), «Лайла в 
Хайфе» Амоса Гитая (Израиль), 
«Жена шпиона» Киёси Куроса-
вы (Япония), «Ноктюрн» Джан-
франко Рози (Италия), «Снег 
больше не выпадет» Малгожаты 
Шумовской (Польша), «Фраг-
менты женщины» Корнеля 
Мундруцо (Румыния), «Дети 
солнца» Маджида Маджиди 
(Иран), «Любовники» Николь 
Гарсиа  (Франция) ,  «Мисс 
Маркс» итальянки Сузанны 
Никкиарелли и другие. В парал-
лельной программе «Горизон-
ты» — казахский фильм «Жел-
тый кот» Адильхана Ержанова

Венецианский фестиваль — 
последний бастион, который 
сдался под напором феминист-
ских претензий. Он держался 
долго, его директор Альберто 
Барбера охлаждал горячие голо-
вы разумным аргументом, что 
нет кино «мужского» и «жен-
ского», а есть хорошее и плохое. 
Но и ему пришлось уступить: 
вот уже и Венеция победно ра-
портует о том, что из 18 конкур-
сных картин 8 сделаны женщи-
нами. Теперь осталось довести 
пропорцию до равновесия 
50х50 и подхватить новейший 
тренд — отменить призы за муж-
скую и женскую роли, заменив 

их «призами унисекс». Впро-
чем, в формировании жюри Мо-
стра уже обошла конкурентов: 
актриса Кейт Бланшетт — третья 
женщина, которая возглавит 
жюри за последние 4 года. В со-
ставе коллегии — французская 
актриса Людивин Санье, режис-
серы-сценаристы Вероника 
Франц из Австрии и Джоанна 
Хогг из Великобритании, дирек-
тор книжного салона в Турине 
Никола Ладжиойя и немецкий 
режиссер Кристиан Петцольд. 
До последних дней в жюри вхо-
дил и румынский режиссер 
Кристи Пую, но он отказался от 
участия, и его место займет аме-
риканский актер Мэтт Диллон, 
благо ему не нужно пересекать 
океан — он  оказался в Италии.

На церемонии открытия 2 
сентября покажут итальянскую 
внеконкурсную картину «Фа-
мильный узел». Эта драма се-
мьи, испытывающей опасные 
искушения, основана на вышед-

шем три года назад романе До-
менико Старноне.. 

Нынешний фестиваль сим-
воличен, он должен доказать, 
что мировое кино собирается с 
силами и будет жить. Как сказал 
режиссер фильма-открытия Да-
ниэле Лукетти, «многим уже ка-
залось, что кино на грани исчез-
новения. Упорство Венециан-
ского фестиваля дает нам над-
ежду — словно свет, мерцающий 
во мраке пещеры. Сегодня мы 
поняли важное: фильмы, сериа-
лы, кинороманы — незаменимы 
в нашей жизни. Так что да здрав-
ствуют фестивали, которые по-
зволяют нам собраться вместе и 
еще раз осознать смысл нашей 
работы!».  

Действие фильма Даниэле Лукетти «Фамильный узел» (Lacci), который откроет фестиваль, происходит в колоритном Неаполе 80-х годов.

МУЗЫКА 

Театр Наталии 
Сац объявил 
планы на сезон

ВРЕДНЫЕ 
СОВЕТЫ 
СПОЮТ
Мария Бабалова

Уставшие от разлуки и безрабо-
тицы в карантине актеры един-
ственного в мире Детского му-
зыкального театра первое пред-
ставление нового театрального 
года — сбор труппы  — отменять 
не стали. Артисты радовались 
встрече друг с другом как дети и 
не скрывали, что амбарного за-
мка на дверях родного театра бо-
ятся больше любой телесной 
хвори. Главные события нового 
сезона — премьеры, гастроли и 
долгожданная реконструкция.

Встречу начали с просмотра 
фильма о жизни в самоизоляции 
и чествования коллег. Вручили 
почетные грамоты артистам 
труппы и членам постановочно-
го коллектива. Поздравили Рок-
сану Николаевну Сац с прису-
ждением ей премии «Золотая 
маска» за вклад в театральное 
искусство.

Главное событие для театра — 
это премьеры. На юбилейный 
сезон их запланировано три. И 
все на Малой сцене, так как на 
основной будут работать строи-
тели. Одним из новых названий 
в афише станет шуточный балет 
Кирилла Симонова «Три поро-
сенка» на музыку Франсиса Пу-
ленка — смешная современная 
сказка с очаровательной сце-
нографией Екатерины Злой. 
Еще премьера — спектакль «В 
шесть часов вечера после вой-
ны», названный режиссером Ва-
лерием Меркуловым «героиче-
ской музыкальной комедией». 
Постановка будет основана на 
одноименном фильме Ивана 
Пырьева с музыкой Тихона 

Хренникова и станет своеобраз-
ным музыкальным ремейком 
советского киношедевра. Но-
вую партитуру для Театра Сац 
создал один из ведущих совре-
менных композиторов-неоклас-
сиков Михаил Броннер. Над по-
становкой написанной им опе-
ры по книге Георгия Остера 
«Вредные советы» будет рабо-
тать молодая творческая коман-
да во главе с режиссером Вален-
тиной Грищенко.

В планах две гастрольные по-
ездки в рамках федеральной про-
граммы «Большие гастроли»: в 
сентябре — в Саратов со спекта-
клями «Волшебник изумрудного 
города», «Кошкин дом» и «Тере-
мок», в ноябре — в Волгоград. В 
апреле 2021 года запланированы 
гастроли спектакля «Картинки с 
выставки» — копродукции с теа-
тром Taschenoper в Вене.

В октябре и ноябре театр бу-
дет принимать активное участие 
в проведении Пятого фестиваля 
музыкальных театров «Видеть 
музыку», примет на своей сцене 
несколько спектаклей регио-
нальных музыкальных театров и 
покажет прошлогоднюю пре-
мьеру Георгия Исаакяна оперы 
Филиппа Гласса «Les Enfants 
Terribles / Жестокие дети» по мо-
тивам романа Жана Кокто. А в 
марте театр проведет Всерос-
сийский фестиваль школьных 
самодеятельных детских теа-
тров «Москва — Театр — Шко-
ла».  

Георгий Исаакян: Мы должны быть 
осторожны и беречь друг друга, но 
все равно будем двигаться вперед.

Фильмом открытия станет картина 
«Серебряные коньки» режиссера 
Михаила Локшина.

Над мюзиклом 
«Капитанская 
дочка» он работал 
с дочерью, когда у 
нас еще и жанра 
такого не было

Если Андрей Петров чувствовал «перевес» в сторону легкой 
музыки, тут же погружался во что-то серьезное.
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Беседу обозревателя «РГ» с Андреем 
Кончаловским о его новом фильме 
читайте в номере от 31 августа.

А К Ц Е Н Т

Фестиваль экстремального года симво-
личен: он должен доказать, что кино 
собирается с силами и будет жить

— Венецианский кинофестиваль 
состоится в усеченном виде 
rg.ru/art/1941438

Прямая речь 

Георгий Исаакян, худрук 
Театра имени Н.И. Сац: 
— Нам предстоит странный сезон. 

Долгосрочное планирование, за 

которое мы раньше так боролись, 

теперь уходит в прошлое, летом 

мы перешли на краткосрочные 

планы. Эта очень трудоемкая ра-

бота, короткими перебежками. И 

это огромный удар по всему теа-

тральному искусству! Но у нас 

юбилей — 55-й сезон. И мы все же 

планируем праздновать в ноябре.

В наших стенах уже началась ре-

конструкция: летом вели работы 

альпинисты, которые отчищали 

фасад театра. Теперь он сияет и 

именно такой, каким был в мо-

мент открытия.



12 Спорт
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 сентября 2020
вторник № 194 (8248)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ФУТБОЛ «Манчестер Сити» предложил Лионелю Месси фантастические условия

За ценой не постоят
Артур Нанян

О
дин из лучших футболи-
стов современности Ли-
онель Месси как никогда 

близок к уходу из «Барселоны». 
Аргентинец еще на прошлой 
неделе уведомил руководство 
«сине-гранатовых» о намере-
нии уйти, а чуть позже отказал-
ся прибыть на клубную базу 
для прохождения тестов.

Параллельно Месси провел 
переговоры с  «Манчестер 
Сити» — главным претендентом 
на покупку шестикратного 
обладателя «Золотого мяча». 
Аргентинец успел перегово-
рить с главным тренером «го-
рожан» Хосепом Гвардиолой, с 
которым он успешно сотрудни-
чал в «Барселоне».

По информации авторитет-
ных источников, «Сити» готов 
купить Месси и предлагает ему 
роскошные условия: пять лет 
контракта на 500 миллионов 
евро плюс 250 миллионов 
подъемных при подписании со-
глашения. Игрок уверен, что 
именно с английским клубом 
он сможет впервые с 2015 года 
выиграть Лигу чемпионов и в 
очередной раз взять «Золотой 
мяч».

Что касается «Барселоны», 
то руководство «сине-гранато-
вых» продолжает стоять на сво-
ем: Месси не продается. А если 
кто-то и хочет приобрести его, 
то должен заплатить сумму, 
прописанную в контракте в ка-
честве отступных, — 700 милли-
онов евро. Сам Лионель счита-
ет, что уведомление, отправ-
ленное им в клуб по факсу о же-
лании уйти, автоматически 
расторгнет его соглашение с 
«Барселоной». 

Несмотря на все попытки 
Месси, «сине-гранатовые» не 
сдаются. Клуб даже готов обра-

титься в суд, хотя вряд ли дело 
дойдет до этого. Ни Лионель, ни 
«Барса», по всей видимости, не 
хотят такого развития событий. 

А тем временем руководст-
во испанской «Ла Лиги» высту-
пило с заявлением относитель-
но этой нашумевшей ситуации. 
В организации подчеркнули, 
что контракт Месси с клубом 

является действующим, и если 
аргентинец хочет покинуть ко-
манду, потенциальные покупа-
тели должны заплатить за него 
«сине-гранатовым» прописан-
ные в договоре отступные в 
размере 700 миллионов евро. 

Ожидалось, что на днях Мес-
си впервые официально про-
комментирует новости о жела-

нии покинуть «Барселону», но 
аргентинец  молчит. Зато за 
него уже высказался его кузен 
Максимилиано Бьянкукки. 

— Лео должен найти место, в 
котором он будет чувствовать 
себя счастливым. Если бы он 
был рад находиться в «Барсело-
не», то остался бы. Но Месси 
хочет испытать что-то новое, и 
это его право. Из всех предпо-
лагаемых вариантов лучшим 
является «Манчестер Сити». 
Есть еще «ПСЖ», «Интер». В 
любом случае и вне зависимо-
сти, куда он отправится, ему 
важно быть счастливым, — при-
водят слова кузена Месси ис-
панские СМИ. 

Что касается главного тре-
нера «Барселоны» Рональда 
Кумана, то в последний раз он 
высказывался на тему будуще-
го Лионеля еще до появления 
новостей о желании аргентин-
ца сменить команду. Куман тог-
да сказал, что он был бы счаст-
лив поработать с Месси, но ре-
шение принимать должен сам 
игрок. А по сообщениям СМИ, в 
ходе первого разговора Кумана 
и Лионеля специалист дал ясно 
понять, что никаких поблажек 
никому не будет. Месси принял 
эти слова близко к сердцу и, по 
неподтвержденным данным, 
окончательно решил уйти из 
«Барселоны». 

А накануне стало известно, 
что один из самых одаренных 
российских игроков полуза-
щитник «Локомотива» Алек-
сей Миранчук переезжает в 
Италию. 

После долгих переговоров 
московский клуб договорился о 
трансфере с одной из ведущих 
команд Европы последних лет — 
«Аталантой». Миранчука «про-
давали» в Италию не первый 
год. Помнится, как еще прош-
лым летом, а затем и зимой, со-
общалось о предметном интере-
се к нему со стороны «Милана» 
и «Ювентуса». Были даже разго-
воры, что в январе Алексей едва 
не перешел в миланский клуб на 
правах аренды, но «Локомотив» 
не отпустил своего лидера. И 
правильно, в общем-то, сделал.  

Однако с каждой яркой игрой 
Алексея становилось понятно, 
что «Локомотиву» будет очень 
трудно его удержать. Предста-
вители клуба из Бергамо около 
недели назад прилетели в Мо-
скву и провели переговоры с 
«Локомотивом». Если верить 
итальянским СМИ, сумма тран-
сфера составила 14,5 миллиона 
евро. Алексей уже на днях дол-
жен прилететь в Бергамо, прой-
ти медицинский осмотр и под-
писать пятилетний контракт. 
Его зарплата составит около 
двух миллионов евро в год.  

СОБЫТИЕ  Сборная России выиграла первую в истории 
виртуальную шахматную Олимпиаду 

Короли онлайн
Павел Зарудный 

Н
акануне заверши-
лась первая в исто-
рии онлайн-Олим-
пиада ФИДЕ. В фи-
н а л ь н о м  м а т ч е 
встречались ко-
манды России и Ин-
дии. В первом ми-
ни-матче командам 

не удалось выявить сильней-
шую — 3:3. В ответной встрече 
наша команда добилась убеди-
тельного перевеса — 4,5:1,5 и за-
фиксировала победу в финаль-
ном матче. 

Правда, не обошлось и без 
технических накладок. Во время 
финальных партий у двоих игро-
ков сборной Индии возникли 
проблемы с интернетом, из-за 
чего они потеряли доступ к игре. 
Несмотря на то, что преимущест-

во россиян было более чем убе-
дительное, соперники подали 
апелляцию на итоги матча. Она 
была рассмотрена, и в итоге пре-
зидент Международной федера-
ции шахмат Аркадий Дворкович 
принял решение компенсацион-
но наградить индийскую коман-
ду вторым комплектом золотых 
медалей.

Впрочем, глава Федерации 
шахмат России Андрей Филатов 
уверен, что в победе наших грос-
смейстеров никто не может 
усомниться:

— Поздравляю наших шахма-
тистов, тренеров и болельщиков 

с заслуженной победой! Хочу 
подчеркнуть, что впервые в исто-
рии сборная России становится 
действующим победителем 
Олимпиады, а также чемпионом 
мира и Европы. Этот рекорд стал 
возможен благодаря многолет-
ней слаженной работе наших 
спортсменов.

Стоит напомнить, что самое 
масштабное в истории шахмат 
интернет-событие стартовало 25 
июля этого года на крупнейшей 
платформе Chess.com .  В онлайн-
Олимпиаде участвовали коман-
ды из 163 стран мира. В составе 
каждой сборной было по шесть 
основных и шесть запасных иг-
роков, включая минимум трех 
женщин, двух юниоров и юнио-
рок. Капитаном нашей команды 
был Александр Мотылев, также 
за честь страны сражались Алек-
сандр Грищук, Ян Непомнящий, 

Даниил Дубов, Владислав Арте-
мьев, Андрей Есипенко, Алексей 
Сарана, Екатерина Лагно, Алек-
сандра Горячкина, Александра 
Костенюк, Валентина Гунина, 
Полина Шувалова, Маргарита 
Потапова. 

Россияне в высшем дивизио-
не группового этапа заняли пер-
вое место, выиграв все девять 
матчей. В четвертьфинале наши 
шахматисты нанесли поражение 
команде Венгрии (1,5:0,5). В по-
луфинале с таким же счетом взя-
ли верх над сборной США, а за-
тем поставили красивую точку в   
против Индии.  

Двенадцатая чемпионка мира по шахматам Александра Костенюк уверена, что онлайн-Олимпиада подарила массу 
положительных эмоций не только спортсменам, но и миллионам болельщиков во всем мире.

Английский «Манчестер Сити» готов подписать Месси на пять лет и запла-
тить ему в общей сложности 750 миллионов евро.

А К Ц Е Н Т

Александра Костенюк: Хотелось бы 
поздравить все 163 страны, которые 
приняли участие в этом онлайн-
марафоне. Это было очень круто!

Прямая речь 

Александра Костенюк, 12-я чемпионка мира по шахматам: 
— Прежде всего главное — онлайн-Олимпиада завершилась. Все — чем-

пионы! Все — молодцы! Да, можно еще долго кричать, изливать свои 

эмоции и негодование в интернете, но, как я уже отмечала раньше, я 

привыкла сражаться на шахматной доске. Что касается решения ФИДЕ 

присудить золотые медали команде Индии, то я с этим не согласна. Счи-

таю, что игра должна идти по одинаковым для всех правилам... Финаль-

ный матч необходимо было переиграть или перевести на тай-брейк. За-

вершиться все должно шахматными ходами, пусть и на виртуальных до-

сках... Отмечу, что я ничего не имею против команды Индии. Поздрав-

ляю эту сборную с великолепным выступлением и считаю, что у них 

впереди много ярких шахматных побед! Но признать их победителями 

этой Олимпиады я не могу, поэтому, видимо, у нас отныне появляется 

термин «сопобедитель»...

Чтобы закончить на положительной ноте, я хотела бы поздравить все 

163 страны-участницы этого онлайн-марафона! Это было круто! Более 

1500 спортсменов, миллионы болельщиков, столько эмоций! Ведь это, 

если задуматься, и есть самое главное!
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Российские клубы узнали соперников по квалификации еврокубков. 

Московское «Динамо» во втором раунде отбора Лиги Европы встретит-

ся с тбилисским «Локомотивом». Встреча состоится 17 сентября в сто-

лице Грузии. Победитель пары будет определен по итогам одного матча. 

В случае успеха для выхода в групповой этап «бело-голубым» предстоит 

пройти еще два квалификационных раунда. 

Потенциального соперника по последнему этапу отбора Лиги чемпио-

нов узнал «Краснодар». Для выхода в основную сетку главного еврокуб-

ка команде Мурада Мусаева надо будет обыграть в одном матче победи-

теля пары ПАОК (Греция) — «Бенфика» (Португалия). Встреча ПАОКа с 

португальцами состоится в Салониках 15 или 16 сентября.

УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Монди Сыктывкарский ЛПК» 
совместно с администрацией МО ГО «Сыктывкар» (в соот-
ветствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы: проектная документация по объекту «ЦРЩ и ПИ. 
Строительство выпарной станции на АО «Монди СЛПК», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду. 

Название намечаемой деятельности: строительство 
объекта «ЦРЩ и ПИ. Строительство выпарной станции 
на АО «Монди СЛПК».

Месторасположение намечаемой деятельности: на зе-
мельном участке с кадастровым номером 11:05:0201004:1279 
по адресу: 167026, Российская Федерация, Республика Коми, 
городской округ Сыктывкар, г. Сыктывкар, пр. Бумажни-
ков, 2.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Монди Сыктывкарский ЛПК», адрес: 167026, Российская 
Федерация, Республика Коми, городской округ Сыктывкар, 
г. Сыктывкар, пр. Бумажников, 2, тел.: 8 (8212) 699-121.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация МО ГО «Сыктывкар».

Форма общественных обсуждений: ознакомление с доку-
ментацией и материалами по объекту «ЦРЩ и ПИ. Строи-
тельство выпарной станции на АО «Монди СЛПК».

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно по адресу: Республика 
Коми, г. Сыктывкар, ул. Бабушкина, д. 22, каб. 510, сектор 
экологии, озеленения, содержания общественных террито-
рий Управления жилищно-коммунального хозяйства ад-
министрации МО ГО «Сыктывкар», с 11 сентября 2020 г. 
по 11 октября 2020 г. в рабочие дни с 9.00 до 16.00 (обед 
с 12.30 до 13.30), а также в течение 30 дней после проведения 
общественных обсуждений.

Замечания и предложения в письменной форме можно 
направлять в течение 30 дней с даты публикации данного ин-
формационного сообщения по адресу: г. Сыктывкар, ул. Ба-
бушкина, д. 22, каб. 222, e-mail: ujkh11@syktyvkar.komi.com 
(Управление жилищно-коммунального хозяйства админис-
трации МО ГО «Сыктывкар»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального района «Кызылский Кожуун» 
и общество с ограниченной ответственностью «Тувинская горноруд-
ная компания» объявляют о начале проведения оценки воздействия 
на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Проект отработки Каа-
Хемского месторождения с производственной мощностью 600 тыс. 
тонн угля в год». Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на террито-
рии муниципального района «Кызылский Кожуун» Республики 
Тыва. Наименование и адрес заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Тувинская горнорудная компания», 667901, 
Республика Тыва, Кызылский район, пгт. Каа-Хем, ул. Угольная. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2019 г. – IV квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального района «Кызылский 
Кожуун».

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слу-
шания. Форма представления замечаний и предложений — 
письменная.

Место доступности технического задания по оценке воз-
действия на окружающую среду, окончательного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду и 
материалов объекта государственной экологической экспер-
тизы: 

— 667901, Республика Тыва, Кызылский район, пгт. Каа-Хем, 
Улица Угольная.

Сроки доступности:
— технического задания по оценке воздействия на окружающую 

среду с 09.03.2020 г. до 07.11.2020 г.;
— окончательного варианта материалов по оценке воздействия на 

окружающую среду и материалов объекта государственной экологи-
ческой экспертизы с 07.10.2020 г. по 07.11.2020 г.;

Дата, время и место проведения общественных слушаний 
по вопросам намечаемой деятельности общества с ограничен-
ной ответственностью «Тувинская горнорудная компания» и 
объектам государственной экологической экспертизы: про-
ектной документации «Проект отработки Каа-Хемского мес-
торождения с производственной мощностью 600 тыс. тонн 
угля в год», техническому заданию по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительным материалам оценки 
воздействия на окружающую среду хозяйственной и иной де-
ятельности: 06.10.2020 г. в 11.00 по адресу: Республика Тыва, Кы-
зылский район, пгт. Каа-Хем, ул. Таежная, д. 20, 3-й этаж (актовый 
зал Администрации муниципального района «Кызылский Кожу-
ун»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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О проведении общественных обсуждений 
ООО «Запсибгипроводхоз» и Администрация Барабинского 

района Новосибирской области уведомляет общественность о про-
ведении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектная документация по объекту 
«Ликвидация несанкционированной свалки в г. Барабинске Бара-
бинского района Новосибирской области и рекультивация земель-
ных участков, на которых расположена свалка», включая материалы 
оценки воздействия намечаемой деятельности на окружающую сре-
ду (далее соответственно — Объект, Проект, материалы ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: реализация природоохранного 
проекта, направленного на ликвидацию несанкционированной 
свалки в г. Барабинске и рекультивации земельных участков, загряз-
ненных в результате хозяйственной или иной деятельности.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Барабинск Ба-
рабинского района Новосибирской области.

Заказчик работ: ООО «Запсибгипроводхоз», 630087, г. Новоси-
бирск,  ул. Немировича-Данченко, дом 167, тех.этаж, офис 41,  
тел.: (383) 346-36-87.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений: администрация Барабинского района Новосибир-
ской области.

Проведение общественного обсуждения будет проходить в фор-
ме опроса в срок со 02.09.2020 по 02.10.2020 путем приема замеча-
ний и предложений в электронном виде на адрес электронной почты 
администрации г. Барабинска — a.Barabinska@mail.ru, в письмен-
ном виде по адресу: 632338, Новосибирская область, г. Барабинск, 
ул. Островского, дом 8.

Письменные замечания и предложения по Проекту, включая ма-
териалы ОВОС, принимаются заказчиком по адресу: 630087, г. Но-
восибирск,  ул. Немировича-Данченко, дом 167, тех.этаж, офис 41, 
в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Материалы общественных обсуждений будут доступны на сайте 
http://barabinsk.nso.ru/.

Информация о сроках и месте доступности Проекта, включая ма-
териалы ОВОС: с документами можно ознакомиться в приемной ад-
министрации Барабинского района Новосибирской области по ад-
ресу: 632338, Новосибирская область, Барабинский район, г. Бара-
бинск, ул. Островского, дом 8, в рабочие дни с 8.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00 со 02.09.2020 по 02.10.2020.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВЕЛОШОССЕ  

На многодневке 
«Тур де Франс» 
выступают 
наши Сиваков 
и Закарин

ДВОЕ В ТОЛПЕ

Илья Трисвятский

Позади три стартовых этапа са-
мой престижной велошоссей-
ной гонки международного ка-
лендаря — супермногодневки 
«Тур де Франс». Здесь из 176 
начавших путешествие по 
Франции спортсменов лишь 
двое россиян. Это Павел Сива-
ков и Ильнур Закарин.

Вчера пелотон после двух 
дней пребывания в Ницце по-
кинул этот город и устремился 
в своем движении по часовой 
стрелке, чтобы 20 сентября по 
завершении 21-го по счету эта-
па традиционно финишировать 
в Париже на Елисейских Полях.

107-я «Большая петля» 
должна была оказаться в цен-
тре внимания любителей спор-
та еще 27 июня, но из-за панде-
мии была перенесена на конец 
августа — первые две декады 
сентября. Уже хорошо, что «Тур 
де Франс-2020» вообще прохо-
дит, хотя вовсе не исключено, 
что в любой момент гонка мо-
жет быть прервана или отмене-
на.

Все велогонки по дорогам 
Европы были остановлены в се-
редине марта и полноценно 
возобновились в августе. Так 
некий опыт проведения сорев-
нований велосипедистов в 
условный посткоронавиру-
сный период уже накоплен. На 
«Туре» действует строжайший 
медицинский протокол, хотя 
ношение масок участниками во 
время гонок просто физически 

является невозможным. Без-
условно, значительный риск 
есть, однако «Гранд Букле» для 
организаторов — очень «жир-
ный» кусок с точки зрения про-
дажи телевизионных прав. 

Борьбу на «Тур де Франс» 
ведут 22 команды, из них 19 от-
носятся к элите, а еще три «ве-
локонюшни» — приглашенные 
французские коллективы вто-
рого уровня. Наш 23-летний 
Павел Сиваков, который парал-
лельно сражается и за белую 
майку лучшего молодого гон-
щика в отдельной классифика-
ции, выступает в рядах британ-
ской «Инеос Гренадье» (быв-
шая «Тим Скай»). Это суперко-
манда 2010-х, именно ее пред-
ставители Брэдли Уиггинс, 
Крис Фрум, Герайнт Томас и 
действующий победитель 
«Тура» колумбиец Эган Бер-
наль в общей сложности семь 
раз за последнее время увозили 
с собой из Франции желтое три-
ко лидера итоговой генераль-
ной классификации.

На первом этапе произошло 
много завалов, в один из них 
угодил Сиваков, затем еще 
одно его падение. Павел катил в 
хвосте пелотона, и внешне ка-
залось, что неизбежно сойдет с 
дистанции. Однако россиянин 
показал себя бойцом и букваль-
но выжил в этой мясорубке 
стартового отрезка «Тура». 
Увы, он сейчас в самом подвале 
общего зачета, но перед ним и 
не стоит задачи добиться ка-
ких-то личных успехов. Главное 
— помочь повторить прошло-
годний успех первому номеру 
своей команды Берналю.

Закарин крутит педали за 
польскую CCC. И для этого 
30-летнего россиянина роль 
первой скрипки не отведена. 
Хотя в активе Ильнура есть по-
беды на этапах основных мно-
годневок — «Тур де Франс» и 
«Джиро д’Италия».

Сегодня пелотон проследует 
по среднегорному альпийско-
му маршруту Систерон — Орсь-
ер длиной 161 км. Пока в общем 
зачете лидирует француз Жю-
лиан Алафилипп из бельгий-
ской «Квик Степ». Все самое 
интересное далеко впереди.  

У Ильнура Закарина главная задача 
на «Туре» — помогать лидерам своей 
команды. 

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S


	RGazv_194_20_001
	RGazv_194_20_002
	RGazv_194_20_003
	RGazv_194_20_004
	RGazv_194_20_005
	RGazv_194_20_006
	RGazv_194_20_007
	RGazv_194_20_008
	RGazv_194_20_009
	RGazv_194_20_010
	RGazv_194_20_011
	RGazv_194_20_012

